
Италия 
вылетает  
из SSJ 100
Leonardo-Finmeccanica 
может сократить участие 
в проекте до минимума

Как стало известно ”Ъ“, итальян-
ский участник проекта Sukhoi 
SuperJet 100 (SSJ 100) Leonardo-
Finmeccanica может минимизиро-
вать участие в  программе.  После 
того как РФ внесла 100  млрд руб. 
на поддержку производителя этих 
самолетов АО «Гражданские са-
молеты Сухого» (ГСС), итальян-
цы решили не предоставлять со-
ответствующих сумм и, по сути, 
признали проект нерентабель-
ным. В итоге, по данным ”Ъ“, сто-
роны обсуждают снижение до-
ли Leonardo-Finmeccanica в СП 
SuperJet International до 10%, 
а ГСС полностью перейдут под 
контроль структур Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции (ОАК).

Итальянский акционер проекта 
SSJ 100 Leonardo-Finmeccanica мо-
жет кардинально пересмотреть мас-
штаб участия в программе, рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько источников, знако-

мых с ситуацией. После докапитали-
зации ОАК из бюджета на 100 млрд 
руб. в марте 2015 года (предназнача-
лись производителю SSJ 100 АО «Гра-
жданские самолеты Сухого») доля 
итальянцев в ГСС (исходно составля-
ла 25%) сохранится только при усло-
вии внесения эквивалентного де-
нежного вклада, рассказали собе-
седники 

”
Ъ“. Но, по словам одного из 

источников 
”
Ъ“, итальянский акци-

онер отказался от внесения денеж-
ных средств, эквивалентных объе-
му господдержки, исходя из страте-
гии нового руководства компании 
по выходу из нерентабельных биз-
нес-проектов. В рамках этого в 2015 
году Finmeccanica продала часть же-
лезнодорожных активов (40% акций 
Ansaldo STS и 100% Ansaldo Breda 
японской Hitachi за €809 млн).

То, что изменения в объеме уча-
стия итальянской стороны в проек-
те неизбежны, стало понятно еще 
в середине 2014 года, когда акционе-
ры ГСС решили провести допэмис-
сию акций на 36,5 млрд руб. в поль-
зу ОАО «Сухой» (дочерняя компания 
ОАК, владеющая российской долей 
в ГСС). Итальянские партнеры не бы-
ли готовы к докапитализации, но 
в итоге подписали соглашение о со-
хранении участия в проекте.

промышленность — с11

Российские товары переходят все границы
«Русская Alibaba» представлена правительству

Для стимулирования интернет-про-
даж российских товаров на иностранных 
рынках крупные онлайн-игроки долж-
ны сами создать канал экспорта, а ад-
министративную поддержку «русской 
Alibaba» окажет  государство, предла-
гает Минэкономики. По данным ”Ъ“, 
для продвижения за рубежом Россий-
ский экспортный центр разрабатывает 
универсальный бренд «Made in Russia». 
В проекте готовы участвовать структуры 
Владимира Евтушенкова, Дмитрия Ко-
стыгина, Александра Мамута, интернет-
ритейлеры «220 Вольт», Wikimart и др. 
При этом в американской eBay и китай-
ской AliExpress, с которыми россий ские 
экспортеры,  согласно предложению 
властей, будут интегрироваться, не ви-
дят экономического смысла строить ин-
тернет-площадку «с нуля».

Глава Минэкономики Алексей Улюкаев на-
правил премьер-министру Дмитрию Медве-
деву проект доклада по содействию экспорту 
российских товаров с помощью электронной 
торговли, рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков, знакомых с его содержанием. Представи-
тель Минэкономики Елена Лашкина подтвер-
дила, что проект доклада с предложениями 
министерства и экспертов направлен в пра-
вительство. Итоговый доклад, согласно де-
кабрьскому поручению Владимира Путина, 
должен быть представлен ему к 1 июля.

Одной из главных задач для стимулирова-
ния экспорта товаров из РФ Минэкономики 
и эксперты видят «создание крупными участ-
никами рынка онлайн-ритейла канала экс-
портных продаж». Предполагается, что че-
рез него малый и средний бизнес будет по-
лучать комплекс услуг по принципу «одного 
окна». Организацию взаимодействия между 
экспортерами, интернет-ритейлерами, про-
вайдерами услуг, сопутствующих экспорту, 
институтами развития и госорганами целе-
сообразно осуществлять в «пилотных» регио-
нах, следует из текста предложений. Консуль-
тировать по вопросам поставки товаров за 
рубеж будет Российский экспортный центр 
(РЭЦ). Экспортеров также ждет «кредитная, 
страховая и гарантийная поддержка» от Рос-
сийского агентства по страхованию экспорт-
ных кредитов и инвестиций и Росэксимбан-
ка. Минэкономики предлагает «усовершен-

ствовать» процедуру идентификации ино-
странных покупателей, в противном слу-
чае у них могут возникнуть сложности при 
обслуживании в российских банках. Кроме 
того, министерство предлагает на базе отде-
лений почтовой связи создать выделенные 

центры приема товарных партий для пе-
ресылки на экспорт с оплатой через Почта-
банк. Чиновники также возьмутся за продви-
жение российских товаров за рубежом. По-
мимо этого, для «повышения уровня доверия 
иностранных потребителей» Российская си-
стема качества будет сертифицировать това-
ры, а РЭЦ — разрабатывать универсальный 
бренд российских товаров «Made in Russia».

Экспортерами сейчас считаются около 
16 тыс. представителей малого и среднего 
предпринимательства (МСП), или 0,28% от об-

щего числа субъектов МСП. В минувшем году 
трансграничный сегмент интернет-ритейла 
в России подскочил на 88%, до 160 млрд руб. Об-
щий объем интернет-торговли в РФ вырос на 
16%, до 650 млрд руб., оценивала Data Insight.

Предложения об участии в проекте по-
ступили от онлайн-платформы и аналити-
ческой системы Seldon, интернет-магазина 
Wikimart, медиахолдинга Rambler&Co (владе-
ет, в частности, товарным агрегатором Price.
ru), компании «Таможенная карта», Тувин-
ской энергетической промышленной корпо-
рации Руслана Байсарова и онлайн-ритейле-
ра «Юлмарт». По словам источника 

”
Ъ“, также 

участвовать в проекте планирует Ассоциация 
компаний интернет-торговли (АКИТ) вместе 
с созданным ею оператором ООО «Рус Интер-
нет Экспорт». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
50% этой структуры принадлежит онлайн-ри-
тейлеру «220 Вольт». Кроме того, управляю-
щий партнер «220 Вольт» Алексей Федоров 
является также президентом АКИТ. Вчера же 
о своем интересе к «русской Alibaba» в рамках 
ПМЭФ-2016 заявил основной владелец АФК 
«Система» Владимир Евтушенков.

«Инструментом продвижения отечествен-
ных товаров могут стать глобальные элек-
тронные торговые площадки (AliExpress, 
Amazon, eBay, JD.com и иные), с которыми бу-
дет осуществляться интеграция российских 
информационных систем, в том числе при 
административной поддержке государства 
и институтов развития»,— говорится в пред-
ложениях Минэкономики (есть у 

”
Ъ“). Впро-

чем, у главы представительства Alibaba Group 
в России Марка Завадского «нет четкого по-
нимания, как это будет выглядеть и кто будет 
участвовать». С этим соглашается и гендирек-
тор eBay в России Владимир Долгов. «Создать 
площадку можно, где трафик на нее взять? 
Только купить. Экономически достаточно 
странное решение: построить что-то и потом 
загонять туда трафик»,— рассуждает он. При 
этом от предлагаемой в правительственном 
докладе «интеграции» он не отказывается. 
«Интегрироваться с нами может кто угодно, 
у нас есть API (интерфейс программирования 
приложений.— 

”
Ъ“), с нами ничего согласо-

вывать не надо»,— говорит господин Долгов.
Роман Рожков,  
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Нельзя сказать, что универсальный 
бренд «Made in Russia» до сих пор не 
знали за рубежом, теперь он должен 
 зарекомендовать себя в интернет- 
экспорте   ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

Владимир Путин проводит 
депутатов шестого созыва
Президент побывает на Охотном Ряду

Как стало известно ”Ъ“, накануне окон-
чания шестого думского созыва в Гос-
думе должен выступить президент 
 Владимир Путин. На Охотном Ряду его 
ожидают 22 июня. Этого не исключил, 
отвечая на вопрос ”Ъ“, и пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. В Ду-
ме надеются, что выступление госпо-
дина Путина поможет мобилизовать 
электорат и повысит статус нижней па-
латы перед назначенными на 18 сентя-
бря парламентскими выборами. Прези-
дент находится в отличном от депутатов 
«идеологическом ряду» и поднять рей-
тинг последних это не поможет, отмеча-
ют в «Левада-центре».

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в Госдуме 

и администрации президента (АП), в пред-
дверии завершения шестого созыва Влади-
мир Путин может приехать на Охотный Ряд 
22 июня. «Эта дата называлась, еще когда ко-
митет по регламенту переносил сроки рабо-
ты Госдумы»,— сказал 

”
Ъ“ один из депутатов. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, исключать ви-

зит господина Путина в Госдуму на следую-
щей неделе не стал. Собеседник 

”
Ъ“ в АП по-

яснил, что в своей речи президент поблаго-
дарит депутатов Госдумы «за проделанную 
работу, отметит роль парламента в жизни 
страны и даст напутствия на  будущее».

До этого «закрывать» созыв он приезжал 
лишь однажды — 23 ноября 2011 года, в день 
последнего заседания Думы пятого созыва. 
Тогда Владимир Путин возглавлял прави-
тельство. В 2007 году президент встречался 
только с представителями «Единой России».

Выступая в Думе в 2011 году, от предвы-
борных «комплиментов» в адрес партии 
власти премьер воздержался, обратив вни-
мание депутатов прежде всего на то, что 
«впереди еще очень много факторов нео-
пределенности и рисков, а в условиях штор-
ма, бури, в условиях кризиса очень важно, 
чтобы вся команда работала слаженно, что-
бы лодка действительно не перевернулась». 
На момент выступления Владимира Пути-
на уже прошел съезд «Единой России», на 
котором было принято решение о том, что 
Дмитрий Медведев возглавит список пар-
тии на думских выборах, а Владимир Пу-
тин будет вновь выдвигаться в президенты.

новости — с7

Бюджетная арифметика  
опять меняется
Минфин и ЦБ атакуют дефицит бюджета с разных сторон

Несмотря на то что содержательные 
 решения по бюджетной конструкции 
на 2017–2019 годы будут приниматься 
осенью, бюджетная тема стала главной 
для открывшегося Санкт-Петербургско-
го международного экономического фо-
рума (ПМЭФ). Главные новости в этой 
сфере — обещание ЦБ удерживать клю-
чевую ставку на 1% выше равновесной 
на каждый дополнительный процент 
ВВП бюджетного дефицита в 2017  году 
и обещание Минфина привлечь в том 
же году для финансирования дефицита 
Фонд национального благосостояния. 
Таким образом органы власти намерены 
выполнять теоретически невыполнимое 
решение совещания у премьер-минист-
ра 15 июня — не сокращая далее госрас-
ходы, удержать дефицит-2017 в преде-
лах 3% ВВП.

Обсуждение будущего бюджетной поли-
тики стало ключевой темой ПМЭФ не слу-
чайно. С одной стороны, все основные со-
держательные решения в этой сфере мож-
но принимать в начале осени: уже в апре-
ле 2016 года на правительственных совеща-
ниях было зафиксировано, что бюджет-2016 

правится, а бюджет-2017–2019 вносится уже 
в новую Госдуму, которая будет готова полно-
ценно работать с конца октября. Это откры-
вает поле для широкой торговли по бюджет-
ной конструкции — и ПМЭФ, несомненно, 
является лишь эпизодом в ней. С другой сто-
роны, дискуссия о том, что же именно сокра-
щать в расходах бюджета даже на 2016 год, 
большинством ведомств считается совер-
шенно не законченной. Так, по данным 

”
Ъ“, 

глава Генпрокуратуры Юрий Чайка 15 ию-
ня обратился к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой уже сейчас «разморо-
зить» 10% бюджетных ассигнований, заморо-
женных Минфином в общем порядке в на-
чале 2016 года. Цена вопроса — 1 млрд руб.

При этом на совещании у премьер-ми-
нистра 15 июня, по данным 

”
Ъ“, в рабочем 

порядке определена совершенно неработо-
способная конструкция будущего бюджета. 
При цене нефти в $40 за баррель до 2019 го-
да предлагается сверстать бюджет на 2017–
2019 годы исходя из уровня расходов 2016 го-
да (по действующему нескорректированно-
му закону с расходами в 16 трлн руб.). 
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ПМЭФ-2016

Одной из ключевых тем первого 
дня Петербургского между- 
народного экономического  
форума (ПМЭФ) стал поиск  
выхода из тупика, в котором  
оказались отношения России  
и Евросоюза. Поводом для дис-
куссий стала встреча президен-
та России Владимира Путина  
и председателя Еврокомиссии 

Жан-Клода Юнкера — первого 
высокопоставленного предста-
вителя ЕС, посетившего Россию 
с лета 2014 года. Однако гово-
рить о каком-либо потеплении  
в диалоге пока рано, уверена 
корреспондент ”Ъ“ ГАЛИНА 
ДУДИНА: участники форума  
по-прежнему демонстрировали 
в Санкт-Петербурге значитель-

ные различия в своем видении 
перспектив урегулирования.

Тональность обсуждению шан-
сов на нормализацию российско-
европейских отношений задал вче-
ра утром экс-президент Франции 
Никола Саркози. Панельная дискус-
сия с библейским названием «Евро-
па: камо грядеши?» дала господину 
Саркози, явно наслаждавшемуся об-

щением с аудиторией, повод напом-
нить об одной из своих крупных ди-
пломатических побед: посредниче-
стве в урегулировании российско-
грузинского конфликта 2008 года.

«Мы разрешили грузинскую про-
блему за четыре дня. С Украиной 
прошло 18 месяцев, прежде чем на-
чались серьезные переговоры»,— 
напомнил экс-президент Франции. 
При этом господин Саркози был 
настроен крайне оптимистично и 
предложил собственное решение 
кризиса. «Я — в числе тех, кто счи-
тает, что надо снимать санкции,— 
заявил он, после чего неожиданно 
продолжил: — Более сильный дол-
жен протянуть руку первым. И бо-
лее сильный — это Россия и Влади-
мир Путин».

Отдав должное «неоспоримому 
лидерству» российского президен-
та, гость форума пояснил: после то-
го как Россия снимет санкции, евро-
пейской стороне не останется ниче-
го иного, кроме как также отказать-
ся от ограничительных мер. «Россий-
ские друзья, покажите нам путь, сни-
мите санкции!» — заявил экс-прези-
дент. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, где га-

рантии того, что европейцы дей-
ствительно пойдут на смягчение 
санкций (учитывая жесткую пози-
цию Польши и стран Балтии), Нико-
ла Саркози разъяснил свои взгляды 
на политическое урегулирование на 
примере семейной жизни. «Какие 
гарантии? Здравый смысл, только 
здравый смысл! — пояснил экс-пре-
зидент.— В жизни, когда вы решае-
те создать семью, какие гарантии? 
Никаких. Когда вы хотите зачать ре-
бенка, какие гарантии, что он будет 
счастлив? В жизни делают вещи по-
тому, что верят в них». Как заверил 
господин Саркози, «Европа ответит 
адекватно, потому что она хочет это-
го» — а если не получится, то Россия 
всегда может «забрать свое предло-
жение обратно». 

Впрочем, даже господин Саркози, 
внося свои предложения по урегули-
рованию кризиса, отметил, что не за-
нимает сейчас пост главы государст-
ва (а на вопрос о том, кто будет сле-
дующим президентом Франции, ко-
ротко отшутился: «Не нынешний»). 
Действующие же политики оценива-
ли ситуацию куда сдержаннее. Так, 
глава Минэкономики РФ Алексей 
Улюкаев заявил, что возможность 
снятия контрсанкций не рассматри-
вается, а замглавы МИД РФ Василий 
Небензя назвал идею господина Сар-
кози «оригинальным предложени-
ем», которое «надо осмыслить».

Неизменной остается и офици-
альная позиция европейской сторо-
ны — об этом свидетельствовало вы-
ступление на церемонии открытия 
ПМЭФ председателя Еврокомиссии 
Жан-Клода Юнкера. Напомнив о «не-
законном присоединении Крыма и 
Севастополя», он призвал Россию к 
«выполнению минских договорен-
ностей и соблюдению международ-
ного законодательства». «Это единст-
венный путь для снятия санкций»,— 
заявил он, но на уточняющий во-

прос об ограничительных мерах от-
вечать отказался, пояснив, что готов 
обсуждать эту тему с Владимиром 
Путиным, а того в зале нет.

В то же время господин Юнкер 
отметил, что считает важным «гово-
рить и с руководством России, и с ее 
народом». «Есть те, кто поддержива-
ет мое участие в этом форуме, и, ко-
нечно, есть и критики. Но я, конеч-
но, рад, что нахожусь здесь сегод-
ня»,— признался он под аплодис-
менты зала.

«Мы никогда не искали конфрон-
тации, всегда выступали за равно-
правие, за стратегический диалог. 
А сейчас мы слышим от Брюсселя, 
что Россия уже не стратегический 
партнер, хотя остается 

”
стратегиче-

ским государством“»,— посетовал, в 
свою очередь, глава МИД РФ Сергей 
Лавров, выступая на панельной ди-
скуссии, организованной в рамках 
ПМЭФ Международным дискусси-
онным клубом «Валдай».

При этом он также раскритико-
вал «пять принципов» взаимоотно-
шений с Россией, согласованных 
весной членами Евросоюза. Напом-
ним, что первый принцип — пол-
ное выполнение минских согла-
шений в качестве основы для лю-

бого существенного улучшения от-
ношений ЕС с Россией. Второй — 
укрепление Евросоюзом отноше-
ний со странами «Восточного парт-
нерства» и государствами Централь-
ной Азии. Третий — усиление «вну-
тренней устойчивости ЕС» (в част-
ности, в вопросах энергетической 
безопасности, гибридных угроз и 
стратегических коммуникаций). 
Четвертый — восстановление со-
трудничества с РФ «по некоторым 
избранным направлениям». И, на-
конец, пятый — оказание граждан-
скому обществу России более суще-
ственной поддержки.

«Эти принципы не дают ответа на 
вопрос 

”
что делать?“»,— обозначил 

главную претензию российский ми-
нистр. Москва, по его словам, пред-
лагает альтернативу: провести «сов-
местную инвентаризацию» текуще-
го состояния отношений (

”
Ъ“ писал 

об этой инициативе 14 марта). В част-
ности, министр предложил опреде-
литься, «нужны ли России и Евро-
союзу саммиты», и вспомнил о ме-
ханизме Совета партнерства (встре-
чи глав МИД РФ и внешнеполити-
ческой службы ЕС). По его словам, 
предложение «посмотреть на каж-
дый из секторальных диалогов» бы-
ло включено в повестку встречи Вла-
димира Путина и Жан-Клода Юнке-
ра. «Я уверен, что текущий кризис 
должен помочь разобраться и нам, 
и Евросоюзу, как жить дальше»,— от-
метил Сергей Лавров. И пообещал: 
«Мы не будем ни обижаться, ни ухо-
дить в изоляцию».

На российско-европейский диалог взглянули с разных сторон
Участники ПМЭФ оценили шансы на потепление отношений

Вчера президент России Влади-
мир Путин в Константиновском 
дворце Санкт-Петербурга встре-
чался с руководством нефтяной 
компании Shell, президентом Гви-
неи, с главой Еврокомиссии и с ге-
неральным секретарем ООН. Все 
они успели поблагодарить рос-
сийского президента, и каждый — 
за свое. За что именно, рассказы-
вает специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
День в Петербурге у Владимира 

Путина начался с того, что он встре-
тился с руководством компании 
Shell, которое исправно приезжает 
на Петербургский экономический 
форум. Российский президент, ви-
димо, это особо ценит.

— Есть ли вопросы, проблемы, 
замечания, пожелания? — интере-
совался он у главного исполнитель-
ного директора компании Бена ван 
Бердена.

Так он ничем не интересовался 
никогда даже у главы «Газпрома» 
Алексея Миллера, который сейчас 
сидел по правую руку от него. Ко-
нечно, ведь решение Алексея Мил-
лера приехать на Петербургский 
форум не выглядит героическим 
поступком.

— Сейчас наша деятельность 
проходит в очень сложных эконо-
мических условиях,— признавал-
ся господин ван Берден.— Что-то из 
задуманного будем реализовывать, 
что-то будем откладывать на следу-
ющий раз.

Не стали откладывать на следую-
щий раз подписание меморандума 
по взаимопониманию по проекту 
«Балтийский СПГ». Shell заинтере-

сована в строительстве СПГ-завода 
в порту Усть-Луга в Ленинградской 
области. Ни к чему особенному этот 
меморандум компанию Shell не 
обязывает, поэтому, видимо, и от-
кладывать не стали.

А накануне вечером Владимир 
Путин в Константиновском дворце 

отужинал с Никола Саркози. Ини-
циативу проявил бывший (и скорее 
всего, не будущий) президент Фран-
ции. Господа на балконе встретили 
ярко-красный, в полнеба, какой-то 
просто нестерпимый закат, от кото-
рого слепило глаза (и когда на сле-
дующий день на Константинов-
ский дворец обрушился жестокий 
ливень, это не выглядело странно: 
такой вызывающий закат к такому 
дождю и ведет).

Никола Саркози, несмотря на то 
что регулярно встречается с Влади-

миром Путиным, не является чело-
веком, с которым последний силь-
но откровенен. В этот раз в конце 
ужина он продемонстрировал Вла-
димиру Путину своего 29-летне-
го сына, который, по отзывам, вы-
глядит на 15 (в плохом смысле это-
го слова). Молодой человек три го-
да подряд поступал в университеты 
и все три раза был с позором отчи-
слен с первого курса за патологиче-
скую неуспеваемость. Но один уни-
верситет ему все-таки повезло за-
кончить, теперь он дипломирован-

ный специалист и рвется в боль-
шую политику. Видимо, в рамках 
этого рвения он и был представлен 
Владимиру Путину.

Следующим собеседником рос-
сийского президента был прези-
дент Гвинеи Альфа Конде. Он гово-
рил российскому президенту столь-
ко приятных слов, что день для Вла-
димира Путина можно было уже 
считать удавшимся.

Альфа Конде рассказал, как ему 
приятно «оказаться в Ленинграде, 
как когда-то назывался Санкт-Пе-
тербург». И вспомнил, что отец Вла-
димира Путина воевал здесь. И со-
общил, что «с вашего разрешения 
мы заедем в Москву, чтобы возло-
жить венок к Могиле Неизвестно-
го Солдата. И мы не сможем, прие-
хав в Москву, не зайти в Мавзолей 
Ленина, я принадлежу к тому поко-
лению, для которого Ленин являет-
ся ключевой фигурой!»

Вот уж действительно мода воз-
никает в столице, а живет в провин-
ции (причем в африканской).

— От имени лидеров африкан-
ских стран я скажу, что мы верим 
в вас! — приободрил Альфа Конде 
Владимира Путина.— Мы будем бес-
конечно рады принять вас у себя. Я 
могу, конечно, и здесь подписать, 
если надо, какие-то документы. Но 
лучше бы вы приехали к нам! Мы го-
товы стать штурмовой бригадой, ко-
торая обеспечит ваше попадание в 
другие африканские страны.

Владимир Путин кивнул, но не 
многообещающе. Ведь для того, что-
бы приехать в Африку, ему придется 
делать прививки. А это именно то, 
чего он так не любит (из-за этого в 

свое время, по данным 
”
Ъ“, даже со-

рвался его визит в Анголу).
На встрече был замечен глава «Ру-

сала» Олег Дерипаска. Именно гви-
нейские бокситы являются во мно-
гом залогом его благополучия (и на-
оборот — то есть он является залогом 
благополучия гвинейских бокситов).

Еще одна встреча этого дня в Кон-
стантиновском дворце случилась с 
главой Еврокомиссии Жан-Клодом 
Юнкером, который тоже нашел в се-
бе силы приехать в Россию.

— В тот момент, когда между на-
ми возникают проблемы, нам надо 
разговаривать! — оправдывался пе-
ред кем-то господин Юнкер за этот 
приезд в Россию.— У нас есть что 
сказать друг другу, и особенно важ-
но, чтобы нас услышали!

Можно, впрочем, не сомневаться 
в том, что их и так слушают.

Последним человеком, с кото-
рым встретился в этот день Влади-
мир Путин (если, конечно, не счи-
тать совсем позднего ужина с ино-
странными инвесторами), стал ге-
неральный секретарь ООН Пан Ги 
Мун. И он тоже не подвел Владими-
ра Путина. Пан Ги Мун доложил, что 
это его последний год в качестве ге-
нерального секретаря, и произнес:

— Позвольте отдать должное ва-
шим усилиям на мировой арене! 
Эти усилия были совершенно необ-
ходимы!

Тут кивнул даже сидевший слева 
от Пан Ги Муна Стаффан де Мистура, 
отвечающий за Сирию. И уж тем бо-
лее Владимир Путин.

А ведь теперь можно считать, что 
это и за Крым он российского прези-
дента поблагодарил.

Капиталисты состязались с ленинистами
Каждый, кого принимал вчера в Петербурге Владимир Путин, стремился поблагодарить его погорячее

Жан-Клод Юнкер и Владимир 
Путин во время встречи  
двигались одним фарватером, 
одобряя все ими самими  
сделанное   ФОТО REUTERS

Экс-президент Франции  
Никола Саркози утверждает, 
что пришло время остановить 
конфронтацию между Россией  
и ЕС, но первый шаг должна 
сделать Москва 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Человек с твердым знаком
Дмитрий Зимин
За историю с фондом 

” 
 Династия“
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Человек слова / открытая линия /
Герман Греф
За самую высокую цитируемость

За денежную привлекательность
Сергей Морозов
За повышение инвестиционной 
привлекательности Ульяновской области

Коммерсант года
Семья Шишхановых—Гуцериевых 
За расширение бизнеса и портфеля активов 
в кризис

Проект года
Алексей и Дмитрий Ананьевы 
За сделку по покупке банка 

”
 Возрождение“ 

Промсвязьбанком 

Год в помощь
Мария Островская 
За развитие БОО 

”
 Перспективы“

Мария Островская более 20 лет добивается 
деинституционализации интернатов в Рос-
сии. БОО «Перспективы», которую она воз-
главляет, с 1995 года работает в детских до-
мах-интернатах и психоневрологических 
интернатах (ПНИ) Петербурга, пытаясь дать 
живущим там людям больше возможно-
стей. Одна из главных идей — привлечение 
к работе волонтеров и профильных специ-

алистов. «Перспективы» реализуют в Рос-
сии европейскую программу «Доброволь-
ный социальный год», в рамках которой мо-
лодые люди работают волонтерами. Клю-
чевой смысл — познакомить людей в ин-
тернатах с внешним миром и рассказать, 
что люди с ментальными особенностями 
не заслуживают изоляции. Опыт «Перспек-
тив» используется при общественных про-

верках интернатов, где наблюдаются сис-
темные нарушения прав человека. Видя ре-
зультаты, Минтруда уже согласилось с необ-
ходимостью реформирования ПНИ. «Пер-
спективы» предлагают альтернативу интер-
натам, которая позволит детям и взрослым 
с ментальными особенностями выйти из 
мест социального заключения и интегриро-
ваться в общество.

Говорят, что кризис — это окно возможностей. Судя по всему, в России с начала 2015 года 
этим окном активнее всего пользовалась семья Шишхановых—Гуцериевых. Их группа БИН 
не только провела одну из крупнейших на рынке сделок по покупке МДМ-банка, но  также 
приобрела в Москве отель Sheraton Palace, в секторе индустриальной недвижимости — 
 PNK-Чехов, в девелопменте — компанию А101 и земельный банк на 2443 га. Также группа 
 купила около 70% «Техносилы», а Михаил Гуцериев — радиостанцию «Шансон».

Из всех российских предпринимателей 
и руководителей госкомпаний самым ци-
тируемым в изданиях «Коммерсанта» за 
прошедший год стал глава Сбербанка Гер-
ман Греф. Его прямая речь появлялась на 
страницах газеты «Коммерсантъ», журна-
лов «Деньги», «Власть» и «Огонек» 101 раз. 
С большим отрывом от него следуют главы 
ВТБ Андрей Костин (68 цитат) и «Газпрома» 
Алексей Миллер (67). Также традиционно 

глава Сбербанка входит в топ-5  самых упо-
минаемых в 

”
Ъ“ российских бизнесменов. 

На страницах «Коммерсанта»  господин Греф 
предсказывал судьбу крупнейшей част-
ной российской авиакомпании: «“Трансаэ-
ро“ не имеет перспектив и не может суще-
ствовать с имеющейся у нее долговой на-
грузкой», размышлял о судьбе Сбербанка: 
«Сейчас правильное время для приватиза-
ции, но мы должны подождать стабилиза-

ции ситуации на рынке». В декабре Герман 
Греф дал большое интервью 

”
Ъ“, сделав про-

гноз на 2016 год: «Здоровые банки перева-
рят плохие долги, и следующий год будет 
легче. Для банков, но не для экономики». 
Тогда же он развеял слухи о возможном воз-
вращении в правительство: «У меня нет пла-
нов менять место работы в следующем го-
ду. И у меня в принципе нет планов возвра-
щаться на публичные позиции».

Приобретение банка «Возрождение» структурами Алексея и Дмитрия Ананьевых стало самой заметной сделкой на банковском рынке в 2015 
году. По масштабу проект уступал поглощению группой БИН МДМ-банка, но по сложности превосходил его. Инвесторы вступили в борьбу, 
когда на рынке уже были уверены в альтернативной сделке с НПФ «Благосостояние». При этом у банка не было основного акционера, бумаги 
пришлось собирать мелкими пакетами. И наконец, долгая и запутанная сделка могла отразиться на состоянии актива и его оценке. Но про-
блемы удалось решить, и сейчас вопрос в том, как «Возрождение» впишется в группу Промсвязьбанка и как быстро окупится сделка.

Инвестпривлекательность Ульяновской об-
ласти после 2010 года — своеобразная ано-
малия. Для каждого российского «региона 
успеха» в инвестициях — Калужской и Ле-
нинградской областей, Татарстана — можно 
найти уникальную «естественную» особен-

ность и объяснить ею все. Внешние  причины 
для того, чтобы Ульяновск еще в 2012 году 
стал первым в региональном рейтинге Doing 
Business Всемирного банка, придумать слож-
но, как и для роста инвестиций в 2011–2014 
годах на 450%. Но реальную привлекатель-

ность можно оценить только по тому, что про-
исходит с инвесторами в кризис. Отсутствие 
инвестобвала в Ульяновске в 2015 году — ре-
зультат, которого реально добиться только 
вручную, то есть руками и головой Сергея Мо-
розова, возглавляющего регион с 2014 года.

Почетный президент «Вымпелкома» Дмитрий Зимин еще в 2002 году стал первым российским бизнесменом, заявившим, что отдаст состоя-
ние на благотворительность. Его фонд «Династия» более десяти лет помогал российским ученым — распределял гранты, оплачивал исследо-
вания, издавал книги. Многие ученые остались в России только благодаря поддержке «Династии», многие студенты шли в науку, зная о фонде 
и его проектах. «Династия» — пример стратегии, в котором решение одного человека может исправить системные ошибки целого государства. 
В прошлом году «Династия» оказалась под ударом репрессивного, непродуманного законодательства: фонд был внесен в реестр иностранных 
агентов. Поведение господина Зимина в этой ситуации может служить примером для коллег и для общества в целом. Вместо переговоров с го-
сударством он просто закрыл фонд. Инициаторы внесения «Династии» в реестр были, возможно, уверены, что основатель «Династии» посту-
пит прагматично. Но Дмитрий Зимин продемонстрировал, что в споре с государством возможно и необходимо сохранять достоинство.
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Генпрокурор Юрий Чайка вче-
ра впервые выступил на Пе-
тербургском международ-
ном экономическом форуме 
— на сессии, посвященной 
безопасности бизнеса. Он 
пообещал держать жалобы 
предпринимателей на лич-
ном контроле — а также до-
бавить к уже конкурирующим 
рабочим группам по урегули-
рованию отношений бизнеса 
с силовиками новые инстру-
менты. И хотя проверки пред-
принимателей ужесточают-
ся, а в юридических фирмах 
расширяются  уголовные пра-
ктики — адвокатам и пред-
ставителям бизнеса вчера 
пришлось согласиться, что 
Генпрокуратуре не помешают 
новые полномочия.

Вчера на Петербургском эко-
номическом форуме генпроку-
рор Юрий Чайка объявил о со-
здании специального электрон-
ного адреса надзорного ведом-
ства для обращений бизнеса — 
businesspravo@genproc.gov.ru. 
«Сообщения буду держать на 
личном контроле»,— пообещал 
он, добавив, что его подчинен-
ные не только проанализиру-
ют письма, но и смогут вносить 
предложения, как наладить об-
щение прокуратуры и бизнеса. 

Отметим, две площадки для 
такого общения уже есть — одна 
при аппарате уполномоченного 
по правам предпринимателей 

Бориса Титова, вторая создана в 
феврале 2016 года по инициати-
ве Владимира Путина при адми-
нистрации президента — ее воз-
главляет руководитель АП Сер-
гей Иванов. Более того, эти рабо-
чие группы уже конкурируют — 
так, глава РСПП Александр Шо-
хин ранее объяснял необходи-
мость создания рабочей группы 
при АП тем, что «площадки и ме-
ханизмы, которые есть, требуют 
дополнительного импульса для 
большей эффективности», а ап-
парат бизнес-омбудсмена зани-
мается конкретными кейсами и 
увлекся глобальными вопроса-
ми. Борис Титов, в свою очередь, 
отмечал, что возможности для за-
щиты бизнеса от давления сило-
вых ведомств через РСПП, «Де-
ловую Россию» или «Опору Рос-
сии», по его мнению, будут рез-
ко сужаться на фоне кризиса — 
а он только усилится, если «вер-
хи» и дальше не будут замечать 
изменившихся экономических 
условий.

В рамках делового форума 
Юрий Чайка отчитался и о борь-
бе надзорного ведомства с неза-
конными проверками бизнеса 
— ведомство с лета 2015 года ве-
дет их онлайн-реестр. В целом, 
по словам генпрокурора, проку-
ратура ежегодно не поддержива-
ет почти половину из предлага-
емых проверок — так, в этом го-
ду она избавила бизнес почти от 
300 тыс. визитов проверяющих 

и опротестовала почти 3 тыс. не-
законных правовых актов, при-
том что в 2015 году после проте-
стов прокуроров чиновники уже 
исправили 24 тыс. документов. 

Зал воспринимал статисти-
ку в изложении генпрокурора в 
полной тишине. Позднее, впро-
чем, на сессии прозвучали и 
традиционные жалобы на дав-
ление самих силовых органов 
— вплоть до попыток обратить 
внимание на конкретные дела 
подзащитных. Директор бизнес-
объединения «Восточный коми-
тет германской экономики» Ми-
хаэль Хармс отметил: бизнес жа-
луется на то, что проверки ста-
ли жестче. По словам Бориса Ти-
това, у рабочей группы при его 
аппарате 357 дел «в текущей ра-
боте», а «суды подвержены вли-
янию следственных органов» и 
«штампуют решения, которые 
им предлагаются». Сейчас во 
многих юридических фирмах 
самые быстрорастущие практи-
ки — уголовные, отметил Дмит-
рий Афанасьев из адвокатского 
бюро ЕПАМ. 

Это не помешало главе Ген-
прокуратуры заявить о намере-
нии ведомства лоббировать рас-
ширение своих полномочий — 
впрочем, в основном в отноше-
нии других органов власти. Так, 
президенту внесено предложе-
ние о расширении оснований 
для согласования с прокурора-
ми внеплановых проверок, со-

общил господин Чайка. Сейчас, 
по его словам, контролирующие 
ведомства используют «лазейки 
в законе» при проведении адми-
нистративных расследований и 
контроле за исполнением пред-
писаний. Отметим, речь в част-
ности идет о полномочиях ан-
тикартельного управления Фе-
деральной антимонопольной 
службы — она намерена отсто-
ять свое право проводить «рей-
ды на рассвете» в отношении 
картелей. 

Представители бизнес-кру-
гов воспользовались площад-
кой, чтобы похвалить прокуро-
ров. По словам бизнес-омбуд-
смена Бориса Титова, прокурату-
ра «обычно находится на нашей 
стороне» при выборе меры пре-
сечения для предпринимателей. 
Не обошлось и без инициатив по 
расширению полномочий про-
куроров со стороны представите-
лей бизнеса: так, господин Титов 
предложил закрепить за надзор-
ным ведомством «последнее сло-
во» при рассмотрении судами во-
проса о мере пресечения. Из за-
ла прозвучала еще одна идея — 
добавить прокурорам дополни-
тельное время для проверки за-
конности возбуждения дела. Су-
ток не всегда хватает, особенно 
на сложные дела по экономиче-
ским преступлениям, признал 
господин Чайка. 

Софья Окунь,  
Санкт-Петербург 

Прокуратуре не откажешь в полномочиях
Юрий Чайка рассказал бизнесу о том, как его защищают

ПМЭФ-2016
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ЧАСТНЫЙ СПРОС

Потребители верят  
в долгий кризис 

Нынешний экономический кризис 
продлится в России до конца 2019 
года, считает большая часть рос-
сиян. Такие данные представила 
в своем исследовании «Затяжной 
спад в экономике. Что предпри-
нимают потребители и бизнес 
в России?» компания PwC. 79% 
опрошенных сообщили, что кризис 
повлиял на них лично; более трети 
отметили, что их доходы сокра-
тились за последние 12 месяцев; 
84% заявили, что начали принимать 
меры в целях сокращения своих 
расходов.

36% участников опроса 
сказали, что могут позволить себе 
намного меньше товаров и услуг, 
52% стали покупать меньше или 
начали покупать более дешевые 
товары и продукты. Существенно 
изменилось и отношение людей 
к покупкам в кредит — подав-
ляющее большинство (88%) 
опрошенных не планируют брать 
кредиты в течение следующего 
года. «Стремление населения 
экономно расходовать средства, 
судя по всему, переросло в устой-
чивую привычку, которая изменит 
потребительскую среду на многие 
годы вперед»,— отмечает Мартайн 
Пейтерс из PwC.

Схожие результаты показал 
опрос представителей бизнеса — 
только 45% менеджеров считают, 
что экономическая ситуация 
улучшится в течение года. При 
этом более половины из них (55%) 
убеждены, что отрицательное 
воздействие рецессии на эконо-
мику будет более значительным, 
чем в период кризиса 2009 года. 
Хотя за последний год сокраще-
ние объемов выручки компаний 
замедлилось — в среднем оно 
составило 7% против 10-процент-
ного спада в прошлом году, 67% 
респондентов отметили резкое 
падение общего рыночного спроса. 
В то же время компании отмечают 
рост издержек (90% респондентов 
по сравнению с 77% в прошлом 
году отметили рост расходов на 
материалы), несмотря на тренд 
оптимизации трат. Как сообщила 
большая часть опрошенных (67%), 
первыми под сокращение затрат, 
как и в прошлом году, попадают за-
купки. Однако, как отмечают авторы 
исследования, в этом году стали 
более популярными структурные 
и стратегические изменения. При-
мер такого решения — пересмотр 
всей цепочки поставок вместо 
снижения затрат на рекламу. 
Именно такие стратегии, указывают 
авторы доклада, позволят компа-
ниям выжить в условиях «новой 
нормы», для которой характерны 
низкие темпы роста ВВП и более 
экономные покупатели. 

Анастасия Мануйлова
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Притоку западных инвестиций в российскую ин-
фраструктуру препятствуют санкции и неготов-
ность банков давать длинные деньги под про-
екты в РФ, а новые азиатские банки развития 
пока осторожны в инвестициях и часто требу-
ют госгарантий, констатировали участники Пе-
тербургского международного экономического 
форума (ПМЭФ). Разрыв между потребностью 
в капвложениях и их фактическим объемом есть 
— но по отдельным направлениям объем до-
ступного финансирования сейчас по-прежнему 
больше, чем требуется для качественных про-
ектов с прогнозируемой окупаемостью.

Сразу несколько сессий на ПМЭФ-2016 были по-
священы инвестициям в инфраструктуру и меха-
низму государственно-частного партнерства (ГЧП). 
На них представители российского Минфина в усло-
виях бюджетной экономии призывали привлекать 
частные средства за счет «нефискальной привати-
зации» (без продажи самого госактива). Готовится 
закон о специальных инвестиционных контрак-
тах, которые будут распространяться в том числе на 
транспортную инфраструктуру, напомнил участни-
кам форума замминистра финансов Андрей Иванов 
— назвав РЖД «нераскрытым потенциалом для ин-
вестиций» (сейчас подобные меры прописаны толь-
ко в законе о промышленной политике для особых 
инвестиционных проектов).

Основным инструментом привлечения част-
ных денег в инфраструктуру в правительстве по-
прежнему считают ГЧП. Однако, по словам Андрея 
Иванова, зачастую нагрузка на бюджет при исполь-
зовании этого механизма лишь увеличивается за 
счет процентных платежей — в итоге на концесси-
онных соглашениях зарабатывают банки-кредито-
ры. «Концессия — это единственная возможность 
для бизнеса договориться с государством вдолгую, 
поэтому финансирование по таким проектам идет 
под 12–13%, тогда как обычное банковское креди-
тование — под 25%»,— возразил председатель со-
вета директоров InfraOne Альберт Еганян. По его 
оценке, ежегодный объем внебюджетных вложе-
ний в инфраструктуру составляет всего 200 млрд 
руб., тогда как доступно для такого финансирова-
ния более 1 трлн руб.

Отметим, что по оценке McKinsey, в России все 
же есть разрыв между потребностью в капвложе-
ниях в инфраструктуру и их фактическим объемом 
— он оценен в 0,1% ВВП ежегодно в перспективе до 
2030 года. По оценке этой компании, в мире вложе-
ния в инфраструктуру составляют порядка $2,5 тр-
лн в год, доля недоинвестирования в нее в сред-
нем равна 11%.

Ограниченность присутствия частных инвесто-
ров в этой сфере демонстрируют и данные Всемир-
ного банка. По его оценке, в 2015 году в России бы-
ло «закрыто» всего четыре сделки по линии ГЧП на 
$3 млрд. Крупнейшая — передача в концессию на 
30 лет более 350 объектов водопроводного хозяй-
ства в Волгограде, остальные три — это вложения 
в платные дороги (включая трассу Москва—Санкт-
Петербург).

Рассчитывать на большие зарубежные деньги в 
этой сфере пока не приходится. Как рассказал 
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высокопоставленный источник, созданные банки 
развития со штаб-квартирами в Китае слишком за-
бюрократизированы. Азиатский банк инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ) готов рассматривать 
проекты лишь при наличии госгарантий (его гла-
ва на форум не приехал — в отличие от руководи-
теля банка БРИКС). Деньги же западных банков по-
прежнему недоступны. «Чтобы инвестировать в ин-
фраструктурные проекты, нужны длинные деньги, 
но европейские банки не выделяют финансирова-
ние, опасаясь нарушить санкционный режим, по 
факту выделение кредита надо согласовывать в Ва-
шингтоне»,— сказал генеральный директор Фран-
ко-российской торгово-промышленной палаты Па-
вел Шинский.

«Прямых зарубежных инвестиций в инфраструк-
туру в странах ЕАЭС почти нет — как правило, это 
вложения с участием государства»,— отметил гла-
ва центра интеграционных исследований Евразий-
ского банка развития (ЕАБР) Евгений Винокуров. Но-
вым трендом стало появление в этой области зару-
бежных, в частности японских, пенсионных фон-
дов. Они уже начали инвестировать в телеком, их 
присутствие на рынке может стать более ощутимым 
в среднесрочной перспективе, полагает эксперт. 
Впрочем, что касается более затратной инфраструк-
туры — в частности строительства дорог,— конку-
ренция среди инвесторов за действительно окупае-
мые проекты пока выше, чем спрос на финансиро-
вание, признали участники форума.

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

Деньгам — 
дорогу
Участники ПМЭФ осознали 
нехватку инвестиций 
в инфраструктуру

При этом уровень дефицита 
бюджета на 2017 год предлагает-
ся сохранить на уровне не выше 
3%, а Минфину и Минэкономи-
ки надлежит согласовать с ЦБ це-
левой показатель инфляции на 
2017 год.

Напомним, в неисправленном 
законе о бюджете на 2016 год за-
ложены цены на нефть на 20% вы-
ше, чем предложенные $40 за бар-
рель. Исходя из этого даже без уче-
та средств на санацию ВЭБа дефи-
цит бюджета-2016 весной этого го-
да аналитики Fitch, исходившие 
как раз из $40 за баррель как сред-
негодовой цены нефти, оценива-
ли в 3,9% ВВП. Для сохранения по-
казателя дефицита в 3% в 2017 го-
ду с такими вводными Белому до-
му мог бы помочь только альтер-
нативный учебник арифметики. 
Если же учесть, что со средствами 
от приватизации в 2016 году по-
ка тоже нет ясности, дискуссия 
на ПМЭФ о том, как осенью будет 
строиться бюджет, могла покры-
вать максимально широкое поле.

Министр финансов Антон Си-
луанов признал вчера, что сокра-
тить бюджетный дефицит ниже 
3% в 2017 году будет «вряд ли воз-
можно». При этом Минфин по-
прежнему отказывается от нара-
щивания внутреннего госдолга, 
опасаясь даже не столько резко-
го увеличения стоимости обслу-
живания ОФЗ, сколько готовно-
сти части правительства исполь-
зовать возможность займов как 
аргумент против сокращения 
расходов бюджета в принципе. 
Антон Силуанов заявил о готов-
ности Минфина в 2017 году тра-
тить на покрытие дефицита ча-
сти средств ФНБ до 2 трлн руб. (в 
плюс к около 1 трлн руб., которые 
могут остаться в Резервном фонде 
после расходов 2016 года).

В свою очередь глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина выступила 
на ПМЭФ с заявлением, кото-
рое описывает будущую поли-
тику ЦБ при такой тактике Мин-
фина. На каждый сверхплано-
вый процент бюджетного дефи-
цита ЦБ намерен сокращать по-
тенциальное снижение ключе-
вой ставки на тот же процент. 
Это можно считать комментари-
ем к задаче, поставленной Дмит-

рием Медведевым перед прави-
тельством: без сокращения феде-
ральных расходов ЦБ просто от-
кажется в дальнейшем удешев-
лять стоимость денег в эконо-
мике, добиваясь в любом случае 
снижения инфляции до 4% уже к 
концу 2016 года.

В отсутствие реальных проек-
тировок бюджета торг идет пока 
только за принципы его построе-
ния. В этом смысле ПМЭФ — хо-
рошая площадка для выяснения 
позиций сторон, которые могут 
быть довольно резкими. Так, гла-
ва Счетной палаты Татьяна Голи-
кова на «бюджетном» круглом 
столе заявила о неэффективно-
сти работы институтов развития 
и бюджетных каналов, связан-
ных с ними, для экономики. Гла-

ва же Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин, как вы-
яснилось, не поддерживает идею 
ограничения расходов на зарпла-
ты в бюджетном секторе — при-
том что считает «бюджетную кон-
солидацию» важнейшим проек-
том 2016 года. Он пошел даже 
дальше, предложив считать уро-
вень доходов домохозяйств в эко-
номике «основным KPI» для пра-
вительства. В целом, как пока-
зал первый день ПМЭФ, почти 
списанная за последние полгода 
идея реанимации внутреннего 
спроса через перераспределение 
средств бюджета на потребление 
имеет гораздо больше сторонни-
ков, чем принято думать.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Бюджетная арифметика  
опять меняется

Глава Банка России  
Эльвира Набиуллина  
рассказала, как ЦБ будет 
реагировать на бюджет-
ную политику руководи-
теля Минфина Антона  
Силуанова   
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Вчера на острове Крит (Греция) собрались предста-
вители десяти поместных православных церквей, 
чтобы принять участие во Всеправославном собо-
ре. Предложение Русской, Болгарской, Антиохий-
ской, Сербской и Грузинской православных цер-
квей перенести высшее церковное мероприятие, 
чтобы урегулировать разногласия среди участни-
ков, Константинопольский патриарх проигнориро-
вал. Таким образом, собор потерял статус Всепра-
вославного. Отсутствием на нем представителей 
РПЦ воспользовались депутаты Верховной рады 
Украины, которые попросили Вселенского патриар-
ха Варфоломея предоставить автокефалию Укра-
инской православной церкви.

Иерархи десяти православных церквей — Константи-
нопольской, Александрийской, Иерусалимской, Серб-
ской, Румынской, Кипрской, Элладской, Польской, Ал-
банской, Чешских земель и Словакии — прибыли на 
остров Крит. 20 июня здесь состоится официальное от-
крытие Всеправославного собора. Напомним, от участия 
в нем ранее отказались Антиохийская, Болгарская и Гру-
зинская православные церкви из-за возникших разно-
гласий при подготовке документов.

Одной из первых об этом сообщили болгарские ие-
рархи, которых смутили разногласия поместных цер-
квей по отдельным пунктам уже одобренных текстов со-
бора и зафиксированная в регламенте невозможность 
их редактировать. В частности, это касается документа 
«Отношения православной церкви с остальным христи-
анским миром». В Болгарской церкви, например, счи-
тают, что «кроме Святой православной церкви нет дру-
гих церквей, а есть только еретики и раскольники, ко-
торых называть церковью теологически, догматически 
и канонически неправильно». По словам митрополита 
Ловчанского Гавриила, при разработке документов чле-
ны предсоборной комиссии Болгарской церкви шли на 
компромисс, подписывая их, предполагая, что на собо-
ре их можно будет изменить. Болгарский синод предло-
жил перенести дату собора, чтобы разрешить существу-
ющие противоречия. Вслед за болгарами с призывом пе-
ренести собор выступили Сербская и Грузинская право-
славные церкви (см. 

”
Ъ“ от 10 июня). Последняя, в частно-

сти, категорически не согласна с редакцией документа, 
касающегося брака: «Согласно закону пятого и шестого 
Вселенских соборов, недопустимо церковное освящение 
брака между православным и неправославным».

В понедельник к требованию перенести собор присо-
единилась и РПЦ, которая в январе 2016 года также под-
писала проекты документов собора. Впрочем, вскоре по-
сле их публикации в Московскую патриархию стали по-
ступать письма верующих с критикой соборных текстов 
и самого процесса подготовки мероприятия. В итоге от-
делу внешних церковных связей пришлось сделать необ-
ходимые разъяснения, опубликовав их на сайте Москов-
ской патриархии. После этого волна возмущения стихла.

«Проблемы связаны с тем, что Константинопольский 
патриарх плохо подготовил собор,— убежден президент 
Гильдии экспертов по религии и праву Роман Лункин.— 
На стадии подготовки его организаторы, по сути, давили 
на представителей поместных церквей, несогласных с 

редакцией того или иного документа, вынуждая подпи-
сать его и объясняя, что в противном случае будет подо-
рвано единство собора». По его мнению, представители 
несогласных церквей надеялись убедить патриарха Вар-
фоломея внести свои поправки. «Не дождавшись этого от 
Константинополя, Антиохийская, Болгарская и Грузин-
ская церкви объявили о демарше,— пояснил эксперт.— 
Их поддержала Русская церковь».

«В случае неучастия ряда православных церквей 
во Всеправославном соборе мы тоже не сможем в нем 
участвовать, потому что в таком случае собор будет уже 
не Всеправославным,— пояснил председатель отдела 
внешних церковных связей Московского патриарха-
та митрополит Волоколамский Иларион.— Невозмож-
но будет достичь консенсуса ни по одному из вопросов. 
Следовательно, единственным решением является пе-
ренос собора». С этим предложением Синод обратился 
к патриарху Варфоломею, но тот его проигнорировал. 
Сербская церковь, одной из первых призвавшая к пере-
носу проведения собора, в последний момент все же ре-
шила отправить на Крит делегацию.

Отсутствием на соборе делегации от РПЦ попыта-
лись воспользоваться депутаты Верховной рады Укра-
ины, которые попросили Константинопольского па-
триарха предоставить автокефалию Украинской право-
славной церкви. В пояснительной записке парламен-
тарии сообщают, что необходимость в этом возникла 
«в связи с агрессией РФ против Украины и оккупацией 
части украинских территорий». Парламентарии при-
зывают Константинопольского патриарха «принять ак-
тивное участие в преодолении последствий церковно-
го разделения путем созыва под эгидой Вселенского па-
триархата Всеукраинского объединительного собора, 
который решил бы все спорные вопросы и объединил 
украинское православие».

В Украинской православной церкви Московского па-
триархата (параллельно действует Украинская право-
славная церковь Киевского патриархата, которая и пре-
тендует на международное признание) это восприня-
ли как попытку давления. «Обращение абсурдно и не-
лепо,— заявил глава пресс-службы УПЦ Василий Ани-
симов.— С таким же успехом они могут просить отме-
нить результаты битвы при Пелопоннесе». Он считает, 
что «президент Украины как гарант Конституции и гене-
ральная прокуратура должны отреагировать на это боль-
шевистское, антицерковное, богоборческое обращение 
и привлечь инициаторов к ответственности».

«Абсурдно с канонической точки зрения депутатам 
обращаться за автокефалией, подобные вопросы не ре-
шаются в политическом поле»,— заявил председатель си-
нодального отдела по взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Легойда, который убежден, 
что «инициатива депутатов не случайно совпала с на-
чалом собора на Крите». «Это можно рассматривать как 
форму давления на РПЦ со стороны Украины и других 
возможных игроков, которые могут за этим стоять»,— 
заметил он, не уточнив, кто эти игроки. Роман Лункин 
уточнил, что патриарх Варфоломей, скорее всего, оста-
вит обращение без ответа.

Павел Коробов; Янина Соколовская, Киев

Собор потерял всеправославность
На Крит не прибыли представители четырех церквей 
из четырнадцати

Глава МИД Ирана Джавад Зариф завершил вчера 
 поездку в Европу, проведя переговоры со своим гер-
манским коллегой Франком-Вальтером Штайнмай-
ером, главой дипломатии ЕС Федерикой Могерини 
и госсекретарем США Джоном Керри. Главной темой 
стало выполнение подписанного в июле прошлого 
года соглашения по иранской ядерной программе. 
Переговоры выявили нарастающие трудности в ре-
ализации ядерной «сделки века»: в связи с отказом 
США вернуть Ирану $2 млрд его замороженных ак-
тивов Тегеран подал иск в Международный суд ООН. 
А духовный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи и во-
все пригрозил «сжечь ядерное соглашение», если 
США откажутся его выполнять.

Поездка главы МИД Ирана Джавада Зарифа в Берлин и 
Осло, центральным событием которой стало его участие в 
конференции по разрешению международных конфлик-
тов, продолжила активную дипломатию Тегерана на за-
падном направлении. На прошлой неделе во главе делега-
ции представителей иранского бизнеса Джавад Зариф со-
вершил турне по четырем странам Европы (Латвия, Поль-
ша, Швеция и Финляндия), принесшее Тегерану контрак-
ты на $3 млрд.

А уже на этой неделе главе иранской дипломатии пред-
стояли новые встречи — с министром иностранных дел 
Германии Франком-Вальтером Штайнмайером, верхов-
ным представителем ЕС по иностранным делам и поли-
тике безопасности Федерикой Могерини и госсекретарем 
США Джоном Керри. Эти три политика активно работали 
над достижением в июле прошлого года ядерного согла-
шения с Тегераном.

Через неполный год после подписания в Вене докумен-
та, получившего название Совместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД), Тегеран и Запад пытаются устра-
нить препятствия на пути его выполнения. В среду позд-
но вечером в ходе переговоров за совместным ужином на 
вилле «Борзиг» в Берлине Франк-Вальтер Штайнмайер под-
твердил готовность содействовать активизации делового 
сотрудничества двух стран. В свою очередь, Джавад Зариф 
выразил убежденность, что «присутствие германских ком-
паний и банков в Иране поможет обеим странам».

За день до этого, открывая форум в Осло, глава евро-
пейской дипломатии Федерика Могерини также попыта-
лась сделать акцент на достижениях, а не на проблемах. 
«За первые четыре месяца текущего года объемы торгов-
ли между ЕС и Ираном выросли на 22%. Мы очень активно 
взаимодействуем с деловым сообществом и банками в Ев-
ропе и других регионах, чтобы побудить их к сотрудниче-
ству с Ираном»,— сообщила она.

Однако иранский коллега Федерики Могерини был на-
строен гораздо более критично, адресовав главные упре-
ки Вашингтону. На совместной пресс-конференции с го-
спожой Могерини Джавад Зариф обвинил США в том, что 
они выполняют соглашение «только на бумаге», и призвал 
администрацию Барака Обамы к гораздо более активной 
работе по привлечению американского бизнеса в Иран.

Накануне визита Джавада Зарифа в Осло духовный ли-
дер Ирана Али Хаменеи назвал главные претензии Тегера-

на к Вашингтону по вопросу реализации СВПД. «Не сняты 
все санкции, не решен вопрос банковских расчетов, лишь 
частично решен вопрос страхования танкеров, перевозя-
щих иранскую нефть, нам не вернули денежные средства 
с замороженных счетов,— сообщил аятолла Хаменеи и до-
бавил: — Иран все свои обещания выполняет. И в том, что 
касается обогащения урана до уровня 20%, и в том, что ка-
сается ядерных объектов в Фордо и Араке».

В этой ситуации вопрос о том, почему реализация 
СВПД не отвечает ожиданиям Тегерана, стал главной те-
мой переговоров Джавада Зарифа с госсекретарем США 
Джоном Керри, состоявшихся в Осло.

Свою версию того, что происходит вокруг соглашения, 
Джон Керри изложил на совместной пресс-конференции 
с премьер-министром Норвегии Эрной Сульберг. «США 
сделали абсолютно все, что от нас требовалось и требует-
ся сделать в соответствии с буквой соглашения. Мы сняли 
санкции, которые обещали снять, и соблюдали не только 
букву, но и дух документа»,— заверил он.

Впрочем, глава Госдепартамента был вынужден при-
знать, что проблема с реализацией ядерного соглаше-
ния все же существует. Но ответственность за это он пе-
реложил на американский бизнес. «Если банки по соб-
ственным причинам — из осторожности или из-за не-
допонимания — проявляют несговорчивость, то нам 
необходимо прояснить все необходимые вопросы, что-
бы все обещания были выполнены. Если этого не де-
лать, то под угрозой окажется само соглашение»,— при-
знал Джон Керри.

На этом фоне еще одним осложняющим фактором 
становится принятое в апреле решение Верховного суда 
США отказать Центробанку Ирана в возвращении $2 мл-
рд замороженных активов Тегерана. По решению суда эти 
средства должны быть направлены семьям американцев, 
погибших в результате терактов в Бейруте в 1983 году. В 
среду, когда Джавад Зариф еще находился в поездке по Ев-
ропе, президент Ирана Хасан Роухани сообщил о подаче 
иска к США в Международный суд ООН в Гааге. «Что дела-
ли эти американцы в Ливане? Какое отношение ко всему 
этому имеет Иран? Мы не собираемся хранить молчание 
и будем продолжать судебное разбирательство до дости-
жения результата»,— предупредил он.

Будущее ядерного соглашения с Ираном становится 
еще более зыбким в связи с возможностью победы на но-
ябрьских президентских выборах в США республикан-
ца Дональда Трампа, уже предупредившего о намере-
нии пересмотреть сделку в случае прихода к власти. «Мы 
не нарушаем сделку, но если другая сторона ее нарушит, 
если они порвут соглашение, мы его просто сожжем»,— 
пригрозил духовный лидер Ирана Али Хаменеи.

Последнее заявление высшего лица в иерархии иран-
ской власти выдержано в жестком антиамериканском 
ключе. «Было бы неправильно считать, что мы можем до-
стичь компромисса с США. Потому главный предмет спо-
ра — само существование Исламской Республики Иран, 
и этот вопрос не может быть разрешен в ходе перегово-
ров»,— считает аятолла Хаменеи.

Сергей Строкань

Ядерное соглашение с Ираном  
могут «порвать и сжечь»
Договоренности Тегерана и шестерки мировых держав  
оказались под угрозой
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Переписку Варвары Карауловой  
сверят с буквой закона
Эксперты ищут признаки оправдания терроризма  
в мессенджерах студентки

Как стало известно ”Ъ“, эксперты-лингви-
сты проводят анализ всей личной пере-
писки Варвары Карауловой (она же Ива-
нова), обвиняемой в попытках примкнуть 
к запрещенному в РФ «Ислам скому го-
сударству» (ИГ). Она оказалась в СИЗО 
именно из-за того, что после громкого 
возвращения на родину из Турции после 
первой попытки уехать в Сирию якобы не 
оставляла попыток оказаться в рядах ИГ, 
продолжая переписываться со своим воз-
любленным из числа боевиков. Экспер-
там предстоит установить, обсуждали ли 
они способы участия в террористической 
деятельности.

Лингвистическая экспертиза по делу быв-
шей студентки МГУ Варвары Карауловой, сме-
нившей фамилию на Иванова, была назначе-
на после очередного продления срока содер-
жания под стражей. Госпожа Караулова, напом-
ним, обвиняется по ст. 30, ч. 2 ст. 205.5 УК РФ 
(приготовление к участию в террористической 
деятельности). Эти обвинения были предъяв-
лены ей 28 октября 2015 года.

Варвара Караулова стала известна в мае 
2015 года, когда ее отец Павел Караулов забил 
тревогу в связи с ее неожиданным отъездом 
в Турцию. Студентку философского факульте-
та МГУ искала местная полиция, российские 
спецслужбы и журналисты, господин Карау-
лов не сходил с телевизионных экранов. В ито-
ге в июне 2015 года девушку удалось разыскать 
на границе Турции и Сирии и вернуть домой. 
Как оказалось, в числе нескольких десятков пе-
ребежчиков из РФ она пыталась попасть на тер-
ритории, контролируемые запрещенной в РФ 
террористической группировкой ИГ. Как объ-
яснили родители госпожи Карауловой, их дочь 
влюбилась в вербовщика, с которым познако-
милась в интернете, поэтому в первую очередь 
ехала в Сирию ради встречи с ним, но теперь 
она все контакты прекратила и проходит курс 
реабилитации. А в октябре 2015 года госпожу 
Караулову задержали. Как утверждали следо-
ватели, она втайне от родителей продолжала 
переписываться с возлюбленным через мес-
сенджер Whats’app и социальную сеть «ВКон-

такте». Они якобы обсуждали возможность по-
вторной попытки Варвары Карауловой уехать 
в Сирию. Адресата бывшей теперь уже студен-
тки зовут Айрат Саматов, он уроженец Татар-
стана, ранее был судим за хранение наркоти-
ков. В 2014 году он неожиданно для родствен-
ников стал ходить в мечеть, а вскоре накопил 
денег и уехал в Сирию. Интересно, что с госпо-
жой Карауловой он познакомился в одной из 
интернет-групп, посвященных футбольной 
команде ЦСКА. Девушка на тот момент увлека-
лась национализмом, а господин Саматов нео-
жиданно оказался подходящим собеседником.

Экспертам-лингвистам из ФСБ предсто-
ит проанализировать весь массив их перепи-

ски. Им, как выяснил 
”
Ъ“, в том числе предсто-

ит установить, содержатся ли в переписке го-
спожи Карауловой и господина Саматова обсу-
ждения возможных способов повторно уехать 
в Сирию и участвовать в террористической 
деятельности. Предполагается, что эксперти-
за будет закончена через две недели, а ее ре-
зультаты будут использованы при предъявле-
нии Варваре Карауловой обвинения в оконча-
тельной редакции.

Адвокат госпожи Карауловой Сергей Ба-
дамшин отказался обсуждать с 

”
Ъ“ суть вопро-

сов, поставленных перед лингвистами. «Мы в 
том числе просили изучить, могло ли эмоци-
ональное состояние Варвары на тот момент 
повлиять на характер переписки, но нам бы-
ло в этом отказано»,— сказал он. От дальней-
ших комментариев по поводу экспертизы го-
сподин Бадамшин отказался.

Григорий Туманов

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд 
освободил из-под стражи бывше-
го руководителя ФГУП «Спецстрой-
сервис» при Спецстрое России Ан-
дрея Ярцева, отсидевшего в СИЗО 
почти на полгода больше макси-
мально допустимого срока. Он яв-
ляется фигурантом уголовного де-
ла о хищении денег, выделенных на 
строительство космодрома Восточ-
ный. При этом следствие не только 
переквалифицировало господину 
Ярцеву обвинение с мошенничест-
ва на растрату, но вместо первона-
чально инкриминировавшегося ему 
хищения 132 млн руб. вменяет уже 
1 млрд руб.

В марте нынешнего года Басманный 
райсуд Москвы продлил Андрею Яр-
цеву срок содержания под стражей до 
конца мая 2016 года. Его защита обжа-
ловала это решение в апелляционной 
инстанции. Как утверждали в Мосгор-
суде адвокаты обвиняемого, представ-
ленные следователем материалы сви-
детельствуют «лишь о честном испол-
нении» их подзащитным своих служеб-
ных обязанностей. Кроме того, защита 
обратила внимание на то, что Андрей 
Ярцев содержится под стражей почти 
на полгода больше максимально допу-
стимого срока.

В итоге в ходе заседания Мосгорсуда 
было установлено, что 12-месячный, то 
есть предельный, срок содержания го-
сподина Ярцева под стражей, действи-
тельно, истек еще 27 января 2016 года и 
«обвиняемый подлежит немедленному 
освобождению».

Уголовное дело о хищении денег, вы-
деленных на строительство монтажно-
испытательного корпуса для ракет-но-
сителей на космодроме Восточный, бы-
ло возбуждено одним из военных след-
ственных отделов СКР в феврале 2014 
года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). В тече-
ние года это дело расследовалось в от-
ношении неустановленных лиц. В янва-
ре 2015 года по обвинению в мошенни-
честве арестовали бывшего руководите-
ля ФГУП «Спецстройсервис» при Спец-
строе России Андрея Ярцева, покинув-
шего свою должность в 2013 году.

Как установило следствие, в 2012 го-
ду ФГУП «Дальспецстрой» заключило 
договор со «Спецстройсервисом» почти 
на 1 млрд руб. на поставку 6 тыс. метал-
локонструкций для строительства кор-

пуса для сборки ракет на космодроме 
Восточный. Объявленный конкурс вы-
играло ростовское ООО «Стройметал-
локонструкция», которому возглавляе-
мая господином Ярцевым структура пе-
речислила аванс в размере 132 млн руб.

Сам обвиняемый и его защита наста-
ивали и продолжают настаивать на том, 
что никакого хищения не было, кор-
пус построен, а собранная в нем раке-
та-носитель «Союз-2.1а» в присутствии 
президента России Владимира Пути-
на 28 апреля 2016 года вывела на орби-
ту российские космические аппараты 
«Аист-2Д», научный спутник МГУ «Ми-
хайло Ломоносов», а также наноспут-
ник SamSat-218D.

Отметим, что на одном из судебных 
заседаний, где Андрею Ярцеву продле-
вался арест, его защита в шутку даже 
предлагала изменить клиенту меру пре-
сечения на залог в виде того самого яко-
бы «украденного» корпуса.

Как бы то ни было, в конце прошло-
го года следствие не только переквали-
фицировало Андрею Ярцеву деяние с 
мошенничества на растрату (ст. 160 УК 
РФ), но и посчитало, что им был похи-
щен весь 1 млрд руб., выделенный из 
бюджета на строительство объекта на 
космодроме Восточный. «Действия 
следствия не поддаются никакому ло-
гическому объяснению,— заявил 

”
Ъ“ 

защищающий господина Ярцева адво-
кат Сергей Штин.— Экспертизы как та-
ковой следствием проведено не было, 
при этом здание не только возведено, 
но и функционирует. Хорошо, что сей-
час нам удалось добиться хотя бы отме-
ны незаконного ареста».

Отметим, что в феврале нынешне-
го года по аналогичному основанию 
из СИЗО Мосгорсудом был освобожден 
и главный фигурант дела Восточного 
— бывший начальник Андрея Ярцева 
— экс-руководитель «Дальспецстроя» 
Юрий Хризман, а также главбух пред-
приятия Владимир Ашихмин, обвиня-
емые в незаконном расходовании бо-
лее 5 млрд руб. при строительстве кос-
модрома. Под арестом оба находились с 
осени 2014 года. При этом суд направил 
частное постановление в адрес следова-
теля, ведущего это дело. В нем указыва-
лось на ошибки и нарушения, допущен-
ные в ходе расследования. С мая их де-
ло рассматривается в Дальневосточном 
окружном военном суде.

Олег Рубникович

Из дела Восточного  
есть выход
Освобожден обвиняемый  
в хищении 1 млрд рублей

Исполнительный директор Ше-
реметьевского профсоюза лет-
ного состава (ШПЛС) Алексей 
Шляпников, вице-президент 
этой организации Валерий Пи-
мошенко и активист Сергей 
Кнышов обжаловали вчера уже 
второй приговор Мещанско-
го суда, вынесенный им по де-
лу о покушении на мошенниче-
ство. Профсоюзных деятелей 
обвиняли в попытке получить 
30 млн руб. от летного дирек-
тора «Аэрофлота» за снижение 
расходов компании на допол-
нительные выплаты авиаторам. 
На первом процессе они полу-
чили от 5,5 до 6,5 года колонии, 
однако позже приговор был от-
менен. На этот раз суд ограни-
чился сроками, уже отбыты-
ми фигурантами в СИЗО или 
под домашним арестом. Одна-
ко осужденные настаивают на 
своей невиновности.

Повторное рассмотрение выз-
вавшего большой резонанс уго-
ловного дела в отношении Алек-
сея Шляпникова, Валерия Пимо-
шенко и Сергея Кнышова в Ме-
щанском суде столицы, как и пер-
вое, завершилось обвинитель-
ным приговором. Суд признал 
фигурантов дела виновными в 
покушении на мошенничество 

в особо крупном размере, совер-
шенном группой лиц по предва-
рительному сговору (ч. 3 ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ). Исполнитель-
ный директор РОО «Шереметьев-
ский профсоюз летного состава» 
(ШПЛС) Алексей Шляпников по-
лучил два года семь месяцев, ви-
це-президент профсоюза Вале-
рий Пимошенко — два с полови-
ной года, а бывший пилот Сергей 
Кнышов — два года пять месяцев 
колонии общего режима. Все эти 
сроки соответствовали времени, 
проведенному осужденными в 
СИЗО и под домашним арестом, 
поэтому их сразу отпустили на во-
лю. Судебное решение вызвало 
восторженную реакцию родных 
и близких осужденных, посколь-
ку в первый раз Мещанский суд в 
марте 2015 года приговорил Алек-
сея Шляпникова к шести с поло-
виной годам колонии общего ре-
жима, Валерия Пимошенко — к 
шести годам, а Сергея Кнышова 
— пяти с половиной годам лише-
ния свободы.

Впрочем, сами профсоюзные 
деятели и этим судебным решени-
ем остались недовольны, посколь-
ку они по-прежнему настаивают 
на своей невиновности. В связи 
с этим адвокаты осужденных на-
правили вчера в Мосгорсуд жало-

бы с требованием отмены приго-
вора. «Мы по-прежнему настаи-
ваем на невиновности подзащит-
ных, в действиях которых не бы-
ло состава преступления,— зая-
вил 

”
Ъ“ адвокат Алексея Шляпни-

кова Михаил Макаров.— И несмо-
тря на то что при повторном рас-
смотрении дела сроки были сведе-
ны к минимуму, намерены доби-
ваться оправдания подзащитных».

Недовольны остались и предста-
вители прокуратуры, посчитавшие 
приговор Мещанского суда излиш-
не мягким. Надзорщики также по-
дали в Мосгорсуд апелляционное 
представление на приговор, по-
требовав его пересмотра. Прокуро-
ры настаивают на присуждении го-
сподам Шляпникову, Пимошенко 
и Кнышову тех же сроков, что они 
получили на первом процессе.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, причи-

ной конфликта между профсоюз-
ными лидерами и летным дирек-
тором «Аэрофлота» Игорем Чали-
ком стал спор о дополнительных 
выплатах членам ШПЛС за работу 
в 2011–2012 годах в ночное время 
и в особо вредных и опасных усло-
виях. Юристам профсоюза удалось 
добиться в суде признания закон-
ности этих требований, против че-
го резко выступало руководство 
«Аэрофлота». Но несмотря на это, 

в начале 2013 года компанию обя-
зали выплатить летному составу 
свыше 1 млрд руб.

По версии обвинения, вско-
ре после этого Алексей Шляпни-
ков и Валерий Пимошенко ста-
ли предлагать летному директо-
ру ОАО «Аэрофлот» Игорю Чали-
ку помощь в снижении выплат 
до 400 млн руб., в том случае если 
он вернет им из этой суммы «от-
кат» в размере 100 млн руб. Од-
нако, как говорилось в пригово-
ре, господин Чалик, посовещав-
шись со своим руководством, на-
писал заявление в ФСБ. Посколь-
ку все последующие переговоры 
между профсоюзными деятеля-
ми и летным директором прохо-
дили под контролем оперативни-
ков, в деле накопилось немало за-
писей их переговоров, составив-
ших основу обвинения. Из запи-
сей, в частности, следовало, что в 
результате переговоров господин 
Чалик сумел уговорить собесед-
ников снизить размер «отката» до 
30 млн руб. При получении перво-
го транша — 10 млн руб.— Алек-
сей Шляпников и Валерий Пимо-
шенко были задержаны опера-
тивниками. А вскоре арестовали 
и третьего участника переговоров 
Сергея Кнышова.

Алексей Соковнин

Лидеры Шереметьевского профсоюза 
недовольны мягким приговором
Осужденные по делу о покушении на мошенничество  
настаивают на оправдании

Северо-Кавказский окружной 
военный суд (СКОВС) признал 
сержанта-контрактника Идри-
са Аюбова виновным в убийст-
ве своего дяди, заместителя 
командира батальона Севе-
ро-Кавказского регионального 
командования (СКРК) внутрен-
них войск МВД России «Се-
вер» майора Мусы Аюбова и 
его супруги, а также в незакон-
ном обороте и хищении огне-
стрельного оружия. Суд при-
говорил сержанта к 18 годам 
исправительной колонии стро-
гого режима, лишив его воин-
ского звания.

В СКОВС состоялось оглашение 
приговора по уголовному делу во-
еннослужащего СКРК внутренних 

войск МВД РФ Идриса Аюбова, ко-
торому инкриминировались пре-
ступления, предусмотренные 
п. «а» и п. «к» ч. 2 ст. 105, ч. 1 ст. 226 
и ч. 1 ст. 222 УК РФ (убийство двух 
и более лиц, хищение и незакон-
ный оборот оружия). По версии 
следствия, сержант-контрактник 
совершил намеренное убийство 
своего дяди — заместителя коман-
дира батальона СКРК ВВ МВД Рос-
сии «Север» майора Мусы Аюбова 
и его супруги. Следствие считает, 
что поводом для убийства послу-
жила месть со стороны племян-
ника. Как говорится в деле, сер-
жант занимался торговлей нарко-
тиками, а его родственник, узнав 
это, намеревался воспрепятство-
вать этому. По данным СКР, Идрис 

Аюбов незаконно приобрел пи-
столет, изготовленный самодель-
ным способом, и не менее двух 
патронов к нему. В обвинитель-
ном заключении говорится, что 
в ночь на 27 августа 2015 года Ид-
рис Аюбов приехал к месту жи-
тельства своего дяди, которому 
отправил несколько СМС-сообще-
ний с просьбой срочно прийти в 
мечеть, расположенную на тер-
ритории одной из воинских ча-
стей в Грозном. После того как дя-
дя отправился в мечеть, племян-
ник проник в его квартиру и за-
стрелил супругу родственника. 
Затем, найдя в квартире выдан-
ный майору табельный пистолет 
Стечкина с патронами, дозарядил 
ими свой самодельный пистолет, 

и когда дядя вернулся из мечети, 
племянник выстрелил в него из 
обоих пистолетов. Муса Аюбов по-
гиб на месте от проникающих ог-
нестрельных ранений. «Решени-
ем суда подсудимому назначено 
наказание в виде лишения свобо-
ды на срок 18 лет с содержанием в 
исправительной колонии строго-
го режима, с лишением воинско-
го звания»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь СКОВС Алена Катькало. 
По словам собеседницы 

”
Ъ“, обви-

няемый не признал вину, а приго-
вор еще не вступил в законную си-
лу. Возможно, Идрис Аюбов обжа-
лует его в апелляционном поряд-
ке в Верховном суде РФ.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Майора батальона «Север»  
племянник убил из мести
Суд приговорил контрактника к 18 годам колонии

Новое кольцо раздора 
ОП говорит о необходимости  
заморозить строительство ЦКАД

Общественная палата (ОП) гото-
вит обращение в правительство РФ 
с призывом приостановить строи-
тельство Центральной кольцевой 
автомобильной дороги (ЦКАД). Эко-
логи, ученые и общественники счи-
тают, что 339-километровая трасса 
нанесет непоправимый вред мос-
ковской агломерации. В курирую-
щей ЦКАД госкомпании «Автодор» 
уверены, что без магистрали Под-
московье «захлебнется в транс-
портном коллапсе», поэтому замо-
розка неразумна.

Ситуация с ЦКАД вчера обсуждалась 
в Общественной палате в связи с боль-
шим количеством жалоб, поступаю-
щих от жителей, пояснил член ОП Геор-
гий Федоров. В дискуссии участвовали 
несколько десятков экологов, ученых, 
представителей общественных органи-
заций и чиновников. Напомним, ЦКАД 
— проект платной дороги, разработан-
ный еще в начале 2000-х, за послед-
ние годы неоднократно проходивший 
общественные обсуждения на разных 
площадках. Строительство началось в 
2015 году, на двух участках уже ведут-
ся активные работы (собрана часть мо-
стов, укладывается покрытие), еще на 
двух идет оформление документов. В 
2019 году ЦКАД должна быть построена.

Претензии экспертов сводились к 
нескольким тезисам. Член Междуна-
родного экологического союза Еле-
на Родина недовольна вырубкой 
5–6 тыс. га лесов, что нанесет сущест-
венный урон зеленому поясу Москвы. 
По ее мнению, можно было выбрать бо-
лее щадящий вариант — реконструк-
цию «Малой бетонки» А107. Старший 
научный сотрудник Института водных 
проблем РАН Юрий Медовар указал на 
негативное влияние масштабного стро-
ительства на подземные воды, которые 
используются жителями Москвы.

Координатор лесной программы 
«Гринпис России» Алексей Ярошенко 
добавил, что «лавинообразное заселе-
ние территории» вокруг ЦКАД приведет 
к падению качества жизни. Он призвал 
пересмотреть проект, чтобы минимизи-
ровать возможный негативный эффект. 
Старший научный сотрудник Институ-
та географии РАН Вадим Короваев на-
помнил о риске увеличения оползней. 
Член общественной организации «Эко-
логический союз» Любовь Черняго оце-
нила суммарный экологический ущерб 

от строительства дороги в 11 млрд руб, 
подчеркнув, что «территории осваива-
ются лишь в интересах бизнеса».

Дорогу нужно было строить не в Под-
московье, а в соседних областях, чтобы 
отвести транспорт от Москвы, считает 
директор Института глобализации и со-
циальных движений Борис Кагарлиц-
кий. По мнению профессора Российской 
академии естественных наук Николая 
Матрусова, ЦКАД спровоцирует даль-
нейшую миграцию населения в столицу 
из регионов: «Тут и так 8 млн мигрантов. 
Надо движение по трассе прекратить».

Со скептиками спорил директор цен-
тра управления проектами госкомпа-
нии «Автодор» (курирует проект ЦКАД) 
Денис Иванов: «Выносить трассу за пре-
делы Московской области невозможно 
для бюджета. Реконструкцией А107 мы 
бы не смогли добиться появления ма-
гистрали, позволяющей двигаться со 
скоростями 110–130 км/ч. ЦКАД в ито-
ге только улучшит экологическую си-
туацию. В противном случае завтра мы 
просто захлебнемся в транспортном 
коллапсе». Он отметил, что дорога стро-
ится с применением «передовых эколо-
гических решений» — очистных соору-
жений и шумозащитных экранов. За-
щищал проект и член подмосковной 
Общественной палаты Андрей Мухор-
тиков. «Дорога затронет всего 0,25% ле-
сов Подмосковья, не драматизируйте 
ситуацию,— говорил он.— ЦКАД не усу-
губит проблему перенаселения, она, на-
оборот, создаст дополнительные рабо-
чие места в малозаселенных районах. 
Это сократит маятниковую миграцию 
между Москвой и областью».

Предложения экспертов будут на-
правлены в «Автодор» и «другие инстан-
ции», пообещал господин Федоров. «По-
стараемся направить обращение и в пра-
вительство РФ и поставить вопрос о воз-
можной заморозке строительства до по-
вторной экологической экспертизы про-
екта»,— заявил он 

”
Ъ“.

Возросшую протестную активность 
вокруг ЦКАД политолог Константин Ка-
лачев связал с грядущими выборами 
в Госдуму. «Протест сейчас будет гора-
здо заметнее»,— пояснил он 

”
Ъ“. Григо-

рий Федоров с этим не согласен. «Вол-
ну недовольства спровоцировал пере-
ход строительства в активную фазу. Уро-
вень раздражения властью в целом рас-
тет»,— считает он. 

Иван Буранов

К расследованию дела  
Варвары Карауловой (Ивановой)  
подключились эксперты-лингвисты  
из ФСБ  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Партии продолжают брать в долг, 
несмотря на критику «сверхльгот-
ных» кредитов, которая звучала  
со стороны премьера Дмитрия  
Медведева в 2013 году. Ими поль-
зуются некоторые думские партии, 
а «Патриоты России» и «Коммуни-
сты России» почти целиком живут за 
счет средств, которые заимствуют у 
партийных лидеров и их соратников. 
Лидер «Коммунистов России» Мак-
сим Сурайкин заявил ”Ъ“, что для 
временной поддержки партии при-
ходится продавать имущество. Член 
Центризбиркома (ЦИК) от КПРФ Ев-
гений Колюшин говорит, что благо-
даря займам «происходит привати-
зация отделений и партий в целом».

В первом квартале 2016 года основ-
ным доходом «Патриотов России» стал 
заем в 6,6 млн руб., «Коммунистов Рос-
сии» — в 2,5 млн руб. Из отчета «Патри-
отов России» за прошлый год следует, 
что заемные средства тогда составили 
45,1 млн руб.— 70% бюджета партии. 
Почти все они занимались у ее лидера 
Геннадия Семигина. Схожая ситуация у 
«Коммунистов России», заемные средст-
ва у которых в прошлом году составили 
90% бюджета: они одолжили 6,9 млн руб. 
у партийного лидера Максима Сурайки-
на и 9,6 млн руб.— у главы смоленского 
отделения Дмитрия Добровольского. «У 
олигархов мы денег не берем. Поэтому я 
и товарищи занимаем средства под свои 
гарантии у банков, продаем имущество 
и даем партии,— заявил 

”
Ъ“ Максим Су-

райкин.— У меня было три машины, я 
их продал для финансирования партии. 
Получим госфинансирование — вер-

нем деньги». «В отличие от парламент-
ских партий госфинансирования у нас 
нет, и приходится искать другие пути. 
Этот вариант разрешен законодательст-
вом»,— говорит зампред «Патриотов Рос-
сии» Надежда Корнеева.

«С помощью займов происхо-
дит приватизация отделений и пар-
тий в целом»,— заявил 

”
Ъ“ член ЦИК 

от КПРФ Евгений Колюшин. Для пар-
тии нет никакого преимущества, ког-
да ей дают не пожертвование, а заем, 
а вот для «инвестора» — «большое пре-
имущество», полагает член ЦИК. «Не-
известно откуда взятые деньги могут 
быть отмыты»,— считает он.

Даже думские партии не так масштаб-
но, но берут займы, несмотря на поддер-
жку из госбюджета (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). 

ЛДПР в прошлом году взяла 4,3 млн руб. 
у нескольких физлиц (в основном в Но-
восибирской области), КПРФ занимала 
300 тыс. руб. Из 9,6 млн заемных рублей, 
которые в прошлом году взяла «Спра-
ведливая Россия» (общий бюджет пар-
тии 1,1 млрд руб.), 7 млн руб. пришлось 
на ООО «Уралавтохаус» и другие структу-
ры, связанные с главой челябинского от-
деления партии депутатом Госдумы Ва-
лерием Гартунгом. По словам господина 
Гартунга, во время избирательной кам-
пании возникают «кассовые разрывы, 
когда не хватает денег региональному 
отделению» и партия может не успеть 
перечислить средства. Так, 4 млн руб. из 
7 млн руб. были заняты как раз во вре-
мя кампании по выборам депутатов че-
лябинского заксобрания. Поскольку от-
четность общая для всей партии, такие 
займы отражены в общем отчете, гово-

рит Валерий Гартунг. Но на съезде в апре-
ле региональным отделениям запрети-
ли брать займы, сказал 

”
Ъ“ депутат, и те-

перь им придется «более жестко подхо-
дить к планированию бюджета».

В конце 2013 года Белый дом иниции-
ровал изменение порядка получения по-
жертвований, кредитов и займов парти-
ями. Дмитрий Медведев заявлял, что «до 
сих пор партия во время предвыборной 
кампании могла взять кредит или полу-
чить временное финансирование на об-
щих основаниях, иногда на сверхльгот-
ных условиях». Он предложил ограни-
чить максимальную сумму, которую 
может дать партии в долг физлицо (до 
21 млн руб. в год). Вместе с другими пред-
ложениями это должно сделать систе-
му более прозрачной, говорил господин 
Медведев (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября 2013 года).

«Тема с раздачей займов была опро-
бована Семигиным при попытке захва-
та КПРФ в 2004 году: отделение получа-
ло заем, и если 

”
правильно“ вело себя, 

то заем прощался»,— говорит секретарь 
ЦК КПРФ депутат Госдумы Сергей Об-
ухов. Сейчас это «очень специфическая 
форма финансирования партии, займы 
дают, как правило, сами себе», говорит 
политтехнолог Вячеслав Смирнов. Во-
прос тут «не в том, в чем выгода партии, 
а в том, в чем выгода для личного бизне-
са Семигина, когда деньги уходят на пар-
тийный счет», говорит он. Сами по себе 
займы для партий абсурдны, ведь один 
из немногих легальных способов вер-
нуть деньги спонсору для внедумской 
партии — получить госфинансирова-
ние, набрав 3% на думских выборах.

Максим Иванов

Партии занимают под проценты  
на выборах
На политическую деятельность денег хватает не всем

Власти Петербурга приняли 
решение назвать один из го-
родских мостов именем пер-
вого чеченского президента 
Ахмата Кадырова. Это прои-
зошло, несмотря на протесты 
горожан, деятелей культуры 
и оппозиционных депута-
тов. В городском комитете по 
культуре инициативу называ-
ют «прививкой толерантно-
сти, доброты и широты души» 
и утверждают, что протест на-
меренно раздувается полити-
ками в рамках предвыборной 
кампании. Оппоненты хотят че-
рез прокуратуру добиться при-
знания решения губернатора 
незаконным и обещают «взять 
Смольный измором».

Губернатор Георгий Полтавчен-
ко подписал постановление о при-
своении безымянному ранее мосту 
в Красносельском районе города 
имени Ахмата Кадырова. Такую ре-
комендацию в конце мая вынесла 
городская топонимическая комис-
сия. Инициативу активно лоббиро-
вали городские чиновники, в част-
ности вице-губернатор по культур-
ной политике Владимир Кириллов 
и глава комитета по культуре Кон-
стантин Сухенко. Господин Сухен-
ко не отрицает, что членов комис-
сии, настроенных голосовать про-
тив этой инициативы, приглаша-
ли на беседы в Смольный и пыта-
лись переубедить. В итоге решение 
было вынесено с небольшим пере-
весом голосов.

Около 1,5 тыс. петербуржцев 
в начале июня вышли на митинг 
против появления в городе «ка-
дыровского моста». Петицию на 
сайте change.org с аналогичным 
требованием подписали более 
90 тыс. человек. Резко против вы-
сказались также петербургские 
деятели культуры — режиссер 
Александр Сокуров, актер Олег 
Басилашвили, историк Лев Лурье.

Константин Сухенко заявил 

”
Ъ“, что решением губернатора 

удовлетворен. «Отвечать отрица-
тельно в этой ситуации было нель-
зя — это было бы плохим сигна-
лом для чеченцев и всех мусуль-
ман, которые живут в Петербурге. 
Каждой национальности или кон-
фессии важны знаки лояльности 
со стороны властей»,— добавил он. 
По его словам, появление в городе 
моста имени Ахмата Кадырова — 
«прививка толерантности, добро-
ты и широты души» для петербур-
жцев, которая необходима, чтобы 
не выглядеть в глазах других «озло-
бленными недотрогами». «Как ни 
крути, Кадыров — герой России, 
остановивший войну в Чечне. Ру-
ководствоваться в наименовании 
объектов только тем, сделал ли че-
ловек что-то конкретно для Петер-
бурга, нельзя»,— указал он.

По словам чиновника, проте-
сты «отчасти генерируются искус-
ственно, отчасти преувеличива-
ются теми силами, которым это 
выгодно в рамках предвыборной 
кампании». Главные противники 
наименования моста, депутаты 
городского парламента из фрак-
ции «Яблоко» и группы Максима 
Резника, между тем уже напра-
вили обращения в прокуратуру 
с требованием проверить закон-
ность решения губернатора, об-
ращая внимание, что постановле-
ние подписано до истечения сро-
ка антикоррупционной эксперти-
зы. Они также отмечают, что мост 
имени Ахмата Кадырова не впи-
сывается в топонимическую кон-
цепцию Красносельского района: 
объекты, расположенные вокруг, 
названы именами полководцев—
защитников Ленинграда.

Депутат Максим Резник наме-
рен «взять Смольный измором». 
«Мы будем использовать каждую 
юридическую зацепку, чтобы 
оспорить решение»,— пообещал 

”
Ъ“ депутат, добавив, что считает 

происходящее «насилием над го-
родом». Зампред фракции «Ябло-
ко» Борис Вишневский тоже над-

еется добиться отмены губерна-
торского решения. Собранная 
«Яблоком» инициативная группа 
на прошлой неделе подала заяв-
ку на проведение общегородского 
референдума по вопросу, уместен 
ли в городе мост имени Ахмата Ка-
дырова и нужно ли учитывать мне-
ние депутатов и граждан при наи-
меновании объектов в Петербурге.

Члены топонимической ко-
миссии, которые голосовали про-
тив наименования моста, так-
же возмущены. «Координаты де-
ятельности комиссии сбиты. Те-
перь Смольному надо отдельную 
комиссию создавать — по вопросу 
о том, кого увековечивать, а кого 
нет. Чтобы эта комиссия взвеши-
вала заслуги и решала, в чью честь 
назвать переулок, а в чью — про-
спект»,— иронизирует член бюро 
комиссии, профессор Павел Скре-
лин. Краевед Андрей Зонин вовсе 
называет происшедшее «концом 
эпохи суверенитета Петербурга».

Отметим, вчера в Петербур-
ге увековечили память генерала 
русской армии и маршала Фин-
ляндии Карла Маннергейма, что 
тоже вызвало немало споров сре-
ди горожан. Карл Маннергейм до 
1917 года служил в русской армии, 
но в 1919 году стал регентом Фин-
ляндии. В 1939–1940 годах, во вре-
мя советско-финской войны, ко-
мандовал армией Финляндии, а 
во время Великой отечественной 
войны возглавлял наступление 
на карельском фронте. В 2009 го-
ду идея увековечить его память 
уже возникала, но власти города 
сочли ее нецелесообразной. В этот 
раз инициативу поддержали феде-
ральные чиновники: вчера на це-
ремонии установки мемориаль-
ной таблички в честь Карла Ман-
нергейма присутствовали, в част-
ности, глава администрации пре-
зидента Сергей Иванов и министр 
культуры Владимир Мединский.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Мост развел Петербург
Общественность и оппозиция  
продолжают борьбу с наименованием

Сейчас ситуация в партии 
власти более сложная, чем в 2011 
году. Как писал 

”
Ъ“, первым но-

мером в списке вновь должен 
стать Дмитрий Медведев. Кто 
войдет в оставшуюся часть феде-
рального списка, пока неизвест-
но. Не до конца определились 
единороссы и с составом реги-
ональных групп, хотя до съезда 
осталось чуть больше недели — 
он намечен на 26–27 июня (го-
сподина Путина там тоже ждут). 
Так, обсуждается, с какими реги-
онами образует региональную 
группу Челябинская область — с 
Оренбургской или со Свердлов-
ской и Курганской. До конца не 
определены места и некоторых 
статусных людей — к примеру, 
экс-главы избирательного шта-
ба Владимира Путина Станисла-
ва Говорухина. Источники 

”
Ъ“ в 

Думе еще две недели назад пред-
полагали, что он может войти в 
федеральную часть партийного 
списка. Сейчас же в партии скло-

няются к его выдвижению от Мо-
сквы вторым номером после мэ-
ра столицы Сергея Собянина.

Отметим, что за четыре меся-
ца до думских выборов рейтинг 
«Единой России» в мае упал сра-
зу на 7% — с 42% (в апреле) до 35%, 
показали результаты опроса «Ле-
вада-центра», опубликованные в 
начале июня. Уровень поддержки 
среди россиян, уже решивших 
прийти проголосовать за едино-
россов, тоже показал снижение — 
53% в мае против 60% в апреле и 
65% в январе. Выступление Влади-
мира Путина в Думе для рейтинга 
единороссов вряд ли «будет иметь 
принципиальное значение», го-
ворит директор «Левада-центра» 
Лев Гудков. «Падает рейтинг из-за 
кризиса, это не зависит от идеоло-
гии»,— говорит социолог. Требо-
вания предъявляют «к правитель-
ству и депутатам», а «Владимир 
Путин находится в другом идео-
логическом ряду».

Накануне выборов господин 
Путин пытается «мобилизовать 
людей, поддержать статус Думы, 

который у нее не очень высок, 
щедро поделившись своим рей-
тингом», считает первый зампред 
фракции «Справедливой России» 
Михаил Емельянов.

Между тем участие премьера 
и лидера «Единой России» Дмит-
рия Медведева в мероприятиях, 
завершающих созыв нижней па-
латы, не заявлено. Пресс-секре-
тарь главы правительства Ната-
лья Тимакова подтвердила 

”
Ъ“, 

что в планах господина Медведе-
ва посещения Госдумы не значит-
ся, «он уже поблагодарил их за 
работу, когда выступал с ежегод-
ным отчетом».

Последнее заседание шесто-
го созыва Госдумы состоится 24 
июня. Как ожидается, в этот день 
итог работы депутатов за четыре с 
половиной года подведет спикер 
нижней палаты Сергей Нарыш-
кин, после чего парламентарии 
сделают традиционное фото на 
фоне думского президиума.

Софья Самохина,  
Иван Сафронов,  
Максим Иванов

Владимир Путин проводит 
депутатов шестого созыва

Глава Чечни Рамзан Кадыров объя-
вил о самороспуске парламента  
республики. Избранные в сентябре 
2013 года депутаты должны были 
работать еще два года, но едино-
гласно поддержали предложение 
спикера Магомеда Даудова о до-
срочном прекращении полномо-
чий. Как объяснили господа Кады-
ров и Даудов, совмещение выборов 
главы республики (намечены на  
18 сентября) и парламента сэконо-
мит бюджет. Политолог отметил, 
что в российских регионах нет пра-
ктики самороспуска парламентов, 
а господин Кадыров использует до-
срочные выборы для «кадровой ро-
тации в депутатском корпусе».

На заседании парламента Чечни Ма-
гомед Даудов предложил досрочно пре-
кратить полномочия парламента и про-
вести новые выборы одновременно с 
выборами главы республики в единый 
день голосования 18 сентября. Депута-
ты единогласно приняли решение о са-
мороспуске. Видео, на котором спикер 
зачитывает постановление о досроч-
ном прекращении полномочий пар-
ламента, опубликовал в Instagram Рам-
зан Кадыров, снабдив его коммента-
рием: «С целью экономии бюджетных 
средств парламент проголосовал за сов-
мещение в сентябре 2016 года выборов 
главы ЧР и законодательного органа 
власти». Как пояснил господин Даудов, 
сэкономленные деньги могут быть на-
правлены на развитие республики, ре-
шение социальных задач. Также выбо-
ры дадут возможность «обновить со-
став парламента Чечни новыми ини-
циативными кадрами, способными ре-
шать более грандиозные задачи вместе 
с вновь избранным главой Чечни», счи-
тает он. Рамзан Кадыров отметил, что 
«парламент начинал свою работу в са-
мое тяжелое для региона время и за ко-

роткий период проделал огромную ра-
боту, и не только законотворческую».

Для Чечни, в отличие от других рос-
сийских регионов, самороспуск парла-
мента не в новинку. В июне 2008 года че-
ченские депутаты также досрочно пре-
кратили свои полномочия. Основанием 
стали поправки к конституции Чечни, 
согласно которым парламент из двухпа-
латного (Совет республики и Народное 
собрание) превратился в однопалатный. 
Двухпалатный парламент был избран в 
2005 году, и к 2008 году ему оставалось 
работать еще год. 12 октября 2008 года 
прошли выборы в новый парламент, со-
стоящий из 41 депутата.

Политолог Ростислав Туровский от-
метил, что в российских регионах не 
практикуется самороспуск парламен-
та. «Выборы на несколько месяцев пе-
реносят для совмещения их с единым 
днем голосования, но это не прекраще-
ние полномочий за два года до их окон-
чания»,— говорит он. «В случае с Чеч-
ней речь о целенаправленном совмеще-
нии выборов главы республики и парла-
мента, это удобно Кадырову, который ис-
пользует выборы для проведения кадро-
вой ротации в депутатском корпусе»,— 
считает политолог. Аргумент об эконо-
мии средств на выборах он назвал «сла-
бым», отметив, что речь идет о неболь-
ших суммах. «Можно считать это жестом 
федеральному центру, на дотациях кото-
рого держится республика: мол, мы эко-
номим»,— пояснил господин Туровский.

Уполномоченный по правам челове-
ка в Чечне Нурди Нухажиев назвал ре-
шение о самороспуске парламента раз-
умным. Он отметил, что ряд депутатов 
работает в парламенте с первого созыва 
(таковых шестеро) и корпусу нужно об-
новление. Член совета по правам чело-
века при главе Чечни Хеда Саратова так-
же считает, что цель роспуска парламен-
та — «освежить состав депутатов». «Види-

мо, работали плохо, вы же знаете, какой 
Рамзан Ахматович темпераментный,— 
сказала госпожа Саратова.— Значит, там 
есть люди, которые сидят и ничего не де-
лают, это причина обновить их на более 
молодых и энергичных, которые боль-
ше пользы принесут». Ротация, по мне-
нию господина Туровского, проводится 
в пользу молодого поколения, которое 
не имеет управленческого опыта, но ло-
яльно руководству республики.

Выборы в чеченский парламент 
пройдут исключительно по партспи-
скам. Проходной барьер — 5%. Господин 
Туровский предположил, что партийная 
структура парламента может изменить-
ся. Сейчас из 41 депутата четверо пред-
ставляют «Справедливую Россию» (7,3% 
на выборах), один — «Патриотов России» 
(5%), остальные — единороссы (85,9%). В 
новом созыве фракций, по мнению по-
литолога, может стать больше.

Глава юридической службы КПРФ Ва-
дим Соловьев заявил о готовности Ком-
партии участвовать в выборах «везде, в 
том числе в Чечне». «Наши замеры гово-
рят, что у КПРФ в республике рейтинг 
до 25%, надеемся преодолеть барьер»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Соловьев. «Мы уча-

ствуем во всех выборах всегда, у нас 
есть региональные отделения во всех 
регионах, в том числе в Чечне, высший 
совет примет решение об участии в вы-
борах»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Гос-

думы от ЛДПР Игорь Лебедев. На прош-
лых выборах в парламент Чечни КПРФ 
набрала 0,19%, ЛДПР — 0,08%.

Сергей Горяшко

Парламент Чечни  
решил начать новую жизнь
Рамзан Кадыров ждет притока молодых кадров

О самых серьезных с 1994 го-
да столкновениях в зоне ар-
мяно-азербайджанского про-
тивостояния весной этого 
года осведомлены 70% гра-
ждан России, выяснил «Лева-
да-центр». Инициатором воз-
обновления боевых действий 
за Нагорный Карабах россия-
не считают прежде всего США 
и страны НАТО (23%), Азербай-
джан (19%), Турцию (15%).

Как выяснил «Левада-центр», 
59% «что-то слышали, но не в дета-
лях» о недавних боевых действиях 
на границах Нагорного Карабаха, 
всего 11% следят за развитием со-
бытий, а 30% вообще не в курсе, что 
в апреле конфликт возобновился 
впервые с 1994 года, с того момен-
та, когда стороны договорились о 
перемирии, остановив горячую фа-
зу войны (см.  

”
Ъ“ от 4 апреля).

«Прежде всего, конфликт не 
был так широко освещен в СМИ, 
тема уже 25 лет не актуализирова-
лась в сознании людей, интерес к 
ней был потерян,— заявил 

”
Ъ“ за-

мдиректора 
”
Левада-центра“ Алек-

сей Гражданкин.— Поэтому даже 
разовый всплеск этого конфликта 
не привлек к нему внимания».

Явных предпочтений у граждан 
в этом конфликте нет. 67% не сим-
патизируют «ни той ни другой сто-
роне», 15% респондентов проявля-
ют симпатию армянской стороне, а 
4% — азербайджанской, 15% затруд-
нились ответить. Россияне не гото-
вы включаться в противостояние.

На вопрос, кого должна поддер-
жать РФ в этом конфликте, 66% от-
вечают, что Россия не должна под-
держивать «ни ту ни другую сторо-
ну», 11% считают правильным под-
держать армянскую, а 3% — азер-
байджанскую сторону. Алексей 
Гражданкин считает, что «люди не 
хотят вмешательства в конфликт, 
им достаточно Украины и Донбас-
са». Иное отношение к миротвор-
честву. К примеру, к размещению 
российских миротворцев в На-
горном Карабахе 29% респонден-
тов относятся «скорее положитель-
но», 17% — «целиком положитель-
но», 24% — «скорее отрицательно», 
а 12% — «резко отрицательно».

При этом инициатором боевых 
действий в Нагорном Карабахе 
23% россиян считают США и стра-
ны НАТО, 19% — азербайджан-
скую сторону, 15% — Турцию, 4% 
— Армению, а 9% уверены, что ни-
кто не виноват и конфликт «прои-
зошел по недоразумению».

Напомним, что ранее помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков 
говорил, что 20 июня в Санкт-Пе-
тербурге планируются трехсто-
ронние переговоры президента 
России Владимира Путина, а так-
же президентов Армении и Азер-
байджана Сержа Саргсяна и Иль-
хама Алиева по нагорно-карабах-
скому урегулированию. Отме-
тим, что 40% граждан РФ затруд-
няются ответить на вопрос, дол-
жен ли быть Нагорный Карабах в 
составе Азербайджана, Армении 
или независимым государством. 
6% считают, что он должен быть 
в составе Азербайджана, 11% — в 
Армении, а 44% — независимым.

Дарья Зеленская,  
Ярослав Федосеев,  
Сергей Горяшко

До граждан докатилась стрельба 
в Нагорном Карабахе
Россияне считают, что ее организовали США

с1

Рамзан Кадыров соединил  
две кампании в одну

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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выборы-1996

”Ъ“ продолжает серию публикаций о президент-
ских выборах 1996 года — одной из самых спорных 
избирательных кампаний в истории России. 17 ию-
ня 1996 года ЦИК подвел предварительные ито-
ги голосования, прошедшего днем ранее: Борис 
Ельцин набирал 35,28% голосов, а Геннадий Зюга-
нов — 32,03%. Победителя голосования предстоя-
ло определить во втором туре. Как распределялись 
предпочтения регионов и на чем основывается те-
зис о якобы победе Геннадия Зюганова, изучала 
корреспондент ”Ъ“ НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

Свидетели выборов-1996 на разные лады пересказыва-
ют расхожий анекдот: «Приходит к Борису Ельцину пред-
седатель Центризбиркома Николай Рябов (или Коржаков, 
или Чубайс) и говорит: 

”
Борис Николаевич, у меня есть 

две новости: плохая и хорошая“.— 
”
Какая плохая?“ — 

”
Зюганов набрал 51%“.— 

”
Какая же тогда хорошая?“ — 

”
Вы набрали 52“». Споры о том, были ли сфальсифициро-

ваны президентские выборы двадцатилетней давности, 
снова и снова возникают в СМИ и сетевых дискуссиях. 
«Ну разве мог Ельцин со своим нулевым рейтингом чест-
но обойти Зюганова, чья партия только что победила на 
выборах в Госдуму?» — задаются вопросом скептики.

На пике всеобщего внимания тема оказалась в фев-
рале 2012 года, когда президент Дмитрий Медведев на 
встрече с представителями оппозиции, говоря о фаль-
сификациях на думских выборах 2011 года, якобы ска-
зал: «Да, выборы в Госдуму были нестерильны, но вряд 
ли у кого есть сомнения, кто победил на выборах прези-
дента в 1996 году. Это не был Борис Николаевич Ельцин». 
Эти слова подтвердили сразу четыре участника встречи, 
в том числе Владимир Рыжков и Борис Немцов (тогда — 
сопредседатели ПАРНАС). Источник в Кремле сначала 
заявил, что президент такого не говорил, а позже — что 
его неправильно поняли. Коммунисты по горячим сле-
дам попросили провести проверку Генпрокуратуру, но 
там ответили, что «сведения не содержат достаточных 
данных о совершении кем-либо преступлений, предус-
мотренных ст. 142, 278 УК (фальсификация итогов голо-
сования и насильственный захват власти.— 

”
Ъ“)».

Избирательная география
Для Бориса Ельцина президентская гонка завершалась 
митингом-концертом в Екатеринбурге 14 июня 1996 года, 
в котором он участвовал лично. По сценарию президент 
в сопровождении главы Свердловской области Эдуарда 
Росселя поднимался на подиум, откуда на фоне «празд-
ничного убранства» выступал с финальным перед выбо-
рами обращением к жителям. Здесь же, на родине, всего 
четыре месяца назад он заявил о своем выдвижении на 
выборы. «Я ему посоветовал, чтобы он начал и закончил 
выборы в Свердловской области,— так он и поступил. Он 
всегда просил меня вести встречи с избирателями, отве-
чал на вопросы прямо, не юлил. То же самое было, когда 
он приехал и в тот раз»,— вспоминает Эдуард Россель. 15 
июня — в день тишины — Борис Ельцин вручал госнагра-
ды и встречался с главой ЦИКа Николаем Рябовым и па-
триархом Алексием II. Единственным пунктом в прези-
дентском плане на 16 июня значилось: «Выборы!»

На участки 16 июня пришли 75,7 млн избирателей 
(69,8%). По официальным результатам, в первом туре Бо-
рис Ельцин набрал 35,28% голосов по всей стране, опе-
редив Геннадия Зюганова на 3,25%. Предпочтения ре-
гионов разделились почти поровну: президент набрал 
относительное большинство голосов в 46 субъектах из 
89, а коммунист — в 43. Никто из других кандидатов не 
победил хотя бы в одном из регионов, и только трое из 
них получили более 1 млн голосов избирателей — Алек-
сандр Лебедь (14,52%), Григорий Явлинский (7,34%) и Вла-
димир Жириновский (5,7%).

Активнее всего Бориса Ельцина поддержали в Чеч-
не — единственном регионе, где еще не была запуще-
на ГАС «Выборы» (65,1%). В соответствии с соглашением, 
подписанным премьером Виктором Черномырдиным 
и руководителем непризнанной Ичкерии Зелимханом 
Яндарбиевым, военные действия в республике прекра-
щались с 1 июня. 60 и более процентов президент на-
брал в Туве, Калмыкии, Свердловской области и Москве. 
Более 53% голосовали за него в Ханты-Мансийском, Яма-
ло-Ненецком и Коми-Пермяцком автономных округах. 
За господина Ельцина голосовали «прежде всего мега-
полисы, промышленный Урал — родина президента, 
нефте- и газодобывающие регионы», а к ним добавля-
лись еще и «отдельные республики с сильным влиянием 
местных властей на электоральный процесс», отмечали 
в своей работе исследователи Владимир Колосов и Рос-
тислав Туровский. Предпочтение Геннадию Зюганову 
отдали в основном регионы так называемого красного 
пояса — аграрные области Центральной России, наци-
ональные республики Северного Кавказа, а также ряд 
регионов юга Сибири. Больше половины голосов он по-
лучил в Адыгее, Карачаево-Черкесии, Мордовии, Чува-
шии, Брянской, Курской, Орловской, Пензенской и Там-
бовской областях, а максимальный уровень поддержки 
лидера КПРФ был зафиксирован в Дагестане (63,2%).

Но основное противостояние между Борисом Ельци-
ным и Геннадием Зюгановым произойдет спустя две не-
дели, 3 июля. Второй тур был назначен на среду, кото-
рую правительство к тому же объявило выходным днем. 
Интерес к повторному голосованию оказался не мень-
ше: на участки пришло почти столько же избирателей, 
сколько и в первом туре,— 74,8 млн, или 68,9%. По офи-
циальным итогам, Борис Ельцин набрал 53,8% голосов, 
уже серьезно оторвавшись от оппонента, которому до-
сталось лишь 40,3% (4,8% голосовали против всех). Гео-
графия голосования серьезно изменилась: Борис Ель-
цин победил в 57 регионах, а Геннадий Зюганов — 
в 32. Наиболее уверенно лидер КПРФ лидировал в сво-
ей родной Орловской области, а также в Чувашии, Ады-
гее и Тамбовской области. Максимальный процент под-
держки президента (79,8%) на этот раз был в Ингушетии, 
немногим меньше дали ему в Свердловской и Пермской 
областях, Чечне, Москве и Санкт-Петербурге.

Опрошенные 
”
Ъ“ бывшие губернаторы отрицают, что 

в их регионах, да и вообще по стране были какие-либо 
нарушения. «Это были самые честные выборы, не бы-
ло еще этих изощренных технологий, которые сейчас 
применяются»,— говорит экс-глава Ярославской обла-
сти Анатолий Лисицын. «У нас даже сельские районы го-
лосовали за Ельцина, а в одном из них — Ставрополь-
ском — он набрал больше 50% в обоих турах»,— отмеча-
ет бывший самарский губернатор Константин Титов. Се-
рьезный прирост голосов президента и даже смену по-
литических предпочтений в регионе ко второму туру 
он считает обычным делом: «Такое бывает, избиратели 
сконсолидировались чуть позже. Меня, например, тоже 
выбирали в регионе в один тур, а на выборах в губерн-
скую думу потом побеждали коммунисты». Эдуард Рос-
сель также «сомневается, что какие-то нарушения были». 

Большинство глав регионов тогда еще не прошли через 
выборы, а назначенные руководители «не обладают ав-
торитетом всенародно избранного губернатора» и «не 
особо влияют на дело», объясняет он. В 1993 году госпо-
дин Россель был снят президентом с должности главы 
администрации региона «за превышение полномочий» 
после провозглашения «Уральской республики», но 
в 1995 году победил на губернаторских выборах и про-
был на этом посту до 2009 года. Сейчас он подчеркивает, 
что «всегда поддерживал» Бориса Ельцина — с момента 
знакомства с ним в 1970-х годах «до самой его смерти».

«Они искренне не понимали,  
что такое конкуренция и выборы»
Один из главных аргументов в пользу того, что фальси-
фикации были,— «регионы-флюгеры», где в первом ту-
ре голосовали за Геннадия Зюганова, а во втором с суще-
ственным перевесом вдруг победил Ельцин. «Самый за-
мечательный пример — Дагестан,— говорит полито-
лог Дмитрий Орешкин.— В первом туре за Зюганова 
там проголосовали 63%, за Ельцина — 28%, а во втором 
уже 44% и 53% соответственно. Конечно, это очевидный 
признак искусственного натягивания голосов». Схожая 
история была в Башкирии, Татарстане, Хакасии, Кара-
чаево-Черкесии. Резкий рывок Ельцин совершил и в ря-
де других республик, в том числе там, где в итоге он так 
и не смог обойти оппонента. К примеру, в «красных» Ка-
рачаево-Черкесии, Северной Осетии и Мордовии прези-
дент приобрел по сравнению с первым туром более 20% 
голосов, а Зюганов потерял от 4% до 11%.

Но таких регионов было не так уж много, говорит 
Дмитрий Орешкин, и «от них ничего не зависело по суще-
ству». По его словам, это «зона особой электоральной куль-
туры», и в первом туре руководители этих регионов «фаль-
сифицировали в пользу Зюганова». «Среди региональных 
начальников оставалась антиельцински настроенная со-
ветская номенклатура. Они привыкли жить по советским 
правилам, которые были им понятны и близки, искрен-
не не понимали, что такое конкуренция и выборы. Напри-
мер, федеральный закон четко запрещал проводить выбо-
ры с одним кандидатом, но глава Кабардино-Балкарии Ва-
лерий Коков в 1997 году избрался на безальтернативной 
основе, а центр ничего не мог с ним сделать и вынужден 
был утереться»,— поясняет Дмитрий Орешкин. Когда же 
стало ясно, что во втором туре победит действующий пре-
зидент, региональные руководители «решили быстро ис-
правиться и показать лояльность, развернув фальсифика-

ционную машину на 180 градусов»: «Но Ельцину это бы-
ло уже не надо, он и так побеждал». О «коммунистическом 
мухлеже» говорил 

”
Ъ“ и бывший помощник президента, 

глава фонда «Индем» Георгий Сатаров.
Определить, как на самом деле голосовали регио-

ны, сейчас уже невозможно, но можно «сузить рамки 
неопределенности», говорит Дмитрий Орешкин. «Науч-
ный факт в том, что в городах фальсифицировать выбо-
ры труднее, чем на селе. В России три четверти населе-
ния живет в городах, и как раз в городах в первом туре за 
Ельцина проголосовало уверенное большинство»,— по-
ясняет он. Так, в 100 крупнейших городах России в пер-
вом туре за Ельцина голосовало около 42%, а за Зюгано-
ва — менее 30%. По десятке крупнейших городов разрыв 
еще внушительнее: у Ельцина — 52%, у Зюганова — 18%. 
Во втором же туре прирост голосов президента произо-
шел в основном за счет кандидатов, вошедших в пятер-
ку лидеров, говорит господин Орешкин. «В сумме Явлин-
ский, Лебедь и Жириновский набрали 27%. И хотя пря-
мо о поддержке Ельцина заявлял только генерал Лебедь, 
они все были выраженными антикоммунистами»,— 
считает эксперт. Григорий Явлинский вспоминает, что 
съезд «Яблока» перед вторым туром принял официаль-
ное решение не поддерживать ни Бориса Ельцина, ни 
Геннадия Зюганова. «У нас было тайное голосование, ко-
торое показало, что большинство против обоих канди-
датов»,— отмечает он, хотя и признает, что «в партии бы-
ли люди, которые голосовали по-своему».

«То, что манипуляции были, несомненно, просто все 
зависит от оценки их масштаба. Я сомневаюсь, что фаль-
сификации потянули на 10 млн голосов (разница меж-
ду президентом и лидером КПРФ по итогам второго ту-
ра.— 

”
Ъ“)»,— говорит эксперт по выборам Аркадий Лю-

барев. Вадим Желнин, в 1994–1995 годах один из акти-
вистов движения «Выбор России», рассказывает, что ут-
верждения о массовых фальсификациях опровергает те-
ория сотрудника Физического института Академии на-
ук Александра Собянина, который одним из первых за-
нялся количественным описанием политических про-
цессов в конце 1980-х годов. По его модели, российские 
избиратели делятся на несколько групп, и «это распре-
деление слабо меняется от одной кампании к другой». 
Первая группа (правые) — люди демократических взгля-
дов, «однозначно ориентированные на рыночные ре-
формы», к ним же «примыкают люди с менее ярко вы-
раженной ориентацией на рынок, но склонные поддер-
живать действующую власть» (в 1996 году — сторонники 
Ельцина, Явлинского и Святослава Федорова). «Вторая 
группа — протест (маргиналы), типичные избиратели 
Жириновского, а в 1996 году и генерала Лебедя, для ко-
торых характерна нелюбовь к любой действующей влас-
ти и отторжение коммунистов»,— рассказывает Вадим 
Желнин. Наконец, третья группа — левые, сторонники 

Геннадия Зюганова и Виктора Анпилова. Проследив, как 
голосовали эти группы на выборах первой половины 
1990-х, Александр Собянин сделал вывод, что заметного 
перераспределения голосов между группами не проис-
ходило несколько избирательных циклов, в том числе 
и в 1996 году, а значит, «говорить о масштабных фальси-
фикациях на президентских выборах нельзя».

«Это моя любимая кампания: она была фантастиче-
ски творческой и технологичной. И мы выиграли абсо-
лютно честно»,— говорит Георгий Сатаров. По его сло-
вам, сработал «психологический эффект поссоривших-
ся супругов»: «Жена обиделась на мужа, он ей изменил, 
и она сильно охладела к нему. Но муж своим поведени-
ем дал понять, что они могут начать сначала: 

”
Милая, 

разве ты можешь себе представить, что ты с ним?“».

«Неправильный подсчет бюллетеней — 
не главная часть вопроса»
«Очевидно, что выборы были нечестными,— говорит 
Григорий Явлинский.— После гиперинфляции 1992 го-
да, расстрела Белого дома, начала войны в Чечне, залого-
вых аукционов рейтинг Ельцина был на уровне несколь-
ких процентов. Однако в результате выборов он побе-
дил. Представляете, что нужно устроить в стране, чтобы 
рейтинг в 4% за пару месяцев довести до 50% с лишним?» 
По его мнению, первый тур Борис Ельцин на самом де-
ле проиграл: «Интуитивно думаю, что это было так. Я же 
непосредственно участвовал в выборах, примерно по-
нимал, какие были настроения».

Но «неправильный подсчет бюллетеней», по сло-
вам Григория Явлинского,— это только «часть вопроса, 
и, честно говоря, может быть, даже не самая главная». 
«Если у вас долгое время перед выборами нет равных воз-
можностей с другими кандидатами в смысле изложения 
и аргументирования своей точки зрения, то ваше появ-
ление в СМИ за месяц до выборов мало что меняет»,— го-
ворит он. Кроме того, когда «государство контролирует 
все финансовые потоки и может любого предпринимате-
ля просто разрушить за финансирование оппозиции, вся 
дальнейшая процедура, строго говоря, выборами не яв-
ляется». Если на выборах люди должны собирать деньги 
для кандидата, то Ельцин, наоборот, «раздавал собствен-
ность, деньги, возможности и должности». «Я разговари-
вал с одним из руководителей телеканалов, он мне ска-
зал: 

”
Григорий Алексеевич, как же вы не понимаете, по-

могать вам — это тратить деньги, помогать Ельцину — это 
их зарабатывать“»,— вспоминает господин Явлинский. 
Третий фактор, по его словам,— отсутствие независимого 
правосудия: «Это все равно что играть в футбол без судьи. 
Когда суд подчинен власти, он вас не защищает». По сло-
вам Григория Явлинского, «в 1996 году эти обстоятельст-
ва еще не были тотальными, но уже стремились к этому».

Буква закона четко соблюдалась, возражает Дмитрий 
Орешкин. «Никому в голову не приходило снимать канди-
датов с выборов, никто не закрывал прозюгановских изда-
ний — газета 

”
Завтра“ замечательно выходила,— вспоми-

нает он.— Другой вопрос, что в той политической ситуа-
ции пропаганда Зюганова была просто неинтересна». Мо-
нополию власти на СМИ ставит под сомнение и Аркадий 
Любарев: «Я смотрел, например, многие подмосковные 
газеты, в них был отчетливый перекос в сторону комму-
нистического кандидата. И таких газет была масса. Такого 
доминирования одного кандидата, как сейчас, не было».

Девяностые как пугающий шаблон
Депутат Госдумы первого—третьего созывов от «Яблока» 
Вячеслав Игрунов убежден, что коммунисты в 1996 го-
ду «не захотели оспаривать результаты», хотя основания 
для этого и данные о системных нарушениях у них бы-
ли. По его мнению, лидер КПРФ понял, что «власть не по-
лучит и нужно довольствоваться тем, что есть»: «Какой 
тут выбор: незаконно проиграть, но оставаться ведущей 
силой в парламенте или быть угробленными в граждан-
ской войне?» Сам Геннадий Зюганов в 2013 году в интер-
вью Russia.ru четко сказал, что он не выигрывал выбо-
ры-96, а слухи об этом «пустили в 2000 году, спустя четы-
ре года, для того чтобы попытаться опорочить нашу вы-
борную кампанию» (на вопросы 

”
Ъ“ господин Зюганов, 

напомним, отвечать не стал).
Аркадий Любарев вспоминает, что тезис о якобы по-

беде лидера КПРФ на президентских выборах 1996 го-
да «впервые услышал в 2000 году от Амана Тулеева». Ны-
нешний глава Кемеровской области в 1996 году снял 
свою кандидатуру в пользу Геннадия Зюганова, а в 2000 
году баллотировался в президенты, выступая уже в каче-
стве спойлера лидера КПРФ. «В целом, я думаю, эта тео-
рия была запущена из единороссовского круга для дис-
кредитации Зюганова и в поддержку Владимира Пути-
на»,— говорит Аркадий Любарев. Тезис успешно лег на 
внутриполитический контекст, и «рикошет неудовлет-
воренности Ельциным перешел и на отношение к вы-
борам, где он избирался на второй срок». Представители 
власти же продолжают к нему апеллировать, поскольку 
это «отвлекает внимание от тех электоральных манипу-
ляций, которые произошли позже».

Политолог Дмитрий Орешкин считает, что мифологи-
зация тех президентских выборов началась «после 2003 
года». «На самом деле в 1996 году настолько все было оче-
видно, что Зюганов нашел в себе мужество поздравить 
Ельцина с победой. А во время первого срока Путина, 
после 2003 года, 

”
Норд-Оста“, теракта в Беслане власть 

нуждалась в идеологическом обосновании своих дейст-
вий, и был найден предсказуемый вариант — стал фор-
мироваться имидж лихих 90-х. Тогда все было плохо, 
а у нас порядок, ставим на место Чечню, бандитов, уси-
ливаем вертикаль. Аккуратненько это перешло и на вы-
боры 1996 года, когда стало понятно, что все последую-
щие выборы были еще хуже»,— объясняет он.

«Те люди, которые сейчас представляют власть, не бы-
ли в оппозиции Ельцину и не были за Зюганова. Они про-
сто занимались своими делами — разными кооператива-
ми, импортно-экспортными операциями — и, надо ска-
зать, прекрасно себя чувствовали»,— говорит Григорий 
Явлинский. Став же властью, они «решили демонизиро-
вать весь период 90-х, сделать из него новый пугающий 
шаблон», в котором выборы 1996 года только один из при-
меров. Согласно опросу «Левада-центра», проведенному 
в январе этого года, большинство (56%) россиян заявляют, 
что эпоха Бориса Ельцина принесла стране «больше пло-
хого», 18% полагают, что она принесла «больше хороше-
го». А его победа на выборах 1996 года над лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым положительно оценивается толь-
ко 20% (отрицательно — 49%). «Президент работал у Анато-
лия Собчака (мэр Санкт-Петербурга в 1991–1996 годах.— 

”
Ъ“) — ярого сторонника реформ. А теперь он что, ска-

жет, что это было хорошо? Нет, потому что народу это не 
нравится,— поясняет политик.— Поскольку ему повезло 
с ценами на нефть, то, конечно, очень удобно говорить: 

”
Смотрите, как было плохо и как стало хорошо“».

Голосовали, а то проиграли бы
Где и почему поддержали Бориса Ельцина в 1996-м
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В регионах с «особой электоральной культурой»  
бюллетени считали по-своему: в первом туре 
больше голосов оказалось у Геннадия Зюганова, 
а во втором — у Бориса Ельцина   
ФОТО НАТАЛЬИ МЕДВЕДЕВОЙ/ФОТОАРХИВ ЖУРНАЛА «ОГОНЕК»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  Г О В О Р И Л И  О  Н А Р У Ш Е Н И Я Х  Н А  В Ы Б О Р А Х  1 9 9 6  Г О Д А

4 июля 1996 года, на следующий день 
после второго тура выборов, зампред ЦИКа 
Александр Иванченко заявил, что число 
нарушений было незначительным, 
а президентская кампания стала корректнее 
думской. За голосованием следили наблю-
датели от Европарламента, Совета 
Европы и Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ. По их данным, выборы «были свобод-
ными, беспристрастными и справедливыми».

После первого тура КПРФ, наняв ко-
манду юристов, попыталась оспорить 
результаты выборов в Татарстане. По 
словам Геннадия Зюганова, в республике 
была «дикая фальсификация», приведшая 
к «краже 600 тыс. голосов». После трех лет 

разбирательств Верховный суд признал, 
что нарушения не повлияли на окон-
чательные итоги выборов.

4 июля на пресс-конференции в Москве 
Геннадий Зюганов заявил, что направил 
поздравительную телеграмму Борису 
Ельцину, в которой выразил надежду на 
то, что народу будут обеспечены достаток 
и благополучие. При этом он отметил, что 
в нынешней ситуации в России «победителей 
быть не может».

В начале 2000 года, накануне выборов пре-
зидента, в центральных СМИ вновь появились 
заявления и публикации, ставившие под сом-
нение итоги выборов 1996 года. Геннадий 
Зюганов позже назвал их «хорошо про-

думанной пиар-акцией» с целью «внушить 
избирателям, что они голосовали за лидера 
КПРФ, а Зюганов побоялся отстоять победу».

В феврале 2012 года представители 
оппозиции заявили, что президент Дмитрий 
Медведев на встрече с ними якобы сказал: 
«Вряд ли у кого есть сомнения, кто по-
бедил на выборах президента в 1996 
году. Это не был Борис Николаевич 
Ельцин». В Кремле эти заявления опро-
вергли. Тогда же глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс, работавший в 1996-м в предвыбор-
ном штабе Бориса Ельцина, написал в своем 
блоге, что «тезис о победе Зюганова 
в 1996 году по существу лжив».

Елена Федотова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15434,14 (–485,44)
РТС 895 (–15,08)
FTSE 100 5950,48 (–16,32)

DAX 30 9550,47 (–56,24)
DJIA* 17638,83 (–1,34)
NASDAQ Composite* 4818,12 (–16,81)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.06.16
Австралийский доллар 48,5006
Английский фунт 93,3854
Белорусский рубль** 32,8898
Датская крона* 99,8027

Доллар США 65,8618
Евро 74,2460
Индийская рупия*** 97,9430
Казахский тенге*** 19,4734

Канадский доллар 50,8114
Китайский юань* 10,0030
Норвежская крона* 78,8944
СДР 92,6155

Сингапурский доллар 48,7612
Новая турецкая лира 22,4907
Украинская гривна* 26,4505
Шведская крона* 79,0487

Швейцарский франк 68,5632
Японская иена*** 63,2830
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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кажутся нелепыми руководителю 
арбитражной группы

Анне Заниной

Каждый юрист знает, насколько важ-
но быть в курсе текущей судебной 
практики: от позиции судов по то-
му или иному виду споров во мно-
гом зависят шансы на победу. И если 
в случае арбитражного спора най-
ти тексты актов в электронной кар-
тотеке довольно просто, то участие 
суда общей юрисдикции (СОЮ) де-
лает анализ решений сложной зада-
чей. Во-первых, акты СОЮ не всегда 
публикуются, а во-вторых, не всегда 
позволяют понять обстоятельства де-
ла и мотивы суда.

Иногда доходит до курьезов. Не-
давно вкладчица банка «Замоскво-
рецкий» судилась в рамках его бан-
кротства с Агентством по страхова-
нию вкладов (АСВ) в Верховном су-
де РФ, который направил спор на но-
вое рассмотрение в столичный арби-
траж. А до арбитражного процесса 
она судилась с АСВ в Мещанском рай-
суде Москвы. Так вот, если бы спор за-
кончился там, я бы никогда не узна-
ла обстоятельств дела. Из решения 
Мещанского суда оказались выреза-
ны сведения, когда банк перестал об-
служивать физлиц и когда ЦБ отозвал 
у него лицензию. Больше всего уди-
вило вычеркивание курса доллара, 
установленного ЦБ. Да, курс, конеч-
но, всех пугает, но не до такой же сте-
пени. Узнать его самостоятельно не 
представлялось возможным: дата, о 
которой шла речь, тоже была изъята.

Причина в том, что принцип про-
зрачности деятельности судов стал-
кивается с необходимостью защиты 
личных данных граждан. Закон «Об 
обеспечении доступа к информации 
о деятельности судов в РФ» обязыва-
ет СОЮ при размещении текстов ре-
шений в интернете исключать пер-
сональные данные физлиц, чтобы 
их нельзя было идентифицировать. 
Но помимо сохранения в тайне част-
ной информации, из судебных актов 
нередко исчезают сведения, которые 
не относятся к личности судящегося 
гражданина. Из решений часто вы-
марываются почти все цифры, и не-
известными становятся даты и номе-
ра договоров, сроки, к которым они 
должны быть исполнены, расчеты 
сторон и суммы исков.

Безусловно, информация о физли-
це нуждается в защите. Но вычерки-
вание из решений судов сведений, 
которые публикуются на официаль-
ных сайтах госорганов или являются 
общедоступной информацией, вы-
глядит просто нелепо.

вчера

SAP  
И «ГАЗПРОМ»

подписали меморандум 
о взаимопонимании в хо-
де Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма (ПМЭФ). Начальник департа-
мента «Газпрома» Наталья Бори-
сенко пояснила, что в рамках ме-
морандума партнеры планируют 
создание предприятия для про-
изводства программного обес-
печения, которое будет разра-
батываться в интересах группы 
«Газпром» и направлено для ав-
томатизации бизнес-процессов 
управления предприятиями. Пла-
нируется, что СП начнет функци-
онировать до конца 2016 года. 
 «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО

подписало директиву 
по введению KPI (показатели 
деятельности предприятия, кото-
рые помогают организации в до-
стижении стратегических и так-
тических целей) для госбанков 
в части кредитования сред-
него и малого предприни-
мательства. Об этом сообщил 
журналистам в кулуарах Петер-
бургского международного эко-
номического форума первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов. «Ди-
ректива подписана, пройдут за-
седания советов директоров, 
и эти KPI будут формально введе-
ны в работу»,— сказал господин 
Шувалов. По его словам, систе-
ма показателей будет учитывать 
объем кредитов, выданных ма-
лому и среднему бизнесу, в пор-
тфелях банков. Заместитель гла-
вы Минэкономики, которое и под-
готовило для правительства со-
ответствующую директиву, Олег 
Фомичев пояснил, что в доку-
менте не установлены конкрет-
ные показатели для госбанков 
по объему кредитования мало-
го бизнеса. По его словам, там 
указано, что такие цифры долж-
ны быть установлены в относи-
тельной величине для топ-ме-
неджмента банков, которому ди-
рективой предусмотрены и на-
казания. «Если ты не достигаешь 
KPI, то у тебя ни годовых бонусов, 
ни зарплаты и так далее»,— уточ-
нил господин Фомичев. ТАСС

GOLDMAN SACHS

может стать инвестором 
«Детского мира», сообщил 
вчера основной акционер и пред-
седатель совета директоров АФК 
«Система» Владимир Евтушен-
ков. «Мы закончили в начале это-
го года окончательную реструк-
туризацию нашего ритейл-биз-
неса, ”Детского мира“. Туда при-
шли и китайские инвесторы, ту-
да пришли и саудовские инвес-
торы, туда пришел Российский 
фонд прямых инвестиций. Сей-
час мы рассматриваем, чтобы 
пришел Goldman Sachs»,— зая-
вил Владимир Евтушенков в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». 
По его словам, запланированное 
ранее первичное публичное раз-
мещение акций «Детского мира» 
может пройти в марте 2017 года. 
«Прайм»

правила  
игры

Из судебных актов 
 нередко изымают 
сведения, которые 
 являются официаль-
ной или общеизвест-
ной информацией

У операторов счет пошел на часы
Правительство обсуждает сокращение срока хранения данных абонентов  
для спецслужб
Как стало известно 

”
Ъ“, прави-

тельство дало поручение Мин-
комсвязи и «Гипросвязи» оце-
нить, во сколько обойдется 
крупнейшим российским опе-
раторам связи и интернет-ком-
паниям хранение содержа-
ния переписки и переговоров 
их абонентов в течение 24 ча-
сов, трех дней или одного меся-
ца. Антитеррористический па-
кет поправок депутата Ирины 
Яровой и сенатора Виктора Озе-
рова, который сейчас находится 
на рассмотрении Госдумы, обя-
зывает хранить такую информа-
цию три года. Участники рынка 
настаивают, что это повлечет за-
траты, исчисляемые десятками 
миллиардов долларов, сокра-
щение срока хранения порядок 
цифр вряд ли изменит.

В среду на совещании у вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича обсу-
ждался антитеррористический зако-
нопроект Ирины Яровой и Виктора 
Озерова, рассказали 

”
Ъ“ несколько 

участников встречи. Поправки пред-
писывают операторам связи и орга-
низаторам распространения инфор-
мации в интернете (к ним относятся, 
например, «Яндекс» и Mail.ru Group) 
хранить в течение трех лет на терри-
тории России информацию о фактах 
приема, передачи, доставки и (или) 
обработки голосовой информации и 
текстовых сообщений, включая их 
содержание, а также изображения, 
звуки или иные сообщения пользо-
вателей. Операторы и интернет-ком-
пании должны будут предоставлять 

эту информацию спецслужбам. Зако-
нопроект уже прошел первое чтение.

На совещании у Аркадия Дворко-
вича «Гипросвязь» представила до-
клад, в котором говорилось, что при-
нятие законопроекта в текущем ви-
де будет стоить операторам и интер-
нет-компаниям $20 млрд. Минком-
связи и «Гипросвязи» поручили к 21 
июня представить расчеты, во сколь-
ко обойдется хранение содержания 
коммуникаций в течение 24 часов, 
трех дней или одного месяца, расска-
зали 

”
Ъ“ несколько участников сове-

щания. Представитель вице-премье-
ра Алия Самигуллина подтвердила, 
что встреча была, но обсуждать дета-
ли не стала. В Минкомсвязи отказа-
лись от комментариев.

«Указанные оценки 
”
Гипросвязи“ 

сопоставимы с выручкой всей отра-
сли. Причем это только прямые за-
траты, то есть в итоге сумма будет 
еще больше,— отмечает директор 
по правовым вопросам и связям с за-
конодательной и исполнительной 
властью 

”
МегаФона“ Анна Серебря-

никова.— Предполагается, что силь-
но сэкономить за счет сокращения 
срока хранения содержания комму-
никаций не получится, так как опе-
раторам все равно придется строить 
инфраструктуру». Госпожа Серебря-
никова отмечает, что сейчас у опера-
торов нет технической системы по-
абонентного учета всего содержа-
ния информационного обмена. По 
ее мнению, логичнее, чтобы Россия 

пошла по европейскому пути, где от-
казались от хранения переписки, а 
занялись разработкой алгоритмов 
обработки «больших данных» в анти-
террористических целях.

Ранее в МТС оценивали свои за-
траты в сумму не менее $22,7 млрд, 
в «МегаФоне» — в $20,8 млрд, в «Вым-
пелкоме» — в $30,99 млрд. Указанная 
сумма не учитывает затраты по ря-
ду положений, в том числе на созда-
ние системы для «съема» и «вывода» 
трафика на хранение, а также систе-
мы по индексации, анализу трафи-
ка и предоставлению доступа к этим 
данным, отмечают в МТС. Стоимость 
этих систем сопоставима с затратами 
на хранение трафика. «То есть созда-
ние этих систем в любом случае по-
ставит отрасль на грань коллапса»,— 
говорит представитель МТС Дмит-
рий Солодовников. В «Вымпелкоме», 
«Яндексе» и Mail.ru Group отказались 
от комментариев.

Ранее операторы указывали, что 
проблема заключается не только в 
величине потенциальных затрат, но 
и в технических сложностях органи-
зации хранения, создания специаль-
ных систем для анализа данных. В 
начале месяца (см. 

”
Ъ“ от 6 июня) се-

натор Людмила Бокова предложила 
хранить только факты приема, пере-
дачи, доставки и (или) обработки го-
лосовой информации и текстовых 
сообщений в течение трех лет, но не 
их содержание. Это же предписывает 
текущее законодательство, но в тече-
ние шести месяцев.

Анна Балашова, 
Владимир Лавицкий

ОФЗ не для роста
Банки поджимают кредитование  
реального сектора

Программа поддержки кредито-
вания приоритетных отраслей 
экономики через предоставле-
ние банкам ОФЗ столкнулась 
с первыми накладками. Как 
стало известно 

”
Ъ“, два банка 

из 30 получателей ОФЗ в капи-
тал — Новиком-банк и Связь-
банк в первые месяцы 2016 года 
нарушили ключевое требова-
ние программы — наращивать 
кредитование на 3% в квартал. 
Еще ряд игроков, получивших 
ОФЗ, допустили промежуточ-
ные нарушения. Пока выводы 
об эффективности программы 
ОФЗ делать рано, но риски обо-
стрения ситуации на фоне уже-
сточения борьбы за качествен-
ных заемщиков присутствуют, 
указывают эксперты.

О том, что по итогам первого квар-
тала 2016 года появились первые 
банки из числа получивших ОФЗ, не 
выполнившие условие по наращи-
ванию кредитования реального сек-
тора в приоритетных отраслях эко-
номики на 3% за квартал, 

”
Ъ“ расска-

зали источники на рынке. Такое на-
рушение условий программы, по 
информации 

”
Ъ“, произошло впер-

вые с момента ее запуска чуть боль-
ше года назад. До сих пор Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ), ку-
рирующее эту программу, заявляло, 
что условие по росту кредитования 

на 1% в месяц (но санкции наклады-
ваются только в случае нарушения 
этого условия по итогам квартала) 
всеми участниками программы вы-
полняется. О невозможности нара-
стить портфель на необходимую ве-
личину по итогам первого квартала 
банки-нарушители (по сведениям 

”
Ъ“, это Связь-банк и Новиком-банк) 

сообщили АСВ сами, с объяснени-
ем причин и просьбой их не штра-
фовать, указывают источники 

”
Ъ“. 

В ближайшее время советом дирек-
торов АСВ будет рассматриваться во-
прос, применять или нет к ним соот-
ветствующие санкции.

По сведениям 
”
Ъ“, Новиком-банк 

объясняет свои показатели действи-
ем закона о гособоронзаказе (до ок-
тября прошлого года обязал пере-
вести все соответствующие расче-
ты в уполномоченные банки, в спи-
сок которых Новиком-банк попал 
только в октябре, и в результате, вы-
полнив требование закона, утратил 
часть кредитных клиентов). Среди 
прочих причин у Новиком-банка — 
санкции, которые из-за закрытия ли-
митов на межбанке привели к сни-
жению ликвидности, восполнять ко-
торую пришлось за счет продажи ча-
сти кредитного портфеля, рассказы-
вают источники 

”
Ъ“.

инвестиции  
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«Сумма» пакует 
«Трансконтейнер»
Зиявудин Магомедов  
предложил выкупить долю ОАО РЖД

Как выяснил 
”
Ъ“, группа «Сум-

ма» Зиявудина Магомедова пред-
лагает ОАО РЖД продать подкон-
трольные монополии 50% плюс 
две акции контейнерного опе-
ратора «Трансконтейнер», что-
бы создать на базе него игрока, 
который мог бы конкуриро-
вать с иностранцами. В качест-
ве ответного жеста «Сумма» гото-
ва продать монополии свои 50% 
контейнерного оператора «Рус-
ская тройка» — если монополия 
решит остаться на контейнер-
ном рынке. Но пока ОАО РЖД 
никак не намекает на желание 
продать долю, а купить ее будет 
сложно: цена «Трансконтейнера» 
со временем будет только расти, 
отмечают эксперты.

На Петербургском экономическом 
форуме ОАО РЖД и «Сумма» плани-
ровали подписать меморандум о со-
трудничестве в сфере контейнериза-
ции грузоперевозок, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, знакомых с ситуаци-
ей. Документ довольно общий, по 
их словам, и предполагал рамочное 
сотрудничество. Сейчас его подпи-
сание не планируется, говорит еще 
один источник 

”
Ъ“. Но, как расска-

зал один из собеседников 
”
Ъ“, в нача-

ле июня господин Магомедов в пись-
ме главе ОАО РЖД Олегу Белозеро-

ву указывал, что подписание может 
стать лишь первым шагом к сотруд-
ничеству, в рамках которого «Сум-
ма» готова купить у ОАО РЖД принад-
лежащие монополии через Объеди-
ненную транспортно-логистическую 
компанию (ОТЛК) 50% плюс две акции 
«Трансконтейнера». У «Суммы» через 
подконтрольную FESCO 24,1% «Транс-
контейнера».

По словам собеседника 
”
Ъ“, владе-

лец «Суммы» объяснял свой интерес 
к активу крайне невысоким коэффи-
циентом контейнеризации россий-
ских грузов, сулящим перспективы 
роста, и необходимостью создать до-
статочно крупного участника рын-
ка, который мог бы конкурировать с 
иностранцами. Создание такого иг-
рока даст возможность привлечь кон-
тейнерные грузы на железную дорогу 
и обеспечит существенную (до 100 мл-
рд руб. через 5–7 лет) дополнительную 
выручку ОАО РЖД. Для этого, добавил 
источник 

”
Ъ“, Зиявудин Магомедов 

предлагал консолидацию ведущих 
интермодальных транспортных ком-
паний на базе «Трансконтейнера», в 
том числе за счет выкупа доли моно-
полии в нем, и предлагал проработать 
различные аспекты такой сделки.

промышленность  
и энергоресурсы — с11
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6564

0,24 п.п.
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,242

1,44%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 32,47

21,33%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,26%

● 1,294$ млрд ● 775,9

Новое руководство Внешэконо-
мбанка (ВЭБ) начало кадровые 
перестановки в «дочках». Пер-
вым из банков с ними столкнул-
ся «Глобэкс», в котором на этой 
неделе назначены два зампре-
да — по рознице и корпоратив-
ному блоку,— ранее работавшие 
в Сбербанке. Связь-банк, фи-
нансовое состояние которого, 
по оценкам экспертов, лучше, 
пока сохраняет собственную 
 команду.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

близкие к ВЭБу, во вторник в банке 
«Глобэкс» было объявлено о двух на-
значениях. На должность первого 
зампреда правления «Глобэкса», ку-
рирующего корпоративный блок, 
выходит Александр Соломатин. Зам-
предом правления по рознице станет 
Алексей Черников. Оба они ранее ра-
ботали в Сбербанке. Господин Соло-
матин занимал должность управляю-
щего в Московском банке Сбербанка, 
а господин Черников был зампредом 
правления Среднерусского банка. Ра-
нее корпоративный блок «Глобэкса» 
возглавлял Олег Никанов, а рознич-
ный — Татьяна Жаркова. «Господина 
Никанова отправляют в отставку как 
представителя старой команды ВЭБа, 
а Татьяна Жаркова ранее перешла на 
работу в другой банк, и ее должность 
была вакантной,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу.— Помимо 

корпоративного блока Александр Со-
ломатин будет курировать и про-
блемные кредиты». В банке «Глобэкс» 
вчера отказались от комментариев.

Это первые кадровые перестанов-
ки в дочерних банках ВЭБа со време-
ни смены руководства в нем самом. 
Сергей Горьков, ранее занимавший 
должность зампреда правления Сбер-
банка, возглавил ВЭБ в феврале. Вме-
сте с ним в ВЭБ пришло около 20 ме-
неджеров Сбербанка. Однако, как го-

ворят источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, кадровые назначения ограни-
чивались только самой госкорпора-
цией. Тем не менее сотрудники Сбер-
банка в рамках помощи ВЭБу, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, близких к ВЭБу, 

проводили в неофициальном поряд-
ке оценку ситуации в «Глобэксе» и 
Связь-банке. Во вторник же был назна-

чен глава «ВЭБ-лизинга» — им стал так-
же выходец из Сбербанка Александр 
Дымов. Однако в компании была осо-
бая ситуация — ее прежний глава Вя-
чеслав Соловьев с марта перестал по-
являться на работе. Несмотря на зна-
чительные кадровые перестановки в 
«Глобэксе», Связь-банк пока сохраняет 
команду. «Нам рекомендовали из-
учить лучшие розничные практики 
европейских 

”
дочек“ Сбербанка, что-

бы перенять этот опыт, но команду не 
меняют»,— рассказал источник, близ-
кий к банку. «С самого начала в дея-
тельность Связь-банка не вмешива-
лись, а ситуацию с 

”
Глобэксом“ изуча-

ли более глубоко»,— говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу.

Анализ финансового положения 
двух банков объясняет пристальное 
внимание именно к «Глобэксу». Со-

гласно международной отчетности 
банков (МСФО) за 2015 год, Связь-
банку необходимо дорезервировать 
проблемные кредиты на 11 млрд 
руб., а «Глобэксу» — на 14,6 млрд руб. 
(и еще списать кредиты на 1,3 млрд 
руб.), притом что по размеру активов 
Связь-банк намного больше «Глобэ-
кса» (40-е место у «Глобэкса» и 26-е — у 
Связь-банка). «По нашей оценке, си-
туация в 

”
Глобэксе“ хуже, так как 

банк испытывает больший дефицит 
капитала и имеет больше проблем в 
активах, чем Связь-банк,— отмечает 
аналитик Fitch Ratings Антон Лопа-
тин.— Мы оцениваем переход ме-
неджеров из Сбербанка как позитив-
ный сигнал, так как это подчеркива-
ет намерение материнской структу-
ры что-то поменять в дочернем бан-
ке». По мнению руководителя груп-
пы банковских рейтингов АКРА Ки-
рилла Лукашука, масштаб деятель-
ности Сбербанка и сложность реали-
зуемых проектов, безусловно, спо-
собствуют формированию сильной 
профессиональной компетенции 
менеджеров. «Ставка на такой опыт 
логична,— рассуждает он.— Вместе с 
тем определяющими факторами 
успеха будут наличие у новой коман-
ды мандата на изменения и широта 
их полномочий».

Впрочем, в дальнейшем судьба ко-
манд как «Глобэкса», так и Связь-бан-
ка, в том числе и их руководителей, 
будет зависеть от глобальных реше-
ний ВЭБа. Стратегия развития ВЭБа, в 
том числе и в части дочерних банков, 
должна быть утверждена до конца 
июня текущего года. Менять коман-
ды имеет смысл, если банки останут-
ся у ВЭБа довольно долгое время, ру-
ководство госкорпорации не скрыва-
ет, что намерено их продать, правда, 
неизвестно, в какой перспективе, за-
ключают эксперты.

Юлия Локшина

ВЭБ присмотрит  
за «дочкой»
Банк «Глобэкс» получил новых топ-менеджеров

ЦИТАТА

Стратегически нам не нужны  
коммерческие банки, это 100%, 
это вопрос времени, механизма  
и формы
— Сергей Горьков,
председатель Внешэкономбанка,  
20 апреля 2016 года

Сделки с заинтересованностью 
могут получить полную защиту 
от претензий миноритариев, 
в том числе от оспаривания их 
в суде. В поправки к законам 
об АО и ООО предлагаются из-
менения, выводящие такие 
сделки из-под любого контроля 
акционеров, если договор с кон-
фликтом интересов относится 
к обычной хозяйственной дея-
тельности компании. Минори-
тарии опасаются злоупотребле-
ний со стороны крупных акци-
онеров, которые смогут заклю-
чать договоры с обществом 
на нерыночных условиях, 
 причем даже не предоставляя 
информации об этом.

Текст правительственных попра-
вок к законам «Об обществах с огра-
ниченной ответственностью» и «Об 
акционерных обществах», касаю-
щихся правил одобрения сделок 
компаний, претерпел изменения. 
Сделки с заинтересованностью в про-
цессе обычной хозяйственной дея-
тельности теперь полностью выво-
дятся из-под процедур одобрения 
и раскрытия информации. Более то-
го, недовольные акционеры не смо-
гут даже оспорить их в суде. Новая ре-
дакция законопроекта размещена на 
портале Госдумы.

Документ, внесенный 5 мая в Гос-
думу правительством, уточняет круг 
сделок, которые относятся к круп-
ным, правила их одобрения и оспа-
ривания в суде. Также поправки от-
меняют обязательное предваритель-
ное одобрение (общим собранием 
акционеров или советом директо-
ров) сделок с заинтересованностью. 
Для предупреждения злоупотребле-
ний в законопроекте предусматри-
вается право потребовать такого одо-
брения до совершения сделки — им 
могут воспользоваться руководи-

тель компании, члены совета дирек-
торов и акционеры (участники), 
обладающие как минимум 1% голо-
сов. Они же вправе затребовать ин-
формацию по совершенной сделке 
и обратиться в суд с иском о призна-
нии ее недействительной.

В то же время в ряде случаев пра-
вила о требовании одобрения, пре-
доставлении информации и оспари-
вании сделки, согласно поправкам, 
не применяются. Перечень исключе-
ний почти совпадает с тем, который 
содержится в корпоративных зако-
нах сейчас. В тексте к первому чте-
нию к ним добавлялись сделки, со-
вершенные в процессе обычной хо-
зяйственной деятельности при усло-
вии, если общество уже не раз в тече-
ние длительного времени на схожих 
условиях совершало аналогичные 
сделки без элемента заинтересован-
ности. Но в редакции проекта ко вто-
рому чтению такого условия уже нет.

Миноритарии опасаются, что это 
создаст почву для злоупотреблений 
со стороны контролирующего акцио-
нера и снизит возможность защиты 
их прав. «Это специальное условие 
позволяло подтвердить рыночные 
условия сделки с заинтересованно-
стью, раз уж общество до этого всю 
жизнь совершало такие же сделки на 
таких же условиях без конфликта ин-
тересов. Теперь же нет никаких га-
рантий рыночности цены»,— указы-
вает директор по корпоративному 
управлению Prosperity Capital 
Management Денис Спирин. Он пола-
гает, что поправки дают возможность 
вывода активов компании при отсут-
ствии у миноритариев каких-либо 
инструментов контроля и противо-
действия этому.

Президент Объединения корпо-
ративных юристов (ОКЮР) Александ-
ра Нестеренко считает, что предлага-
емые поправки, наоборот, направле-

ны на установление баланса интере-
сов между крупными акционерами 
и миноритариями. «Бизнес испыты-
вает огромную нагрузку по организа-
ции и проведению процедур, касаю-
щихся уведомления и одобрения сде-
лок. Это требует колоссальных мате-
риальных и временных затрат 
и усложняет возможность быстрого 
заключения обычных договоров. За 
время, требуемое для одобрения, 
сделка уже может потерять актуаль-
ность как для контрагентов, так и для 
самой компании»,— предупреждает 
госпожа Нестеренко. По ее словам, 
ключевой момент — ограничение та-
ких сделок только теми, которые со-
вершаются в процессе обычной хо-
зяйственной деятельности. «Если из-
за сложности и длительности проце-
дур одобрения будут упускаться сдел-
ки, совершаемые в обычной хозяйст-
венной деятельности, в итоге могут 
пострадать экономические интересы 
общества и самого миноритарного 
акционера, который тоже недополу-
чит прибыль в виде дивидендов»,— 
указывает глава ОКЮР.

Денис Спирин настаивает, что од-
ного лишь критерия «обычной дея-
тельности» недостаточно, поскольку 
множество злоупотреблений со сто-
роны крупных акционеров происхо-
дит именно в ходе обычных сделок. 
«Если компания, например, всю 
жизнь продавала карандаши треть-
им лицам по 10 руб., то теперь она 
может совершить обычную сделку 
и продать эти карандаши контроли-
рующему акционеру, но по 3 руб.,— 
приводит пример господин Спи-
рин.— И это не будет требовать одо-
брения, нельзя будет просить рас-
крыть информацию или обжало-
вать эту сделку в суде». Второе чте-
ние законопроекта должно состоять-
ся 21 июня.

Анна Занина

Миноритариев  
лишают заинтересованности
Они могут потерять часть прав в рамках новых поправок к законам

НПФ

Фонды  
на гарантии
ЦБ одобрил вступление в си-
стему гарантирования прав 
 застрахованных лиц шести 
 пенсионных фондов и отка-
зал семи НПФ. До конца полу-
годия — нормативного срока 
рассмотрения заявок фондов — 
регулятор должен вынести 
 решения еще по восьми НПФ, 
большая часть которых входит 
в группу Евгения Новицкого.

Вчера Банк России одобрил хода-
тайства шести негосударственных 
пенсионных фондов — НПФ Авто-
ВАЗ, НПФ ОПК, «Волга-Капитал», «Ге-
фест», «Капитан», «Профессиональ-
ный» — по вступлению в систему га-
рантирования застрахованных лиц. 
Таким образом, число фондов, во-
шедших в систему и тем самым име-
ющих право привлекать пенсион-
ные накопления российских гра-
ждан, достигло 44. По данным Бан-
ка России, на 1 апреля общий объ-

ем пенсионных накоплений новых 
участников системы гарантирова-
ния составлял почти 6 млрд руб., а 
всех участников системы гарантиро-
вания — превысил 2,012 трлн руб.

Вместе с тем ЦБ отказал в допуске 
в систему гарантирования семи 
 фондам — «Пенсион-Инвест», «Соци-
альный мир», «Сибирский сберега-
тельный», НПФ «Башкортостан», 
НПФ «Санкт-Петербург», Межрегио-
нальный НПФ, Сберегательный 
НПФ. Одновременно этим фондам 
регулятор ввел запрет сроком на 
один месяц на заключение новых 
договоров об обязательном пенси-
онном страховании, передачу 
средств пенсионных накоплений в 
доверительное управление управля-
ющим компаниям, списание денеж-
ных средств со счетов, предназна-
ченных для осуществления опера-
ций с пенсионными накоплениями, 
за исключением передачи средств 
пенсионных накоплений в ПФР. В 
течение этого месяца фонды долж-
ны перечислить пенсионные накоп-

ления в ПФР. Объем этих средств на 
1 апреля оценивался в 1,4 млрд руб.

До конца месяца ЦБ должен при-
нять решения лишь о допуске в сис-
тему гарантирования пенсионных 
фондов, входящих в группу Евгения 
Новицкого («Мечел-фонд», «ТПП 
фонд», «Церих», «Уральский фондо-
вый дом», Первый национальный 
пенсионный фонд, НПФ металлур-
гов), а также НПФ «Альянс» и «Обра-
зование». С большой долей вероят-
ности вряд ли ЦБ будет возражать 
против вступления в систему гаран-
тирования двух последних фондов, 
и прежде всего из-за их новых акци-
онеров. Так, вчера группа О1 объяви-
ла о закрытии сделки по покупке 
НПФ «Образование» (см. 

”
Ъ“ от 18 

мая), в результате чего совокупный 
портфель пенсионных накоплений 
фондов, входящих в группу, соста-
вил 242 млрд руб. Кроме того, по дан-
ным газеты РБК, 51% НПФ «Альянс» 
собирается выкупить «Ростелеком», 
и эта сделка уже согласована с ЦБ.

Дмитрий Ладыгин

В четверг котировки золота об-
новили двухлетний максимум, 
превысив значение $1315 за ун-
цию. Интерес к золоту растет по 
мере снижения вероятности по-
вышения ключевой ставки Фе-
деральной резервной системы 
США и приближения референду-
ма по выходу из ЕС Великобрита-
нии. В таких условиях активы 
крупнейшего в мире биржевого 
золотого фонда SPDR Gold Trust 
впервые с 2013 года превысил 
отметку 900 тонн.

По данным агентства Bloomberg, в 
течение дня в четверг стоимость золо-
та поднималась до отметки $1315,71 
за унцию — максимального значения 
с 14 августа 2014 года. Даже с учетом 
коррекции в конце торгового дня, с 
начала года цены на золото выросли 
на 24%, причем только за последние 
две недели рост составил 8%. Стреми-
тельнее цены росли летом 2011 года. 
Тогда за два месяца рост составил по-
чти 30%, а цена впервые в истории 
превысила уровень $1900 за унцию. 
Проходившие в то время дебаты в 
Конгрессе США между республикан-
цами и демократами по вопросу по-
вышения верхней планки госдолга 
летом 2011 года привели к снижению 
кредитного рейтинга США от агентст-
ва Standard & Poor’s, обвалу на миро-
вых фондовых рынках и росту спроса 
на драгоценный металл.

Обновлению двухлетнего максиму-
ма способствовали итоги завершивше-
гося накануне заседания Федеральной 
резервной системы (ФРС) США. Как и 
ожидалось, регулятор сохранил на 
прежнем уровне (0,25–0,5%) ключевую 
ставку. Однако руководство ФРС уди-
вило рынок смягчением риторики. В 
комментариях отмечалось, что пауза в 

повышении базовой ставки может 
продлиться дольше, чем ожидалось, 
из-за озабоченности членов ФРС ухуд-
шением ситуации на рынке труда, 
снижением инфляционных ожида-
ний в США и увеличением рисков 
Brexit. Более того, количество членов 
ФРС, прогнозирующих только одно 
повышение базовой ставки, увеличи-
лось с одного до шести. В результате ве-
роятности повышения ставки сильно 
снизились: в июле вероятность ее по-
вышения сократилась с 15,7% до 5,9 %, 
в сентябре — с 30,6% до 24,3%, отмеча-
ют аналитики Альфа-банка.

Опасения представителей ФРС от-
носительно состояния рынка труда 
подкрепились данными по безрабо-
тице в США. По оценкам Министер-
ства труда, количество американцев, 
впервые обратившихся за пособием 
по безработице, на прошлой неделе 
выросло на 13 тыс.— до 277 тыс. Ана-
литики, опрошенные агентством 
Bloomberg, ожидали роста числа зая-
вок на 6 тыс., до 270 тыс. По словам 
аналитика «Альфа-капитала» Андрея 
Шенка, итоги заседания и данные по 
безработице стали сигналом к актив-
ной покупке золота. «Мягкая моне-
тарная политика предполагает сохра-

нение высокого уровня ликвидно-
сти, что ведет к укреплению инфля-
ционных ожиданий и росту спроса 
на реальные (

”
небумажные“) активы, 

среди которых золото является од-
ним из наиболее распространен-
ных»,— отмечает ведущий стратег 
«Атона» Алексей Каминский.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, работа-
ющих на рынке драгоценных метал-
лов. Вчера крупнейший в мире золо-
той фонд SPDR Gold Trust отчитался 
об очередном росте физических запа-
сов золота, которые впервые с октя-
бря 2013 года превысили отметку 
900 тонн. За последние две недели 
вложения фонда в драгметалл выро-
сли на 32 тонн. «Золото привлекает 
инвесторов не только защитой от рас-
тущей инфляции, но и от рисков нес-
табильности на рынках в случае выхо-
да Великобритании из состава Евро-
союза»,— отмечает господин Шенк. 
По мнению аналитиков Sberbank 
Investment Research, текущий на-
строй инвесторов, которые не готовы 
покупать рискованные активы, будет 
и дальше позитивно влиять на коти-
ровки драгоценного металла.

Виталий Гайдаев

ФРС открыла блестящую перспективу
Золото дорожает в условиях мягкой монетарной политики У Связь-банка, по данным 

”
Ъ“, в чи-

сле причин также непростая ситуа-
ции с ликвидностью — из-за трудно-
стей головной организации Внешэко-
номбанка и нескольких плановых 
крупных погашений ранее выдан-
ных ссуд. «Сейчас ситуация у Связь-
банка нормализовалась и в банке об-
ещают вернуться к требуемым пока-
зателям роста, Новиком-банк просит 
отсрочку по исполнению требования 
о темпах роста»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. «Обоим банкам необ-

ходима рекапитализация, чтобы они 
могли создать необходимые резер-
вы,— указывает старший директор 
по финансовым институтам Fitch 
ratings Александр Данилов.— Расти, 
пока не решены эти вопросы, нецеле-
сообразно, особенно учитывая, что 
это будет еще больше давить на пока-
затели капитализации». Напомним, 
что Новиком-банк запланировал на 
этот год увеличение капитала на 
37 млрд руб., а Связь-банк ждет от ма-
теринской структуры докапитализа-
ции на 16 млрд руб.

В Связь-банке вчера отказались от 
комментариев. В Новиком-банке 

”
Ъ“ 

сообщили: «Между банком и АСВ су-
ществуют устойчивые отношения 
конструктивного партнерства. Все 

возникающие проблемы в отноше-
ниях носят технический характер и 
успешно решаются в оперативном 
порядке. Во всяком случае, ни о ка-
ких штрафах в отношении Новиком-
банка речи не идет». В Агентстве вче-
ра сообщили, что «вопрос о результа-
тах выполнения банками обяза-
тельств, принятых в связи с участием 
в осуществлении мер по повыше-
нию капитализации, по итогам пер-
вого квартала советом директоров 
Агентства не рассматривался». Дей-
ствительно, совет директоров АСВ с 
этим вопросом в повестке дня, по 
сведениям 

”
Ъ“, должен состояться на 

следующей неделе. 

• В рамках программы докапитали-
зации банковского сектора ОФЗ в ка-
питал получили 30 банков на сумму 
816 млрд руб. Программа содержит 
ряд жестких условий, основные из ко-
торых — наращивание кредитова-
ния на 1% в месяц и неповышение ФОТ 
по сравнению с 1 января 2015 года. 
За нарушение этих условий банку гро-
зит штраф от 0,5% до 2% от суммы 
полученных ОФЗ. Новиком-банк полу-
чил в виде ОФЗ 7,2 млрд руб. в капи-
тал в июне 2015 года, Связь-банк — 
11,8 млрд руб. в октябре 2015 года.
И хотя пока банков, реально нару-

шивших условия программы за 
квартал, только двое, еще целый ряд 

игроков допустили в этом году про-
межуточный — месячный — сбой 
(нарастили портфель за месяц менее 
чем на 1%), но в итоге по результатам 
квартала все же справились с зада-
чей. В их числе, как указывают источ-
ники 

”
Ъ“, банк МБСП, СМП-банк, Тат-

фонд-банк, МТС-банк, а также полу-
чавшие ОФЗ в рамках банковских 
групп и допустившие промежуточ-
ное снижение темпов кредитования 
на индивидуальной основе Банк Мо-
сквы и Ханты-Мансийский банк «От-
крытие». Судить об эффективности 
выполнение госпрограммы поддер-
жки банков и реального сектора с по-
мощью ОФЗ на этом основании пока 
рано, считают эксперты. Но указыва-
ют, что риски обострения ситуации 
все же есть. «Это результат борьбы за 
качественного заемщика,— считает 
замдиректора по банковским рей-
тингам S&P Сергей Вороненко.— В 
прошлом году банки получали ОФЗ 
постепенно и к концу года конкурен-
ция между крупными банками уже-
сточилась, ведь хороших заемщиков 
больше не стало, а число банков, ко-
торым нужно выполнять это усло-
вие, заметно увеличилось. При этом 
расти ради формального роста никто 
из банков себе позволить не может 
из-за давления на капитал».

Юлия Локшина

ОФЗ не для роста
с9

Его поздравляет президент Ассоциации российских бан-
ков Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Юрий Анатольевич! С юбилеем вас! При-
соединяюсь ко всем добрым словам в ваш адрес. Вы на 
редкость приятный человек и надежный товарищ — ин-
теллигентный, добропорядочный, тактичный, взвешен-

ный в делах и поступках, целеустремленный. И поэтому 
с вами комфортно и работать, и общаться. Поздравляя 
вас с этой знаменательной датой, искренне хочу поже-
лать вам всех благ, крепкого здоровья, радостных семей-
ных событий, счастья, мира, благополучия.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет  
директору Федеральной службы по финансовому мониторингу 
Юрию Чиханчину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Индекс DXY (пункты) Котировки золота ($/тр. унция)

КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА НА ЗОЛОТО НА МИРОВОМ РЫНКЕ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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«Россети», еще в марте намере-
вавшиеся продавать свои не-
профильные энергосбытовые 
активы единым лотом, меня-
ют схему: теперь компании бу-
дут выставляться на тендеры 
по отдельности. Шанс продать 
проблемные активы холдинга 
на Северном Кавказе, копящие 
долги из-за низкой платежной 
дисциплины, выглядит невысо-
ким, считают эксперты.

«Россети» полагают, что принад-
лежащие электросетевому холдин-
гу энергосбытовые компании будут 
продаваться по отдельности, а не еди-
ным лотом, но окончательное реше-
ние об отчуждении активов за госу-
дарством и Минэнерго, рассказал 

”
Ъ“ 

первый замгендиректора «Россетей» 
Роман Бердников. По его словам, про-
даваться будут все гарантирующие 
поставщики (ГП; ключевые энерго-
сбыты регионов), входящие в хол-
динг, кроме «Янтарьэнергосбыта», по-
скольку он расположен в неценовой 
зоне энергорынка. В последнем слу-
чае речь идет о ГП Калининградской 
области, в которой энергоцены регу-
лируемые, а закон в таких случаях не 
требует разделять монопольные (се-
ти) и конкурентные (генерация, энер-
госбыт) сектора энергетики.

Хорошими сбытовыми активами 
Роман Бердников считает ГП в Кара-
чаево-Черкесии, Кабардино-Балка-
рии, Свердловской и Псковской об-
ластях. Энергосбыт в Дагестане убы-
точен из-за невыгодного тарифного 
регулирования, замечает он, энерго-
сбыту в Туве мешает «старый долг». 
Переговоры сейчас ни с кем из потен-
циальных покупателей не ведутся, 
пояснил топ-менеджер. «Хотим про-
давать через открытые тендерные 
процедуры»,— говорит он.

«Россети» собирались продавать 
энергосбытовые активы единым ло-
том, в который могли входить «Сев-
казэнерго» (Северная Осетия), «Ка-

рачаево-Черкесскэнерго», «Каббал-
кэнерго» (Кабардино-Балкария), «Да-
гэнергосбыт», а также «Калмэнерго-
сбыт» (Калмыкия), «Тываэнергосбыт», 
«Псковэнергосбыт», «Екатеринбургэ-
нергосбыт» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 28 

марта). Тогда источник 
”
Ъ“ в сетевом 

комплексе пояснял, что если выстав-
лять на продажу отдельные сбыты, то 
купят только активы в «хороших» ре-
гионах. О возможном интересе к ека-
теринбургскому и псковскому сбы-
там в мае говорил глава блока роз-
ничного бизнеса «Интер РАО» Дмит-
рий Орлов, но не за «космические 
деньги». Вчера источник 

”
Ъ“, близкий 

к «Интер РАО», пояснил, что позиция 
не изменилась.

Исторически энергосбыты были 
переданы сетям при реформе РАО 
«ЕЭС России» (завершено в 2008 го-
ду), самостоятельно компания их не 
приобретала, подчеркнул господин 
Бердников. В первую очередь хол-
дингу достались сбытовые активы 
на Северном Кавказе, где явных пре-
тендентов на них не было. Сейчас эти 
регионы отличаются хроническими 
неплатежами как на розничном, так 
и на сбытовом энергорынке. Единый 
лот усложнял задачу продажи энерго-
сбытов из-за проблемного актива — 
компаний Северного Кавказа, фор-
мирующих три четверти долгов на 
оптовом энергорынке, замечает На-
талья Порохова из АКРА. По отдель-
ности у сбытовых компаний, не обре-
мененных долгами из-за низкой пла-
тежной дисциплины, есть шанс быть 
проданными при адекватной оцен-
ке, на рынке есть инвесторы, вкла-
дывающиеся в развитие сбытового 
бизнеса (в первую очередь генком-
пании), считает она. Шанс рыночной 
продажи энергосбытовых компаний 
Северного Кавказа госпожа Порохова 
сочла маловероятным.

Анастасия Фомичева,  
Санкт-Петербург;  
Владимир Дзагуто

Сбыт в розницу
«Россети» продадут активы по отдельности

Иначе, говорит собеседник 
”
Ъ“, 

если ОАО РЖД хочет сохранить при-
сутствие на контейнерном рынке, 
«Сумма» готова рассмотреть и воз-
можность продажи монополии сво-
их 50% в контейнерном операторе 
«Русская тройка» (25% плюс одна ак-
ция принадлежит ОАО РЖД, 25% ми-
нус одна акция — близкому к моно-
полии НПФ «Благосостояние»).

В «Сумме» и ОАО РЖД не подтвер-
ждают и не опровергают факт суще-
ствования такого предложения, рав-
но как и не комментируют его. Го-
сподин Магомедов вчера лишь на-
звал «неправильной» информацию 
о возможной продаже «Суммой» ОАО 
РЖД 24,1% акций «Трансконтейне-
ра», заявив, что это «не обсуждают». 
Сейчас идет возврат доли в «Транс-
контейнере» от ОТЛК к ОАО РЖД, по-
скольку ОТЛК было решено освобо-

дить от активов. Как ОАО РЖД рас-
порядится долей, пока неясно. Ра-
нее источник 

”
Ъ“ на контейнерном 

рынке рассказывал, что в последнее 

время в «Трансконтейнере» и FESCO 
идет «заметное взаимопроникно-
вение менеджеров», что может на-
мекать на готовящуюся сделку. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ в отрасли предпо-

лагает, что «Сумме» могли быть сде-
ланы «определенные авансы» в апре-
ле, когда НПФ «Благосостояние» ку-
пил миноритарный пакет в «Транс-
контейнере» у ЕБРР, обойдя «Сумму» 
(см. 

”
Ъ“ от 12 апреля).

«Сумме» актив был бы интересен 
как хорошее дополнение к Дальне-
восточному морскому пароходству, 
говорит Денис Ворчик из «Уралсиба», 
но время работает против «Суммы», 
повышая цену «Трансконтейнера». 
Со второго квартала растут железно-
дорожные контейнерные перевоз-
ки (в апреле и мае — на 11% и 15%), 
замечает эксперт. Плюс к тому выве-
дение «Трансконтейнера» за контур 
ОТЛК само по себе займет время. Ры-
ночная стоимость доли ОАО РЖД в 

«Трансконтейнере» составляет около 
21 млрд руб., отмечает господин Вор-
чик. По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, сей-
час для ОАО РЖД не самое лучшее 
время для продажи доли в «Транс-
контейнере»: рынок контейнерных 
перевозок находится на локальном 
минимуме, это негативно влияет на 
показатели и стоимость компании. 
По его словам, сейчас ОАО РЖД, на-
оборот, выгоднее покупать долю в 
«Трансконтейнере», в трехлетней 
перспективе капитализация опера-
тора может вырасти вдвое. «Транс-
контейнер», ОТЛК и «РЖД Логисти-
ка» (также в контуре ОТЛК) вместе 
представляют собой мощный ин-
струмент для возврата грузов с авто-
транспорта на железную дорогу, за-
ключает эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

«Сумма» пакует «Трансконтейнер»
ЦИТАТА

Мы считаем, что их (внесенные 
в ОТЛК активы ОАО РЖД.— ”Ъ“) 
необходимо будет вернуть и 
оставить всю эту сгруппирован-
ную надстройку сверху с функци-
оналом
— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, о возвращении 
 монополии доли в «Трансконтейнере» 
и «РЖД Логистике», 20 января

В материалах ОАК о кредитной ли-
нии Сбербанка на $600 млн говори-
лось, что в июне 2014 года «Сухой» за-
ключил акционерное соглашение, 
по которому итальянцы должны вне-
сти в капитал ГСС не менее $390 млн 
до конца 2017 года. Поступление это-
го взноса являлось одной из кове-
нант ГСС по кредиту банка. После то-
го как «Сухой» выкупил допэмиссию 
ГСС, Finmeccanica сократила изна-
чальную долю в уставном капитале 
компании с 25% до 5,9% в четвертом 
квартале 2014 года. В отчетности ГСС 
по МСФО за 2015 год говорится, что 
«Сухому» принадлежит 94,4% акций, 
а World Wings (дочерняя структура 
Alenia, входит в Finmeccanica) — 5,5%.

Параллельно, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, российская сторона рассма-

тривала различные варианты струк-

турирования сделки с учетом дейст-
вия санкций в отношении ОАК. На-
пример, был вариант выкупа у ита-
льянцев их доли в 51% в Super Jet 
International (SJI, занимается про-
дажей, кастомизацией и поставка-
ми SSJ 100 на основных зарубежных 
рынках). Но тогда, говорит источник 

”
Ъ“, возникал риск, что европей-

ские банки из-за санкций не смогут 
финансировать SJI.

Теперь российская и итальян-
ская стороны должны пересмо-
треть ранее заключенное акционер-
ное соглашение по ГСС, сократив 
долю итальянцев. По словам одно-
го из источников 

”
Ъ“, сейчас основ-

ной вариант связан с «сохранени-
ем партнерских отношений с ита-
льянским концерном, но с мень-
шей долей его участия». По предва-
рительным договоренностям, гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к пра-

вительству, Finmeccanica оставля-
ет структурам ОАК весь оставший-
ся пакет в ГСС и 41% из своей доли 
в SJI, сохранив лишь 10% в SJI (с воз-
можностью последующего выкупа 
этой доли структурами ОАК). При 
этом российская сторона через ком-
панию «Сухой» должна будет вер-
нуть накопленный долг ГСС и SJI пе-
ред Finmeccanica — около €135 млн 
на конец 2015 года. Кроме того, ОАК 
придется оплатить остаток разра-
ботки интерьера самолета в рамках 
действующего контракта с ГСС — 
€16 млн, покрыть расходы в €8 млн 
на сокращение персонала SJI.

В результате управление програм-
мой SSJ 100, ГСС и SJI будет консоли-
дировано у российского акционе-
ра. Но собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что, 

несмотря на измененный формат 
взаимодействия, сотрудничество с 
Leonardo-Finmeccanica сохранится 

по всем ключевым направлениям: 
поставки самолетов под сертифика-
том EASA, производство интерьеров, 
совместные продажи и послепро-
дажное обслуживание. В ГСС и ОАК 
отказались от комментариев, в Мин-
промторге и Leonardo-Finmeccanica 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает возможное сокращение участия 
итальянской стороны в проекте «не 
самым благоприятным развитием 
событий». «SSJ 100 находится в са-
мом начале своего пути на междуна-
родный рынок, поэтому для поддер-
жки проекта необходимы авторитет 
и умения зарубежного партнера»,— 
считает эксперт. Поэтому стороны 
должны попытаться максимально 
сохранить двустороннее сотрудни-
чество, полагает господин Рыбак.

Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько

Италия вылетает из SSJ 100

с9

с1



12

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Последнее значение
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потребительский рынок

Крупнейшие медиахолдинги 
поддержали законопроект, за-
прещающий иностранным 
компаниям измерять аудито-
рию российского ТВ, хотя и 
просят не торопиться, чтобы 
не спровоцировать отток теле-
рекламы. Ряд отечественных 
медиаизмерителей уже выра-
зили готовность заменить TNS 
Russia, чьими данными участ-
ники рынка руководствуются 
последние 20 лет. Законода-
тельные изменения также мо-
гут заставить британских акци-
онеров TNS найти партнера в 
России, так как законопроект 
ограничивает долю иностран-
ного инвестора 20% по анало-
гии с законом о СМИ.

Вчера на заседании комитета Гос-
думы по информполитике, инфор-
мтехнологиям и связи чиновники, 
представители крупнейших теле-
компаний и отраслевых объедине-
ний обсудили законопроект Анд-
рея Лугового, единогласно приня-
тый в первом чтении 15 июня. Если 
он станет законом, измерять рей-
тинги, по которым продается теле-
реклама, сможет только аккредито-
ванная в Роскомнадзоре компания, 
на 80% принадлежащая россиянам. 
Это сделает невозможным работу 
TNS Russia, ключевого с конца 1990-
х медиаизмерителя, принадлежа-
щего британской WPP. По его дан-
ным закупают рекламу на россий-
ском ТВ, объем которой в прошлом 
году составил 136,7 млрд руб.

Телекомпании поддержали ини-
циативу, рассказали 

”
Ъ“ участники 

заседания. В то же время они обес-
покоены сроком вступления закона 

в силу (1 января 2017 года) и предла-
гают отсрочку как минимум на год. 
Резкое появление нового измерите-
ля будет шоком для индустрии, на-
стаивают рекламные агентства: не-
понятно, по каким данным осенью 
заключать сделки на 2017 год. Теле-
каналы согласились, что спешка 
приведет к дезорганизации и пло-
хо повлияет на переговоры с рекла-
модателями. «Это как менять само-
лет на лету, не успев дозаправить. 
Депутаты, как обычно, принимают 
радикальные решения до конца ве-
сенней сессии»,— рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“ в компании из первой 

десятки рекламодателей ТВ. Форси-
рованные темпы вступления зако-
на в силу могут привести к оттоку с 
ТВ рекламных денег, которые мо-
гут уже не вернуться, согласен 
замгендиректора Vi по GR Илья 
Будницкий.

Минкомсвязь и Роскомнадзор в 
целом поддерживают проект, заяви-
ли их представители. В то же время, 
по мнению представителя Минком-
связи, он нуждается в доработке: в 
частности, срок аккредитации следу-
ет увеличить с года до пяти лет. На-
чальник управления контроля ре-
кламы и недобросовестной конку-
ренции Федеральной антимоно-
польной службы Николай Карташов 
опасается, что проект предполагает 
для измерителя иммунитет от анти-
монопольного законодательства. 
Кроме того, госаккредитация сама 
по себе еще не обеспечит «прозрач-
ность», которой объясняется необхо-
димость закона, заключает он.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

медиарынке, закон может скло-
нить TNS к поиску российского 

партнера. В прошлом году WPP уже 
получала предложение продать 
этот бизнес крупному российскому 
медиахолдингу, но отказалась, ут-
верждает один из них. В TNS воздер-
живаются от комментариев; ее го-
ловной офис уточнил лишь, что ис-
полняет законы в каждой стране 
присутствия.

Как минимум две отечественные 
компании выражают готовность за-
ниматься измерениями вместо 
TNS: ВЦИОМ и Национальный ре-
естр интеллектуальной собственно-
сти (НРИС) при Роспатенте. «У нас 
создана базовая инфраструктура 
для измерений, которая позволяет 
выявлять факт ретрансляции по 
аналогии с Shazam. Мы готовы ид-
ти за госаккредитацией и, если она 
будет получена, создавать и дораба-
тывать измерительную панель»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ гендиректор НРИС 

Николай Дуксин.
В 2014 году, когда медиахолдин-

ги пытались выбрать измерителя 
на тендере, до последнего этапа из 
российских компаний дошел толь-
ко ВЦИОМ. Тогда собеседники 

”
Ъ“ 

среди рекламодателей опасались 
победы российского игрока, дан-
ным которого они доверяют не так, 
как TNS. В то же время претензии 
были и к самой TNS, которая, на-
пример, проводит измерения не во 
всех регионах. «Неважно название 
поставщика, важно качество и про-
зрачность. Измерения — валюта, по 
которой реализуется реклама, важ-
но, чтобы все одинаково к ней отно-
сились»,— резюмирует исполни-
тельный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев.

Анна Афанасьева

Измерения ждут  
большие изменения
Телекомпании поддержали запрет  
на оценку аудитории иностранцами

Производитель посуды Arc при-
влек $250 млн от Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ), его ближневосточных 
партнеров и CDC International 
Capital. Из этих средств 
$100 млн компания направит 
на строительство собственного 
завода под Калининградом. 
У Arc уже есть своя площадка 
в России, новое производство 
позволит увеличить в два раза 
мощности по выпуску посуды, 
российский рынок которой 
оценивается в $400 млн.

РФПИ и французская компания 
CDC International Capital (подразде-
ление государственной финансовой 
группы Caisse des Depots) инвести-
руют $250 млн в мирового произво-
дителя посуды Arc (бренды Lumi-
narc, Cristal d’Arques и др.), расска-
зал 

”
Ъ“ CEO Arc Тим Голлин в кулуа-

рах Петербургского международно-
го экономического форума. «Эти 
средства пойдут на расширение 
производственных мощностей 
группы в целом, из которых 
$100 млн пойдут на строительство 
завода в Калининградской обла-
сти»,— сообщил господин Голлин. 
Условий сделки с РФПИ в Arc не рас-
крывают. Гендиректор РФПИ Ки-
рилл Дмитриев подчеркнул, что это 
первая российско-французская 
сделка. «Мы с французскими и ближ-
невосточными партнерами инвес-
тируем в международную компа-
нию, получаем миноритарный па-
кет ее акций с минимальной гаран-

тированной доходностью»,— доба-
вил он, отказавшись раскрыть циф-
ры. Имена ближневосточных парт-
неров в РФПИ не уточняют. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к сторонам, сооб-

щил, что 50% средств вносит CDC, 
50% — РФПИ и партнеры.

Согласно бизнес-плану, кали-
нинградское предприятие Arc бу-
дет выпускать 55 тыс. тонн изделий 
в год (сопоставимо с 50 млн таре-
лок) из прозрачного и белого стекла 
под такими брендами компании, 
как Luminarc, Arcoroc, Arcopal, рас-
сказал глава Arc. Господин Голлин 
ожидает, что 30% выпускаемой в Ка-
лининграде продукции будет от-
правляться на экспорт в страны 
СНГ и Европу.

У Arc уже есть свое российское 
производство в Гусь-Хрустальном 
(ООО «Опытный стекольный завод»). 
Новая площадка позволит увели-
чить производственные мощности 
компании в России примерно в два 
раза, что необходимо, чтобы по-
крыть растущий спрос на продук-
цию, поясняет Тим Голлин. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ на рынке, бренд 

Luminarc сейчас лидирует в России 
в сегменте стеклянных тарелок, од-
нако на заводе в Гусь-Хрустальном 
они не выпускаются.

Тим Голлин подчеркнул, что за-
вод в Калининграде станет первым 
построенным компанией с нуля, 
а не купленным производством 
за последние 20 лет. Arc получила 
45 га земли в аренду на 49 лет с пра-
вом последующего выкупа. Начало 

строительных работ запланировано 
на первую декаду 2017 года, они мо-
гут занять полтора-два года.

Весь рынок посуды в России 
в прошлом году, по оценке Тима 
Голлина, составил $400 млн (около 
26,3   млрд руб. по курсу ЦБ на 16 ию-
ня). Доля Arc на нем за последние 
три года выросла с 20% до 30%, до-
бавляет он. Выручка компании 
в России в 2015 году составила 
2   млрд руб., по итогам 2016 года 
она вырастет до 3   млрд руб., ожида-
ют в Arc. По статистике Федераль-
ной таможенной службы, в 2015 го-
ду в Россию было импортировано 
кухонной и столовой посуды 
на $13,2 млн. Крупнейшие постав-
щики — Германия ($4,2 млн) и Че-
хия ($2,03 млн).

Ближайший конкурент Arc в Рос-
сии — турецкая Pasabahce, у кото-
рой есть собственное производство 
в городе Бор Нижегородской обла-
сти (ООО «Посуда»). По словам пред-
ставителя компании, Pasabahce — 
лидер на отечественном рынке сте-
клянной посуды (собственная доля 
не называется). В Pasabahce добавля-
ют, что большая часть продаваемой 
посуды в России сейчас — отечест-
венного производства, однако назы-
вать примерное соотношение 
не стали. Часть сырья при этом, 
в частности песок, Pasabahce закупа-
ет на Украине, остальные компонен-
ты производства преимущественно 
российские.

Анастасия Дуленкова,  
Анатолий Костырев

Главные по тарелкам
РФПИ получит долю во французском производителе посуды Arc

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « А Ф Г  Н А Ц И О Н А Л Ь »  С Т А Н О В И Т С Я  В О С Т О Ч Н Е Е

РФПИ и ряд ближневосточных фондов инвестируют около 
9   млрд руб. в агропромышленный холдинг «АФГ Националь». 
Средства пойдут на развитие бизнеса, доля РФПИ — 4,5   млрд 
руб. «АФГ Националь» является лидером российского рисового 
рынка с долей 22%. Как сообщил источник ”Ъ“, одним из парт-
неров РФПИ в сделке выступил суверенный инвестиционный 
фонд ОАЭ Mubadala. В 2013 году РФПИ и Mubadala создали 

в РФ совместный фонд ($2   млрд под управлением), в марте 
партнеры приобрели складские комплексы «PNK — Чехов 3» 
и «PNK — Северное Шереметьево». Участие Mubadala в сделке 
в РФПИ не комментируют. Гендиректор РФПИ Кирилл Дмитри-
ев отметил, что партнеры получат «миноритарную долю» в агро-
холдинге. Бенефициаром «АФГ Националь» считается основа-
тель холдинга Дмитрий Аржанов. Анатолий Костырев
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первые лица
«Модель развития, основанная на добыче сырья, исчерпывает себя»
Гендиректор корпорации по развитию МСП Александр Браверман о том, как малый и средний бизнес поможет экономике

Ровно год назад была создана Фе-
деральная корпорация по раз-
витию малого и среднего пред-
принимательства (МСП). Эта 
структура оперирует миллиар-
дами рублей, которые должны 
пойти на развитие частного сек-
тора экономики. Гендиректор 
корпорации АЛЕКСАНДР БРА-
ВЕРМАН в интервью 

”
Ъ“ расска-

зал, как планируется распре-
делять эти средства, кто будет 
гарантировать возврат кредитов 
малыми и средними предприни-
мателями и смогут ли они участ-
вовать в закупках госкомпаний.

— Зачем нужна отдельная структу
ра для развития малого и средне
го предпринимательства, когда су
ществуют другие механизмы под
держки этого сектора?
— Необходимость создания единой 
площадки для координации поддер-
жки МСП назрела давно. Многочи-
сленные действия государства в сег-
менте развития малого и среднего 
предпринимательства носили разно-
направленный характер. В результа-
те до конца не удалось достичь заяв-
ленных целей — например, по части 
расширения доли субъектов малого и 
среднего бизнеса в закупках компа-
ний с государственным участием или 
создания условий для обеспечения 
предпринимателей доступным фи-
нансированием. Поэтому указом пре-
зидента Владимира Путина в июне 
прошлого года и была создана наша 
корпорация. О роли корпорации как 
единого центра поддержки говорится 
и в недавно утвержденной премьер-
министром Дмитрием Медведевым 
стратегии развития малого и средне-
го предпринимательства до 2030 года.
— Неужели федеральные чиновни
ки наконец поняли: нефть — не по
стоянная величина для бюджета?
— Очевидно, что модель развития, 
основанная на добыче углеводород-
ного сырья, исчерпывает себя. Теку-
щая ситуация (в экономике.— 

”
Ъ“) по-

казала, что диверсификация — основ-
ной вопрос экономической повестки, 
а это, как показывает мировой опыт, 
возможно в первую очередь благода-
ря развитию и поддержке малого и 
среднего предпринимательства. Но 
заниматься этим надо целенаправ-
ленно и максимально технологично.
— С одной стороны, федеральные 
власти заявляют о поддержке ма
лого и среднего предприниматель
ства, с другой — региональные чи
новники иногда демонстрируют 
диаметрально противоположное. 
Возьмем, например, скандал в Мо
скве со сносом ларьков, владельцы 
которых платили налоги в тот же 
бюджет города…
— Власти Москвы и лично мэр Сергей 
Собянин способствуют созданию ле-
гальных рабочих мест посредством 
системного развития малого и сред-
него предпринимательства. Столица 
сильно опережает другие города стра-
ны по количеству технопарков и биз-
нес-инкубаторов. Став резидентами 
технопарков, те же средние и малые 
компании, занятые, к примеру, выпу-
ском высокотехнологичной продук-
ции, снижают свои расходы на ин-
фраструктуру и создание производ-
ственных площадок, охрану. Если по-
смотреть статистику, то в Москве ко-
личество зарегистрированных пред-
приятий, рабочих мест и налоговых 
поступлений в бюджет с каждым го-
дом только увеличивается.
— Будет ли корпорация способ
ствовать принятию федераль
ных законов, облегчающих 
жизнь малым и средним пред
принимателям?

— У нас есть право выступать с пред-
ложениями относительно совершен-
ствования законодательства. Так, к 
примеру, корпорация совместно с 
Минэкономразвития и депутатами 
Госдумы внесла предложение, каса-
ющееся упорядочения работы регио-
нальных гарантийных организаций 
(РГО), которая сегодня, мягко говоря, 
не урегулирована. Сейчас этот зако-
нопроект готовится ко второму чте-
нию в Госдуме.
— В чем суть ваших предложений?
— Бюджет РГО, предоставляющих 
субъектам малого и среднего бизне-
са гарантии по кредитам, на 80% фор-
мируется за счет федерального бюд-
жета, остальная часть — средства ре-
гионов. При этом государство факти-
чески не управляет этими организа-
циями, хотя направляет туда сред-
ства в виде субсидий. То есть день-
ги перечислялись независимо от то-
го, хорошо или плохо работает та или 
иная РГО, дает она гарантии банкам 
по кредитам для малого и среднего 
бизнеса или нет. Предложения со-
стоят в том, чтобы те региональные 
гарантийные организации, которые 
работают плохо и не взаимодейству-
ют с предпринимателями и банка-
ми, кредитующими проекты малых 
и средних предпринимателей, бы-
ли лишены федеральной субсидии. 
Сейчас мы выстроили трехуровне-
вую модель гарантийной поддержки 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства.
— Что она собой представляет?
— Первый уровень — это корпора-
ция МСП, которая предоставляет га-
рантии средних и крупных размеров. 
Как правило, речь идет о гарантиях 
по кредитам, сумма которых превы-
шает 100 млн руб. Заявки на получе-
ние гарантий по таким займам рас-
сматриваются от трех до десяти дней. 
Плюс мы предоставляем поручитель-
ства по «Программе 6,5%», что стиму-
лирует банки кредитовать проекты 
малых и средних предпринимате-
лей. К началу июня уже выдано таких 
гарантий и поручительств примерно 
на 10 млрд руб., а до конца этого года 
планируем на 30 млрд руб. Размер га-
рантийного портфеля с 14,5 млрд руб. 
за полгода работы корпорации вырос 

до 27 млрд руб. Сейчас в работе нахо-
дится заявок на сумму до 69 млрд руб.

Второй уровень — это МСП-банк, 
где корпорация с конца апреля 2016 
года является единственным акцио-
нером. Банк предоставляет гарантии 
по проектам, стоимость которых ва-
рьируется от 15 млн до 50 млн руб. С 
начала этого года МСП-банк выдал га-
рантий на 1 млрд руб., в то время как 
по итогам 2016-го должно быть 12 мл-
рд руб. Третий уровень — это 81 реги-
ональная гарантийная организация. 
Они выдают гарантии на сумму до 
25 млн руб. Из запланированной на 
этот год общей суммы гарантий 23 мл-
рд руб. все РГО совокупно выделили 
9,6 млрд руб.

Всего же по трем направлениям до 
конца 2016 года планируется выде-
лить гарантий на общую сумму 65 мл-
рд руб. Анализ показывает, что при та-
ком размере гарантийной поддержки 
объем кредитования субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
составит не менее 130 млрд руб.
— Вы упомянули «Программу 
6,5%». Под такой процент малый 
и средний бизнес может получать 
кредиты в банках?
— В рамках этой программы Центро-
банк предоставляет уполномочен-
ным банкам под поручительство на-
шей корпорации кредиты по став-
ке 6,5% годовых. В свою очередь, бан-
ки выдают займы конечным заемщи-
кам по ставке 11% для субъектов мало-
го предпринимательства и 10% — для 
среднего. Сумма кредитов варьирует-
ся от 50 млн до 1 млрд руб., эти средст-
ва должны быть направлены для при-
обретения основных средств, модер-
низации и реконструкции производ-
ства, запуска новых проектов, а также 
для пополнения оборотного капита-
ла. В отношении одного заемщика со-
вокупная сумма кредита по програм-
ме не может превышать 4 млрд. руб.
— Этой программой вправе вос
пользоваться все субъекты МСП 
без исключений?
— Пока только те, кто работает в при-
оритетных отраслях экономики. На-
пример, это агробизнес, производ-
ство продуктов питания, транспорт, 
связь, высокие технологии, строи-
тельство, внутренний туризм. Сей-
час в программе участвуют 22 круп-
нейших российских банка, включая 
Сбербанк, ВТБ, Россельхозбанк, Пром-
связьбанк. В марте этого года было ис-
пользовано более 90% средств лими-
та, установленного Банком России в 
размере 50 млрд руб. Тогда же совет 
директоров Центробанка решил уве-
личить до 75 млрд руб. лимит на пре-
доставление кредитным организаци-
ям в рамках «Программы 6,5%».
— Легко ли сейчас субъектам МСП, 
выпускающим импортозамеща
ющую продукцию, получить кре
дитование, учитывая, что помимо 
корпорации есть еще другие ин
ституты, например Фонд разви
тия промышленности (ФРП)?
— Сейчас отрабатывается система фи-
нансирования субъектов МСП, кото-
рые выпускают импортозамещаю-
щую продукцию и ту, которая ори-
ентирована на экспорт. Например, 
ФРП выдает кредиты на пять лет до 
300 млн руб. на одну сделку под 5% го-
довых. Бесспорно, отличные условия. 
Но главное требование заключается 
в том, что фонд предоставляет 50% от 
необходимого объема финансиро-
вания. Не менее 15% должен внести 
акционер. Оставшиеся 35% придет-
ся брать по рыночной ставке. Такой 
кредит в высокотехнологичной сфе-
ре взять затруднительно. В этом слу-
чае представители МСП могут полу-
чить оставшуюся сумму в нашей кор-

порации по той же «Программе 6,5%». 
Кроме того, Российский фонд пря-
мых инвестиций может входить в ка-
питал средних компаний, занятых в 
несырьевом секторе, чья выручка со-
ставляет 0,5–2 млрд. руб. Фонд входит 
в капитал таких компаний (до 50%) и 
выходит через пять—семь лет. Таких 
же предпринимателей, выпускаю-
щих продукцию, ориентированную 
на экспорт, кредитует Российский 
экспортный центр. По этой же про-
грамме мы тесно взаимодействуем с 
Агентством стратегических инициа-
тив. Так что у субъектов МСП сейчас 
достаточно широкий выбор инстру-
ментов финансирования инвестици-
онных проектов. Более того, вышеу-
помянутыми институтами развития 
принят регламент взаимодействия, и 
рассмотрение заявки не должно пре-
вышать 46 дней.
— Но как быть малым и средним 
предприятиям со сбытом продук
ции внутри страны, особенно сей
час, когда спрос сжат?
— У инфраструктурных монополий, 
АО с государственной долей участия 
от 50% плюс 1 акция спрос на продук-
цию достаточно высок.
— Госкомпании готовы закупать у 
малого и среднего бизнеса?
— Готовы. Но у них есть свои требова-
ния по адекватности качества и цены 
продукции плюс по срокам поставок. 
Правительством был определен пере-
чень из 35 конкретных заказчиков, 
которые обязаны закупать продук-
цию у представителей малого и сред-
него бизнеса. С 22 крупнейшими за-
казчиками, включая «Роснефть», «Ро-
стех», РЖД, «Росатом», «Ростелеком», 
«Россети», Уралвагонзавод, наша кор-
порация подписала соглашения о вза-
имодействии, активная работа по вза-
имодействию с крупными заказчика-
ми продолжается.
— Вы можете привести какието 
цифры, чтобы оценить емкость 
рынка закупок продукции ком
паниями с госучастием у субъек
тов МСП?
— Сейчас крупнейшие заказчи-
ки закупают у субъектов МСП свы-
ше 98 тыс. товарных позиций, объ-
ем закупок, по которым проводятся 
конкурсы, составляет около 520 мл-
рд руб. К концу текущего года, по на-

шим прогнозам, эта сумма составит 
примерно 1 трлн руб. Общая сумма 
договоров, которые крупнейшие 
заказчики заключили с малыми и 
средними предпринимателями с ян-
варя по апрель нынешнего года, со-
ставила 348,3 млрд руб. Сейчас сред-
няя доля таких поставщиков в струк-
туре закупок крупных госкомпаний 
превышает 26%, что в 2,6 раза превы-
шает установленную правительст-
вом квоту. За закупками продукции 
у субъектов МСП серьезно следят Фе-
деральная антимонопольная служба 
и Генпрокуратура.
— Не кажется ли вам странным 
присутствие Генпрокуратуры меж
ду двумя хозяйствующими субъек
тами — госкомпаниями и малыми 
и средними предпринимателями?
— Не кажется. Для обеспечения 
крупнейших заказчиков необходи-
мой продукцией субъектам МСП 
нужно оборудование. Оно, как пра-
вило, покупается на кредиты или бе-
рется в лизинг. Для таких заемщиков 
в некоторых случаях кредиты быва-
ют краткосрочными, скажем до трех 
месяцев. Представьте теперь: заказ-
чик задержал оплату на длительный 
срок. В этом случае для предприни-
мателя стоимость заемных средств 
автоматически увеличивается, что 
подчас может привести к разорению 
компании. Контроль исполнения за-
конодательства в сфере закупочной 
деятельности — прямая функция 
Генпрокуратуры.
— Для многих субъектов МСП 
сложно проходить сертифи
кацию…
— Обязательная сертификация про-
дукции, произведенной для круп-
нейших заказчиков, безусловно, нуж-
на, но сейчас получение необходимо-
го сертификата требует серьезных за-
трат, что для субъектов МСП не всегда 
по карману. Высокая стоимость про-
цедуры подчас отсекает от участия в 
тендерах крупнейших компаний ма-
лый и средний бизнес. На наш взгляд, 
это (сертификация продукции.— 
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непрофильный бизнес для крупней-
ших компаний, и притом что он не-
обходим, по ценовым параметрам он 
должен быть регулируемым.
— Существует еще одна проблема 
— отсутствие точной информа

ции о количестве реально работа
ющих в стране малых и средних 
предприятий…
— Постепенно эта проблема решает-
ся. Было президентское поручение о 
создании единого реестра субъектов 
МСП. Кроме параметров численно-
сти работающих и объема выручки 
в заявительном порядке в него так-
же будет включена номенклатура 
продукции, производимой малыми 
и средними предприятиями в фор-
мате, максимально совпадающем с 
требованиями крупнейших заказчи-
ков. Исполнение данного поручения 
контролируется первым вице-пре-
мьером Игорем Шуваловым, главой 
Минфина Антоном Силуановым. Ре-
ализует эту задачу Федеральная на-
логовая служба. Помощь в этом нам 
оказывает и комитет по бюджету и 
налогам Госдумы, возглавляемый 
Андреем Макаровым. 
— Последние социологические 
опросы показывают, что 60% рос
сиян считают, что для экономи
ки страны важно малое и среднее 
предпринимательство, которо
му доверяют больше, чем крупно
му бизнесу. Но при этом большая 
часть опрошенных не готова зани
маться бизнесом. Как думаете, свя
зано ли это с опасениями граждан, 
что государство в любой момент 
может поменять свое отношение 
к субъектам МСП?
— Так не считаю. Многие наши со-
граждане недоинформированы. Зна-
ете ли вы, например, какие бизне-
сы надо развивать в том районы Мо-
сквы, где живете? Чтобы найти ответ 
на этот вопрос, мы запускаем биз-
нес-навигатор МСП. Этот ресурс да-
ет предпринимателям понимание, 
где и какой вид бизнеса можно раз-
вивать. Вы выбираете город, район, 
улицу и на интерактивной карте ви-
дите потенциальное место располо-
жения бизнеса с подсчетами возмож-
ного потока клиентов, примерной 
ежемесячной выручкой.

Плюс там же возможно найти ин-
формацию о конкурентной среде. Бо-
лее того, навигатор покажет следую-
щую информацию: есть ли в конкрет-
но взятом районе помещения, нахо-
дящиеся в федеральной, региональ-
ной или муниципальной собствен-
ности (это позволяет арендовать та-
кие площади по льготной стоимо-
сти), можно ли получить кредит для 
открытия своего дела и какая суще-
ствует гарантийная поддержка со сто-
роны нашей корпорации, МСП-банка 
или региональной гарантийной ор-
ганизации. Важным вопросом явля-
ется стоимость присоединения к ин-
фраструктуре (электричеству, газу, во-
де, теплу). В создании этой части биз-
нес-навигатора нам оказывают под-
держку помощник президента Анд-
рей Белоусов и начальник экспертно-
го управления президента Владимир 
Симоненко.
— Навигатор предоставляет ин
формацию только по крупным 
городам?
— Первый этап, который стартует в 
ближайшие дни, охватывает 76 горо-
дов с населением более 250 тыс. чело-
век. Второй этап, планируемый срок 
его реализации — конец текущего го-
да, охватывает 169 городов с населе-
нием более 100 тыс. человек. Даль-
нейшая финансовая поддержка и со-
вершенствование бизнес-навигатора 
по этим городам, а в них сосредоточе-
но примерно 60% МСП по численно-
сти, дающих 80% доходов, будут осу-
ществляться корпорацией. Парал-
лельно регионам будет передан стан-
дарт, который они смогут тиражиро-
вать на муниципальном уровне.

Интервью взял  
Халиль Аминов
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вии с указом президента РФ «О мерах по дальнейшему развитию малого и среднего 
предпринимательства» от 5 июня 2015 года. Единственным учредителем и акционером 
является Росимущество. Уставный капитал корпорации — 50 млрд руб. Среди основ-
ных целей — оказание поддержки малому и среднему бизнесу, привлечение для этого 
денежных средств, расширение для таких предприятий доступа к закупкам некоторых 
заказчиков, сопровождение инвестиционных проектов. Приоритетными направления-
ми для гарантийной поддержки являются сельское хозяйство, строительство, обраба-
тывающее производство, транспорт и связь, производство и распределение элек-
троэнергии, газа и воды, а также импортозамещающей продукции. Сейчас в работе 
находится заявок на сумму до 69 млрд руб. До конца 2016 года планируется выделить 
гарантий на сумму 65 млрд руб. С апреля 2016 года корпорации принадлежат 100% 
АО «МСП-банк» (предоставляет гарантии по проектам стоимостью до 50 млн руб.).

Многочисленные действия 
государства в сегменте раз-
вития малого и среднего 
предпринимательства  
носили разнонаправленный  
характер

Обязательная сертифика-
ция продукции, произведен-
ной для крупнейших заказ-
чиков, нужна, но получение 
сертификата для субъектов 
МСП не всегда по карману

Региональные гарантийные 
организации, которые рабо-
тают плохо и не взаимодей-
ствуют с предпринимателя-
ми и банками, лишатся  
федеральной субсидии
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше  8,172 млрд руб. 
В 2016 году (на 16 июня) собрано 709 645 926 руб., помощь по-
лучили 1000 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Бесконечная 
реабилитация
Болезнь как образ жизни

Каждый месяц в Русфонд приходят сотни пи
сем с просьбами о помощи. Если мы в силах 
помочь, если речь идет о тяжелобольных де
тях, если диагнозы вписываются в рамки на
ших программ помощи, мы помогаем. Но есть 
просьбы — и их немало, — которые не являются 
профильными, и мы вынуждены в помощи от
казывать. Прежде всего — когда лечение тре
буется взрослым людям. Или если речь идет 
о закупках препаратов, не зарегистрирован
ных в России, о помощи детям, страдающим 
орфанными (редкими) заболеваниями, орга
низацию лечения которых должно осуществ
лять государство. И если это просьбы о помо
щи в оплате курсов реабилитации.

Реабилитация может быть разной. Например, реа-
билитация после тяжелой травмы. В этом случае о пол-
ном восстановлении и возвращении к образу жизни, 
который ребенок вел до несчастного случая, не может 
быть речи. Здесь главное — восстановить хотя бы ми-
нимальные двигательные функции. В клинике прохо-
дит начальный этап восстановительного лечения, все 
остальное время ребенок прикован к постели дома — 
под контролем реабилитологов, которым, как прави-
ло, платят родители.

Другой вид реабилитации необходим, например, 
после эндопротезирования сустава. Она не то чтобы 
проще — она другая, здесь все зависит от самого боль-
ного ребенка и его родителей. От его упорства и их 
контроля. Сустав необходимо разрабатывать, доводя 
подвижность до определенного уровня, — именно в 
первые месяцы после операции. И если этот неболь-
шой срок упустить, восстановление будет практиче-
ски невозможно.

И наконец, совершенно особая форма реаби-
литации нужна детям, страдающим детским цере-
бральным параличом (ДЦП). Можно с уверенно-
стью назвать этот процесс пожизненным, завися-
щим только от силы воли мамы. Почти всегда имен-
но мамы: как ни больно это признавать, в большин-
стве случаев отец из такой семьи уходит, в воспита-
нии и лечении ребенка не участвует. Мамы детей с 
ДЦП справедливо считают, что постигшая их беда — 
не болезнь, а образ жизни. С самого раннего возра-
ста детей приучают к постоянным физическим на-
грузкам, к мысли, что останавливаться нельзя — бу-
дет только хуже. Конечно, все зависит от тяжести за-
болевания, но в любом случае лечебная физкульту-
ра, тренажеры и специальные средства реабилита-
ции — неотъемлемая часть жизни таких детей. Реа-
билитация — образ их жизни.

А образом жизни родителей становится постоян-
ный поиск реабилитационных центров. Чаще всего 
детей возят в реабилитационные центры Украины, 
Венгрии, Словакии и Китая. Когда возможности вы-
езжать за рубеж нет, детей везут в российские част-
ные реабилитационные центры. Единственное фе-
деральное учреждение, куда на трехнедельные кур-
сы реабилитации Минздрав России может отпра-
вить детей, страдающих ДЦП,— реабилитацион-
ный центр «Детство». И он один на всю многомил-
лионную страну.

Однако многие мамы, объездив полмира, посе-
тив десяток различных центров реабилитации, де-
лают вывод: большую часть лечения можно и даже 
нужно проходить в домашних условиях. Они сами 
знают почти все о заболевании, о методиках восста-
новления, кто-то даже открывает онлайн-курсы для 
таких же мам таких же детей. Все, что требуется для 
проведения постоянной реабилитации на дому,— 
это различные тренажеры: от простых беговых до-
рожек до дорогостоящих специальных реабилита-
ционных систем.

И вот чего действительно не хватает, так это го-
сударственной программы по поддержке детей с 
ДЦП. Программы, позволяющей закупить трена-
жеры, которые мамы и больные дети могли бы ис-
пользовать дома.
С марта 2013 года с открытием в Минздраве РФ горячей 
линии Русфонд отправил туда 152 просьбы оплатить кур-
сы реабилитации. Ответ получен в 83 случаях — на роди-
тельские просьбы отправить детей в частные центры РФ 
и зарубежья Минздрав рекомендовал местным депар-
таментам здравоохранения организовать реабилитацию 
этих детей в федеральном центре «Детство». Родители, 
как правило, соглашаются на такую помощь государства.

Алеша Атаров, 4 года, эпилепсия,  
требуется лечение. 105 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 44 тыс. руб.

Ежедневные приступы у Алеши начались, ког-
да ему исполнился год. Сына обследовали, диаг-
ностировали эпилепсию. Лечение помогло сокра-
тить количество приступов, и малыш ожил: смеял-
ся, ползал, учился ходить. Но в год и восемь меся-
цев он заболел гриппом, перешедшим в пневмо-
нию, и попал в реанимацию в тяжелом состоянии. 
Приступы возобновились, случались до десяти раз 
в день. Взялись за Алешу лишь в Институте медтех-
нологий (ИМТ). Теперь судороги случаются редко, 
но Алеша все время лежит. Лечение в ИМТ нельзя 
прерывать, а наши средства исчерпаны. Маргарита 
Атарова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Алешу 
необходимо госпитализировать для продолжения 
лечения. Надо снизить мышечный тонус, увеличить 
двигательную активность, развить мелкую мотори-
ку и речь».

Варя Абаева, 15 лет, рубцовая деформация  
верхней губы и носа, требуются этапные  
операции. 111 тыс. руб.
Внимание! Цена операций 317 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 56 тыс. руб.

Варя родилась с расщелиной губы, нёба и аль-
веолярного отростка. Мне посоветовали опериро-
вать дочку в Москве, и мы начали лечиться у про-
фессора Рогинского. Убрали расщелину губы и нё-
ба. В два года Варе пришлось удалять аденоиды 
в местной больнице, врачи задели мягкое нёбо, 
швы разошлись. Варя перенесла восемь операций, 
но лечение до сих пор не закончено. Дочь не мо-
жет дышать носом — искривлена носовая перего-
родка. Верхняя губа деформирована из-за рубцов, 
Варе трудно говорить. Раньше лечение мы оплачи-
вали сами, но больше нет возможности. Помогите! 
Вера Абаева, Ульяновская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке требу-
ются реконструктивная хейлоринопластика и кор-
рекция формы верхней губы».

Рита Меркер, 7 месяцев, врожденная  
правосторонняя косолапость, требуется  
лечение по методу Понсети. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 35 тыс. руб.

Дочка родилась с искривленной правой ножкой, 
и мы сразу обратились к ортопеду. С трех недель Ри-
ту гипсовали, затем была операция на ахилловом 
сухожилии и снова гипс. Тут и начались трудности. 
Правая стопа перестала расти (она уже меньше ле-
вой на два сантиметра), а послеоперационный ру-
бец не позволяет согнуть ногу. Наш шанс — это ле-
чение по Понсети, но оплатить его мы не в состоя-
нии. Муж — военнослужащий по контракту. Живем 
на его зарплату, арендуем квартиру. Марина Меркер, 
Калининградская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети мы вы-
ведем правую стопу Риты в правильное положение. 
Ношение ортопедической обуви предотвратит ре-
цидив. Девочка сможет нормально развиваться».

Злата Черевко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
254 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 79 тыс. руб.

Когда Злате был месяц, кардиолог заподозрил 
у нее порок сердца, направил нас на УЗИ, и доч-
ку взяли под наблюдение. Злата нормально разви-
вается, растет активной, вот только быстро устает, 
часто и подолгу болеет. В полтора года после оче-
редного УЗИ у нее диагностировали дефект меж-
предсердной перегородки. Контрольное обследо-
вание показало, что состояние сердца ухудшается, 
нужно делать операцию. Врачи рекомендуют щадя-
щий метод, без тяжелого наркоза и вскрытия груд-
ной клетки. Такую операцию мне не оплатить. Год 
назад от меня ушел муж, алиментов не хватает да-
же на продукты. Помогите, пожалуйста! Виолетта 
Черевко, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Злате требуется эндоваскулярное закрытие дефекта 
межпредсердной перегородки. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Жени тяжелое генетическое за
болевание — несовершенный 
остео генез, чрезвычайно хруп
кие кости. После тринадцати пере
ломов левая нога сильно дефор
мировалась и стала короче на пять 
сантиметров. Ходить девочка не 
может. Сейчас Жене необходима 
срочная операция, которую готовы 
сделать в клинике Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва). 

В Благовещенске, где живет Женя, 
для детей построили парк развлече-
ний, проложили вдоль набережной 
велосипедные дорожки. А для Жени, 
которая передвигается на улице в ин-
валидной коляске, во всем городе есть 
только один подъемник — у входа в 
Центральную библиотеку. Правда, Же-
ня туда не ходит — все книги она ска-
чивает в интернете. А при входе в ма-
газин, кинотеатр или музей маме при-
ходится нести дочь на руках. 

— Мне так стыдно сидеть в коляске! 
— жалуется Женя.— Все вокруг дума-
ют, что я недоразвитая.

В Благовещенске Женя — единст-
венный ребенок с подобным диагно-
зом. Как ее лечить, местные врачи не 
знают. Первый год жизни они вооб-
ще не придавали особого значения 
частым переломам у ребенка и толь-
ко выговаривали родителям: «Следи-
те получше за своей дочерью».

Мама Оля и так не спускала с нее 
глаз. Но Женя умудрялась ломать но-
ги даже на мягком диване. После тяже-
лого перелома со смещением малыш-
ка три недели пролежала на вытяжке, 
но, как только сняли гипс, нога снова 
сломалась.

На консультации ортопед из мест-
ной поликлиники вспомнила, что в 
медицинском институте им рассказы-
вали про редкое генетическое заболе-
вание — несовершенный остеогенез. 
Генетик из областной детской больни-
цы этот диагноз подтвердил и сказал, 
что болезнь не лечится.

Трехлетней Жене оформили инва-
лидность. Обнадежил врач из петер-
бургского Института имени Г. И. Турне-
ра, который приезжал в Благовещенск. 
Он рассказал о препарате памидронат, 
укрепляющем кости, и пригласил Же-
ню на лечение в Санкт-Петербург.

Лечение было бесплатным, но пере-
леты в Петербург стоили огромных де-
нег. Родителям Жени средств хватило 
только на одну поездку.

Больше всего от переломов у Жени 
страдала левая нога. Примерно два раза 
в год на нее накладывали гипс, нога не 
успевала восстанавливаться, мышцы 
понемногу стали атрофироваться. По-
явились незаживающие раны. Нога де-
формировалась настолько, что девочка 
не могла не только ходить, но и стоять. 

В первый класс Женю принес на ру-
ках папа Семен. Никто из детей не за-
смеялся. Учительница заранее расска-
зала им про редкую болезнь и объясни-
ла, как с Женей нужно обращаться. 

— А у тебя правда кости хрусталь-
ные? — ребята с интересом разгляды-
вали необычную девочку. Однокласс-
ники взяли над ней шефство, им нра-
вилось защищать и оберегать хрупкую 
Женю. А Женя с головой окунулась в 
общественную жизнь — придумыва-
ла сценарии для утренников, рисовала 
стенгазеты. После занятий Ольга или 
Семен брали свою общественницу на 
руки, а ребята окружали их кольцом и 
провожали до машины, чтобы никто 
случайно не задел девочку. 

В интернете Ольга нашла сообщест-
во родителей «хрустальных» детей, узна-
ла о профессоре Наталии Беловой и ее 
комплексном методе лечения. Отвезла 
Женю на консультацию в Москву. Про-
фессор рекомендовала операцию на ле-
вом бедре. 

Ольга решилась обратиться за помо-
щью в Русфонд. И на средства, собран-
ные читателями, Женю в июне 2013 го-
да прооперировали: частично выпря-

мили левую бедренную кость и зафик-
сировали ее двумя штифтами.

После операции казалось, что жизнь 
наконец-то изменится. Женя стала по-
немногу ходить. Но со временем штиф-
ты начали смещаться, причиняя невы-
носимую боль. Через год их удалили в 
областной больнице. И сразу после это-
го Женя в очередной раз сломала ле-
вое бедро. Про утренники и стенгазеты 
пришлось забыть. Девочку перевели на 
домашнее обучение.

В январе Женя прошла очередной 
курс лечения в клинике Глобал Меди-
кал Систем. Профессор Белова преду-
предила, что в сентябре девочке нужно 
готовиться к серьезной операции.

Но в конце апреля Женя снова сло-
мала ногу — упала на улице. Она кри-
чала от боли и не подпускала к себе вра-
чей скорой помощи. Ждала, когда при-
едет папа и сам положит ее на носилки. 
Когда разрезали джинсы, врачи увиде-
ли, что нога вывернута на 90 градусов...

Теперь профессор Белова уверена, 
что откладывать нельзя, операция нуж-
на срочно. И тогда у Жени появится 
шанс встать на ноги.

Светлана Иванова,  
Амурская область

Хрустальная девочка
Десятилетней Жене Посвященной нужна срочная операция

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

В июне нынешнего года  
успешный предприни
матель и талантливый 
фотограф Андрей Су
хинин запустил благотво
рительный проект «Мой 
 экватор». Группа компа
ний ОЛТРИ, которую осно
вал Андрей, сотруднича
ет с Русфондом уже три 
года. За это время бла
годаря корпоративным 
пожертвованиям груп
пы помощь получили 
14 тяже лобольных детей 
из числа подопечных Ру
сфонда. «Мой экватор» 
собрал средства на лече
ние еще восьмерых.

— Все началось с моей пер-
сональной фотовыставки, 
которая так и называлась — 
«Мой экватор»,— рассказы-
вает Сухинин.— Она прошла 
в марте 2016 года в Москве, 
в Центре фотографии имени 
братьев Люмьер. Желающих 
купить мои работы было так 
много, что я решил продол-
жить совместные с Русфон-
дом благотворительные ак-
ции. Хочу, чтобы мои фото-

графии не только дарили ра-
дость, но и помогали тем, кто 
особенно нуждается в помо-
щи,— больным детям.

Первая акция «Экватора» 
уже прошла. Андрей Сухи-
нин и куратор благотвори-
тельного вечера Юлия Нолл 
подробно рассказали гостям 
о проекте. Собравшимся бы-
ли предложены на выбор ва-
рианты участия: в зависимо-
сти от суммы пожертвова-
ния можно было получить 
фотоальбом с автографом 
или новые и еще нигде не 

выставлявшиеся фоторабо-
ты. В музыкальной програм-
ме принял участие петер-
бургский дуэт In-Temporalis.

Результат впечатляет: для 
подопечных Русфонда собра-
но 2 478 145 руб. Этих денег 
хватит, чтобы оплатить эндо-
васкулярные операции вось-
ми детям с врожденным по-
роком сердца. Помощь полу-
чат Катя Маслова, Вика Поль-
шикова, Даша Чекменева, 
Влада Щекинова, Андрей 
Болгов, Алина Лобынцева из 
Белгородской области, Боро-

мир Журавлев и Сабина Ас-
ланова из Удмуртии. Дирек-
тор Русфонда по развитию 
Наталия Гладнева поблагода-
рила организаторов и гостей 
вечера за отзывчивость и по-
мощь детям.

— Как дайвер и подвод-
ный фотограф могу сказать 
с полной уверенностью: са-
мое глубокое море на пла-
нете — это море добра,— го-
ворит Андрей Сухинин.— Я 
очень благодарен всем парт-
нерам проекта. Мы сделали 
большое доброе дело, и я ве-
рю, что вместе сможем сде-
лать еще больше!

Следующим этапом «Эк-
ватора» станет совместная 
благотворительная акция 
Андрея Сухинина и Русфон-
да с 10-м Международным 
фестивалем дикой природы 
«Золотая черепаха», который 
пройдет в московском Мане-
же с 16 июля по 21 августа. В 
рамках фестиваля будет ор-
ганизована продажа альбо-
мов Сухинина, вся выручка 
пойдет на помощь подопеч-
ным Русфонда.

Экватор Андрея Сухинина
Новый благотворительный проект с участием Русфонда

Почта за неделю 10.06.16–16.06.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 52 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ж Е Н И  П О С В Я Щ Е Н Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 4 0  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «В первый раз мы увидели Женю в 2013 году. Из-за 
частых переломов левое бедро девочки было сильно деформировано. Лечение начали с опера-
ции — для исправления деформации установили штифты. Через год штифты начали смещаться, 
их удалили в клинике по месту жительства и установили одну спицу. В 2015 году мы приняли 
решение начать терапию препаратом памидронат, чтобы через год повторить операцию на левом 
бедре. Но в апреле у девочки произошел сложный перелом со смещением, сейчас Женя находит-
ся в гипсе. Ей необходима срочная операция по установке в левое бедро титановых эластичных 
стержней. После операции нужно продолжить лечение, направленное на укрепление костной массы 
и дальнейшее восстановление двигательной активности девочки».
Стоимость операции 600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Амур» соберут 60 тыс. руб. Не хватает 
540 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Женю Посвященную, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Рус фонд или на банковский счет Жениной мамы — Ольги Сергеевны Посвященной. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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10 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волга» мы 
рассказали историю по
луторагодовалого Макси
ма Климова («Дайте шанс 
Максиму», Артем Костю
ковский). У мальчика тя
желая наследственная 
болезнь — мукополисаха
ридоз, синдром Гурлер. 

15 июня Максиму проведена трансплантация 
костного мозга (ТКМ) от неродственного доно
ра. Пересадка прошла успешно. Но после ТКМ 
необходима сопроводительная терапия эффек
тивными препаратами, которые государство 
не оплачивает. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (2 474 591 руб.) собрана. Татьяна, ма
ма Максима, благодарит всех за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 июня 487 299 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Вол-

га», «Вятка», «Псков», «Смоленск», «Белгород», «Чи-
та», а также 148 региональных СМИ — партнеров 
Русфонда исчерпывающе помогли 45 детям на 
40 187 971 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства Максиму 
Климову оплачены

В конце апреля Женя снова сло
мала ногу — упала на улице. Де
вочка кричала от боли и не подпу
скала к себе врачей скорой помо
щи. Ждала, когда приедет папа 
и сам положит ее на носилки
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app



культура

Помимо лучших спектаклей  
прошлого сезона Wiener Fest
wochen представляет проекты, 
сделанные специально по зака
зу фестиваля. Спектакль хорвата 
Оливера Фрлича «Наше насилие 
и ваше насилие», оказавшийся 
важным высказыванием худож
ника и несовершенным произве
дением искусства, посмотрела 
АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Интендант фестиваля Маркус 
Хинтерхойзер и куратор програм-
мы этого года российский кри-
тик Марина Давыдова, безуслов-
но, пошли на риск — одно дело, 
когда ты отбираешь спектакль за-
ранее, другое — когда, хоть и обго-
вариваешь проект, все равно впер-
вые видишь его вместе со зрителя-
ми. Тем более если автор этого про-
екта — Оливер Фрлич, главный теа-
тральный провокатор всей бывшей 
Югославии, последнее время выну-
жденно работающий не в родной 
Хорватии, а в Словении.

«Я против государства и его давле-
ния»,— сказал 39-летний режиссер 
корреспонденту 

”
Ъ“ во время своего 

визита в Москву на фестиваль NET со 
спектаклем «Гамлет» (см. 

”
Ъ“ от 24 но-

ября 2015 года). Протестом против 
давления государства Фрлич объяс-

нил тогда самую резкую сцену сво-
его спектакля «Комплекс Ристича», 
в которой шесть актеров мочились 
на карту бывшей СФРЮ — каждый 
орошал одну из республик.

Его спектакль, представленный 
в Вене, можно смело переимено-

вать в «Комплекс Фрлича», имея в ви-
ду нервическую реакцию художни-
ка, чье призвание — делать общест-
ву неудобно, разрушая уютные евро-
пейские клише. Так, собственно, по-
ступал и его Гамлет, приглашенный 
на поминальную трапезу по отцу,— 
не ел, а курил, заставляя других да-
виться дымом.

Как и «Комплекс Ристича», «На-
ше насилие и ваше насилие» — цепь 
этюдов, в которых мало слов. Прав-
да, в первом случае скетчи о том, как 
легко дружба превращается в агрес-

сию, были отточены почти до уров-
ня гойевских офортов, а «Наше наси-
лие…» напоминает рисованные на-
спех карикатуры.

Спектакль возник как реакция 
Оливера Фрлича на письмо латыш-
ского режиссера Алвиса Хермани-
са, направленное 5 декабря 2015 го-
да руководству гамбургского театра 
«Талия», с которым тот ранее подпи-
сал контракт. В письме Херманис 
отказался от сотрудничества, пото-
му что «Талия», на его взгляд, «опас-
но воодушевилась» идеей помощи 
беженцам, среди которых, писал 
Херманис, «есть террористы». Текст 
письма зачитывают ближе к финалу 
полуторачасового действа, которое 
поначалу напоминает лихую диско-
теку, где танцующие выскакивают 
к микрофону, представляясь азер-
байджанцем, голландцем, мусуль-
манкой (на самом деле все они — 
актеры из Словении), которых Фр-
лич, случайно встретив, пригласил 
участвовать в спектакле о насилии. 
Потом они раздеваются, танцуя под 
старинную немецкую песню: семь 
голых мужчин и женщин пялятся 
на восьмую — она тоже голая, но 
в хиджабе. Мусульманка в ответ по-
кажет фокус: вытянет из собствен-
ного лона кровавую тряпочку, ко-

торая окажется австрийским фла-
гом. Флаг подвесят над головами 
исполнителей, под ним будут наде-
вать на головы мешки, убивать и му-
чить друг друга на фоне стены из ка-
нистр с бензином. Потом семерых 
прикончит восьмой — перестре-
ляв и отрезав им головы, он пред-
ложит залу почтить минутой молча-
ния память жертв терактов в Пари-
же и Брюсселе. И, помолчав, напом-
нит, что в 1990-е и нулевые на Ближ-
нем Востоке погибло четыре мил-
лиона: «Их убили мы — европейцы 
и американцы. Хотите об этом пого-
ворить? Нет? Я так и думал».

После будут танцы, засовывание 
свиной головы в глотку мусульма-
нину и всеобщее единение, во вре-
мя которого руки и пальцы случай-
но сплетаются в свастику. К фина-
лу человек с терновым венцом на 
голове, прикованный к кресту из 
нефтяных канистр, сойдет с креста 
и изнасилует ту самую мусульман-
ку. «Нефть сопротивляется пятиакт-
ной форме» — этой фразой Брехта, 
написанной на стене из канистр, 
Оливер Фрлич, вероятно, хочет 
объяснить несовершенство своего 
спектакля, напомнить, что искусст-
ву нужно время, чтобы осмыслить 
происходящее в мире.

Кстати, основные упреки от 
прессы «Наше насилие…» получило 
как раз за эстетику. «Невежливость 

”
хореографического“ театра состо-

ит в том, что он считает зрителя 
очень тупым <…>. В течение слиш-
ком долгих 75 минут 

”
Наше и ваше 

насилие“ неприятно воняет школь-
ным капустником»,— написал кор-
респондент газеты Der Standard. 
«
”
Наше и ваше насилие“ являются 

одинаково жестокими. <…> Одна-
ко причины насилия и его взаимо-
отношений в этом произведении 
не расследуются. Нового знания нет 
никакого, раздражения много»,— 
это уже Austria Presse Agentur (Ав-
стрийское агентство прессы).

Однако Фрлич ведь и не стремит-
ся к «новому знанию». Он пытается 
сбить нас, европейцев, с позиции 
правых — напомнить, что в наси-
лии правых не бывает. Сложно ска-
зать, как реагировала бы публика 
на этот спектакль, случись его пре-
мьера на несколько дней позже — 
после трагедии в Орландо. Впро-
чем, уже одно то, что австрийцы не 
устроили ему обструкцию и даже 
ни разу не прервали действие, до-
казывает, что проверку они прош-
ли — их руки в свастику пока не 
сплетаются.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Оргия нетерпимости
Оливер Фрлич на фестивале Wiener Festwochen
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В музее современного искусства «Гараж»  
открылась выставка Урса Фишера «Маленький топор».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Спектакль Оливера Фрлича 
«Наше насилие и ваше наси
лие» напоминает наспех нари
сованные карикатуры   
ФОТО ALEXI PELEKANOS/ 

WIENER FESTWOCHEN

В СанктПетербурге в зале Ма
риинский2 с сольным концер
том выступила мировая звезда 
барочной вокальной музыки  
Чечилия Бартоли, что сде
лало и без того эффектное 
и масштаб ное расписание фе
стиваля «Звезды белых ночей» 
сенсационным. Вместе с ансам
блем I Barocchisti Бартоли пред
ставила программу «Из Венеции 
в СанктПетербург», которую 
поет по всей Европе, но имен
но в городе на Неве она прозву
чала с особым смыслом и почти 
подомашнему. Рассказывает 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Концерт Бартоли в программе 
«Звезд белых ночей» начался, про-
должился и закончился в атмосфере 
редкой для чинного Петербурга ажи-
тации в полностью заполненном за-
ле на 2 тыс. мест, включая стоячие, 
где умещалась еще целая толпа, и на 
первый взгляд в неидеальной для 
небольшого голоса Бартоли акусти-
ческой ситуации Мариинки-2, кото-
рую Бартоли виртуозным вокалом 
полностью подчинила себе. Самые 
тихие и прозрачные, едва ли не шеп-
чущие фразы Вивальди, Арайи или 
Порпоры, кажется, долетали до са-
мых дальних рядов галерки, такой 
полетностью и сфокусированностью 

обладает голос Бартоли, вызывая 
в публике с каждой новой нотой все 
большее исступление и восторг. Фи-
нал слушала стоя уже не только га-
лерка, но и значительная часть пар-
тера. Однако несколько важных па-
уз внутри музыкального текста, ко-
торые певица превращала в звуча-
щие кульминации и в которых в ог-
ромном зале стояла запоминающая-
ся тишина, словно публика превра-
щалась в один не дышавший во вре-
мя музыки организм, доказывали 
очевидное: эйфорическое возбужде-
ние, больше знакомое публике рок-
концертов, которое Бартоли создает 
без нажима, как будто непреднаме-

ренно, и которое к наступлению би-
сов обретает по-настоящему стади-
онный масштаб, возникает на изощ-
ренном материале, оформленном 
с феноменальным вниманием к де-
талям, и не мешает невероятно утон-
ченному звуковедению и роскош-
ной нюансировке вокальных обра-
зов Бартоли.

Она делает рафинированную му-
зыку сокрушительно ясной и доступ-
ной уму и сердцу как знатоков, так 
и неспециалистов без упрощений 
и потерь, в этом ее огромная музы-
кантская и просветительская уни-
кальность. Притом что контуры ее 
художественной биографии в вос-
приятии широкой публики созда-
ются скорее новыми альбомами, не-
жели оперными партиями, что боль-
ше привычно для поп-культуры, каж-
дый такой новый альбом представля-
ет собой просветительски-приклю-
ченческую историю, заново создаю-
щую и обогащающую историю музы-
ки. Раритетные материалы, исследо-
вательские открытия, переинтерпре-
тированные стили превращаются 
у Бартоли не только в удовольствие 
для узких специалистов, но и в худо-
жественный детектив, а также бли-
стательное исполнительское чудо 
для массовой аудитории. И пока рас-
тут тиражи и гонорары певицы, рас-
тет и становится все более многомер-
ным и нетрафаретным художествен-
ное пространство, доступное едва ли 
не безграничной аудитории.

С художественным руководите-
лем Мариинки и фестиваля «Звезды 
белых ночей» Валерием Гергиевым 
Чечилию Бартоли связывают дол-
гие дружеские и отчасти партнер-
ские отношения. Именно Гергиев от-
крыл для нее таинственные архивы 
Мариинского театра, где певица вме-
сте со своей музыковедческой брига-
дой отыскала партитуры никогда по-
сле екатерининских времен не зву-
чавшей музыки служивших при рос-
сийском императорском дворе ино-
странных композиторов первой ми-
ровой величины. Последний аль-
бом Бартоли «Санкт-Петербург» стал 
для современного мира открытием 
русского барокко — с его оперными 
шедеврами, написанными на рус-
ском и итальянском языках в эсте-
тике итальянского барокко автора-

ми с итальянским или немецким па-
спортом по заказу плативших бас-
нословные по тем временам гоно-
рары российских императриц Анны 
Иоанновны, Елизаветы Петровны 
и Екатерины Второй. Изящная кра-
сота оперной музыки Раупаха, Галуп-
пи, Хассе и Арайи в альбоме «Санкт-
Петербург» доказывает, что русское 
барокко было не столько специфи-
ческой, сколько органичной частью 
мирового контекста, как вся культур-
ная ситуация императорской Рос-
сии, находившей себя частью обще-
европейского пространства.

В программе, объединившей 
в рамках одного выступления мате-
риал разных, в том числе легендар-
ных, альбомов, найденные в России 
и в других частях света партитуры, 
музыкальную Венецию и Санкт-Пе-
тербург, было ясно слышно, как, сме-
шивая утонченность и ювелирную 
изощренность фразировки с под-
черкнутой выпуклостью и экспрес-
сивностью вокальных линий, мяг-
кость динамики, сдержанную игру 
света и тени с энергией и драйвом, 
музыкальную тонкость с актерской 
выразительностью, Бартоли доносит 
во всех подробностях и одновремен-
но в неподражаемой цельности и по-
баховски звучащий статичный объ-
ем двух арий Секста из оперы «Мило-
сердие Тита» Иоганна Адольфа Хас-
се, и прозрачную нежность торжест-
венной арии Альцесты из одноимен-
ной оперы Германа Раупаха «Иду на 
смерть» (едва ли не главный шедевр, 
подаренный миру певицей в альбо-
ме «Санкт-Петербург»), и матовую 
кантилену арии Деметрио из опе-
ры «Селевк» Франческо Доменико 
Арайи с солирующим гобоем, и все 
нюансы вивальдиевской экспрес-
сии от витиевато хрупкой трепетно-
сти Руджеро в «Неистовом Роланде», 
где звучание голоса в его инструмен-
тальной выразительности соревну-
ется с солирующей флейтой, до пыл-
кой бравурности арии Констанцы 
«Agitata da due venti» в «Гризельде» 
или словно медленно возносящей-
ся к небесам патетики арии Фарнака 
«Gelido in ogni vena».

Программа Бартоли была сделана 
не по упрощенным лекалам звезд-
ных гастролей, когда пара арий укра-
шает звучанием и овациями полно-

масштабное инструментальное вы-
ступление. С учетом бисов (среди 
них и «Alleluia» Моцарта, и уже став-
шая хитом ария «Разверзи пес горта-
ни, лая» из той же «Альцесты» Раупаха 
на текст Сумарокова) певица привез-
ла в Санкт-Петербург фактически три 
полноценных отделения. А выйдя 
в бисовом сете с белоснежным шлей-
фом и в искусственных мехах в фир-
менном образе, вдохновленном им-
ператорской ролью Марлен Дитрих, 
вызвала запрограммированные, 
но оттого не менее искренние и во-
сторженные овации. Но и ансамбль 
I Barocchisti Диего Фазолиса, сейчас 
постоянный спутник Чечилии Барто-
ли, в концерте имел возможность по-
казать все свои сильные стороны — 
гибкость и ясность фразировки, по-
чти всегда чистоту интонации, чут-
кость к форме, заразительную энер-
гию и способность эффектно менять 
вес и объем звучания. Кажется, Бар-
толи петь с ним очень удобно, а соль-
ные эпизоды в концерте не звучали 
заполнением пауз.

Партнерство Бартоли с сегодняш-
ним Санкт-Петербургом, с Гергие-
вым и его фестивалем, ее грандиоз-
но задуманные и блистательно спе-
тые гастроли с венецианско-петер-
бургской программой («Из Венеции 
в Санкт-Петербург» — точная копия 
программ, звучащих в других горо-
дах мира в рамках турне, поддержи-
ваемого фондом «Нева» Елены и Ген-
надия Тимченко) — своего рода сов-
ременная рифма к старинным эпи-
зодам российской истории. Сме-
шивая в одной программе матери-
ал других своих альбомов («Vivaldi 
album», «Mission», «Sacrificium») с му-
зыкой «Санкт-Петербурга» и очаро-
вывая этой смесью публику фести-
валя «Звезды белых ночей», Бартоли 
возвращает не только русское барок-
ко в мировой музыкально-историче-
ский контекст, но и само художест-
венное пространство современного 
Петербурга делает частью мирового, 
возвращая ему чувство причастно-
сти к всеобщей, не разделенной гра-
ницами государств художественной 
свободе, содержанию и ценностям. 
Это очень красивый эффект и идея, 
тем более что реализована она це-
ликом и полностью музыкальными 
средствами.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Миссия барокко
Чечилия Бартоли на фестивале «Звезды белых ночей»
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Совет Международной федерации  
легкой атлетики примет решение о том,  
допускать ли российских спортсменов  
к Олимпийским играм в Рио-де-Жанейро

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Легкая атлетика

ГРУППА B

Англичане натравили 
соседей на Россию
Валлийцы потерпели поражение в британском дерби  
и будут биться до последнего

Сборная Уэльса, с которой в ре-
шающем матче группового эта-
па 20 июня в Тулузе встретится 
проигравшая накануне слова-
кам российская команда, ве-
ла вчера в матче с англичанами 
после первого тайма со счетом 
1:0, но стала жертвой удиви-
тельно эффективных замен тре-
нера соперников Роя Ходжсона. 
Пропустив решающий гол в Лан-
се в компенсированное время, 
валлийцы уступили 1:2, и те-
перь им, так же как и россиянам, 
нужны очки в заключительной 
встрече раунда. С подробностя-
ми из Франции — корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ. 
В этом матче встречались преды-

дущий и будущий соперники сбор-
ной России на чемпионате Европы, 
и игра соперника будущего, понят-
но, волновала больше. В ней хоте-
лось разглядеть что-то, наводящее 
перед российско-валлийским столк-
новением в Тулузе на мысли опти-
мистичные.

Что-то на них, конечно, наводи-
ло. Например, валлийская некази-
стость в передней линии. Тренер 
сборной Уэльса Крис Коулмен пе-
ред вчерашним матчем слегка пе-
ретряхнул состав, внедрив в него 
трех свежих людей, и слегка пере-
тряхнул тактическую схему, отодви-
нув своего лидера Гарета Бейла чуть 
назад. Но эти корректировки инте-
реснее валлийскую атаку не сдела-
ли. В выигранном стартовом матче 
чемпионата со словаками она, без-
условно, смотрелась куда зубастее 
и острее. В более плотной англий-
ской обороне увязла примерно так 
же глубоко, как в Марселе увязла в 
ней атака российская.

Сам Бейл желанную площадку 
для разгона так и не получил. Отно-
сительной свободы в чужой штраф-
ной за весь первый тайм он добил-
ся лишь раз. Однако удар Бейла до-
вольно легко заблокировал Гэри Кэ-
хилл. А самой заметной фигурой у 
валлийцев был, строго говоря, не 
он, а Аарон Рэмзи. Но то, что роль 
этого неутомимого полузащитни-
ка из категории «и швец, и жнец» 
нельзя недооценивать, стало ясно 
еще во встрече со словаками. Это 
он, а не Бейл — главная «батарейка» 
сборной Уэльса. Это он главный ее 
разводящий.

Знаменитый английский фор-
вард Алан Ширер, оценивая расклад 
накануне матча, считал, что многое 
в нем будет зависеть от активности 
крайних защитников, от того, на-
сколько эффективно они будут бро-
саться на вражеские окопы. Так вот, 
валлийские края молчали, в то вре-
мя как английские — Кайл Уокер и 
Дэнни Роуз — пахали борозду не ме-
нее интенсивно, чем в Марселе.

На мысли тревожные наводила 
игра валлийцев в обороне. По край-
ней мере тех пустот, которые рас-
крывались перед англичанами в 
матче с российской командой, вче-
ра в Лансе они не обнаруживали. 
Сборная Уэльса защищалась под де-
визом «все средства хороши». Хоро-
ши и легальные — вроде высоко-
го прессинга, сковавшего Уэйна Ру-
ни, который в концепции тренера 
англичан Роя Ходжсона выполня-
ет функции оттянутого плеймейке-
ра, и запрещенные — вроде мелкого 
фола, желательно подальше от своей 
штрафной.

На подступах — и ближних, и 
дальних — к ней валлийцы отбира-
ли мяч регулярно. Другое дело, что 
регулярно и теряли при выходе из 
тылов. Правда, кажется, Коулмен не-
мало времени на тренировках по-
свящал исправлению собственных 
ошибок. Сборная Уэльса проявляла 
похвальную старательность, возвра-
щаясь после все этих обрезов назад.

Некоторое английское преиму-
щество в четкости, в масштабе захва-
ченной территории все равно рожда-
ло моменты. Были среди них и про-
сто опасные, а один тянул на почти 
стопроцентный. Адам Лаллана — 
как раз вследствие валлийской не-
брежности в районе средней линии 
— забежал в штрафную и простре-
лил на метнувшегося между двух 
центральных защитников Рахима 
Стерлинга. Валлийцам повезло, что 
тому все-таки пришлось тянуться за 
мячом, иначе Стерлинг, разумеется, 
попал бы в створ с пяти метров.

Потом им повезло еще раз. Ска-
кавший в штрафной мяч угодил в от-
ставленную в сторону руку их защит-
ника Бена Дэвиса. У судьи Феликса 
Бриха было формальное право на-
значить пенальти, но он предпочел 
не заметить конфуз Дэвиса.

В принципе, по итогам первого 
тайма валлийцы должны быть до-
вольны нулевой ничьей — не то что-
бы выстраданной, но, как ни крути, 
представлявшейся их потолком. Од-
нако они прыгнули выше него — 
все-таки благодаря Гарету Бейлу.

Перед тем как он отправился раз-
бегаться, исполняя добытый партне-
рами «стандарт», сомнения насчет 
того, что валлийский фронтмен со-
бирается именно бить, не могли не 
появиться: до ворот — три с лишним 
десятка метров, «стенка» не такая уж 
и жиденькая. Но Бейл пробил сво-
ей левой и, свернув кисть голкипера 
Джо Харта, похоже, тоже не ждавше-
го удара и оттого среагировавшего с 
опозданием, завернул мяч в угол. Он 
поразил ворота словаков со штраф-
ного, вчера настала очередь постра-
дать от него для англичан.

Два гола, пропущенные в первом 
тайме от словаков, заставили нака-
нуне наставника сборной России 
Леонида Слуцкого менять всю опор-
ную зону. Ходжсон после пропу-

щенного от валлийцев единствен-
ного гола поступил схожим обра-
зом. Только он поменял целое звено 
в своей бригаде нападения, отпра-
вив на поле вместо Харри Кейна и 
Стерлинга Джейми Варди и Дэние-
ла Старриджа.

Английское преображение по-
сле этих корректировок было оче-
видным. Игра, и так-то быстрая, еще 
ускорилась. Сборной Англии нако-
нец-то удалось поджать валлийцев 
по-настоящему — жестко, без вари-
антов обеспечить минутку на рас-
слабление, на восстановление дыха-
ния. И вылилось это давление в гол 
Джейми Варди после фланговой пе-
редачи. Форвард стоял на линии вра-
тарской, не видя перед собой нико-
го, кроме голкипера Уэйна Хеннес-
си. И если бы автором скидки ему 
был кто-то из партнеров, то Бриху 
пришлось бы фиксировать офсайд. 
На счастье Варди, скидывал валли-
ец Эшли Уильямс.

Вскоре со скамейки у англичан 
поднялся тинейджер Маркус Рэш-
форд. Если кто-то полагал, что Ходж-
сон взял форварда «Манчестер Юнай-
тед» во Францию «на перспективу», 
то здорово заблуждался. Он оказался 
нужен ему в важнейшем матче и, на-
до сказать, на поле не потерялся.

Хотя титулы героев матча зарабо-
тали все же другие — так удачно от-
правленные в бой Ходжсоном резер-
висты. Шло уже компенсированное 
время, когда упавший на газон по-
сле столкновения с оппонентом Вар-
ди сумел передать мяч Старриджу, а 
тот протолкнул его в ворота.

Сборная Англии вырвала победу, 
которая вывела ее на первое место в 
группе B и приблизила вплотную к 
play-off, но которая вряд ли окажет 
какое-то заметное влияние на стра-
тегию сборной России 20 июня. Что-
бы рассчитывать на участие в 1/8 фи-
нала, ей надо обязательно одолеть 
валлийцев. Есть, однако, нюанс, свя-
занный с вероятным настроем про-
тивников. Если бы сборная Уэльса 
вчера выиграла или хотя бы сыграла 
вничью, то очки во встрече с россия-
нами не были бы для нее смертельно 
необходимыми. Вчерашний резуль-
тат вынуждает валлийцев добывать 
их любой ценой.

ГРУППА C

Украину смывает  
с чемпионата
Поражение от североирландцев 
практически лишило ее шансов на play-off

Вчера в Лионе во встрече двух 
аутсайдеров группы C сбор-
ная Северной Ирландии под до-
ждем, который во втором тайме 
превратился в град, заставив-
ший прервать встречу, обыгра-
ла — 2:0 — украинскую команду. 
Последнюю это поражение, вто-
рое подряд, фактически выкину-
ло из числа соискателей путевок 
в play-off.

При желании к этому матчу можно 
было приклеить какой-нибудь гром-
кий ярлык — ну, «малый финал», на-
пример. Сборные Украины и Север-
ной Ирландии открыли чемпионат 
поражениями от фаворитов группы 
C — немцев и поляков. С ними же — 
только поменявшись оппонентами 
— им играть в заключительном туре, 
в котором очки, следовательно, тоже 
будет набрать тяжело. Логично пред-
положить, что матч друг с другом был 
и для украинцев, и для североирлан-
дцев единственной реальной воз-
можностью зацепиться за третье ме-
сто. А то, в свою очередь, не исключе-
но, приоткроет лазейку в play-off.

Накал в матче под проливным до-
ждем ярлыку решающего вполне со-
ответствовал. Проблема заключалась 
в том, что это был как раз такой клас-
сический случай, когда хлеставшее 
через край желание наталкивалось 
на явный дефицит класса. Шел фут-
бол специфический, хорошо знако-
мый прежде всего многим североир-
ландским игрокам, проведшим боль-
шую часть карьеры в низших диви-
зионах английского футбола. Там то-
же хватает беготни, страстей, наруше-
ний — и тоже нередко не хватает фут-
больной красоты, завершенности.

Поначалу казалось, что похолод-
нее головы у украинцев. Именно 
они почаще появлялись у чужих во-
рот. Впрочем, как правило, появле-
ния эти не заслуживали никакого 
внимания. Бывает так, что команде, 
для того чтобы воплотить в жизнь за-
думанное, притом что почва для это-
го уже как следует подготовлена, удо-
брена, не хватает последнего паса. 
Так вот, сборной Украины не хвата-
ло не последнего — а предпоследне-
го и даже предпредпоследнего паса.

Зато на финише первого тайма 
поострее выглядели уже североир-
ландцы. И изрядно промерзшему, 
видимо, под неприятным лионским 
дождиком голкиперу Андрею Пято-
ву пришлось наконец вступить в иг-
ру. Однако испытания были слиш-
ком простенькими — из категории 
разминочных.

Впрочем, во втором тайме дело 
сразу пошло повеселее. Открылся он 

обменом «стандартами». Украинцы в 
двух своих попытках были близки к 
цели, но в «яблочко» не попали, а вот 
североирландский штрафной, разме-
стившийся между украинскими, вы-
лился в гол. Гарет Маколи, дожидаясь 
навеса, вдруг обнаружил, что стоит в 
полном одиночестве у границы вра-
тарской. Положить мяч головой в угол 
для него не составило никакого труда.

Следующее любопытное событие 
собственно к футболу отношения 
не имело. Лионский дождь, и так-
то противный, превратился в град. 
Причем градины были крупные. Су-
дьи вынуждены были уводить ко-
манды с усеянного ими поля — к 
счастью, ненадолго. В стадионном 
коридоре украинцы и североирлан-
дцы выжимали мокрые, как только 
что из стиральной машины, майки.

В каком ключе будет проходить та 
часть матча, которую оставалось сыг-
рать после этой неожиданной бом-
бардировки, предсказать было не-
трудно. Конечно, украинцы выгляде-
ли злее. Конечно, они настойчивее 
рвались к чужим воротам. И конеч-
но, в какой-то момент североирлан-
дцам захотелось, забыв о журавле, 
покрепче ухватиться за синицу, уже 
трепыхавшуюся в их руках,— то есть 
за победу с минимальным счетом.

Они удерживали ее изо всех сил. 
А украинцы чуточку помогли им, 
играя в чересчур читаемый, что ли, 
футбол. Из созданных ими шансов 
запомнился разве что плотный удар 
с подбора, который нанес Виктор Ко-
валенко с двух с половиной десятков 
метров. Мяч свернул от стойки в сто-
рону. А перед финальным свистком 
контрвыпад североирландцев увен-
чало добивание Найалла Макгинна.

После этого матча украинцев, ви-
димо, можно исключить из числа 
кандидатов на участие в play-off . А 
вот сборная Северной Ирландии за 
него поборется.

Алексей Доспехов, Франция
Группа A. Второй тур
Франция—Албания 2:0. Гризманн, 90; Пайе, 90+6

Франция: Юго Льорис — Бакари Санья, Патрис 
Эвра, Адиль Рами, Лоран Косельни — Блез Матю-
иди, Н’Голо Канте, Димитри Пайе, Кингсли Коман 
(Антуан Гризманн, 68) — Оливье Жиру (Андре-Пьер 
Жиньяк, 77), Антони Марсьяль (Поль Погба, 46).

Албания: Этрит Бериша — Эльсеид Хюсай, Анси 
Аголли, Арлинд Айети (Фредерик Весели, 85), Мер-
гим Маврай, Анди Лила (Одисе Роши, 71) — Эрмир 
Леньяни, Бурим Кукели (Таулант Джака, 74), Амир 
Абраши, Ледиан Мемушай — Армандо Садику.

Предупреждения: Канте, 88 — Кукели, 55; 
Абраши, 81.

Судья: Уильям Коллам (Шотландия).

15 июня. Марсель, стадион Velodrome.

Таблица группы A
 В Н П М О
1. Франция 2 0 0 4:1 6

2. Швейцария 1 1 0 2:1 4

3. Румыния 0 1 1 2:3 1

4. Албания 0 0 2 0:3 0

19 июня встречаются: Швейцария—Франция, Румы-
ния—Албания. Сборная Франции вышла в play-off.

Группа B. Второй тур
Англия—Уэльс 2:1
Варди, 56; Старридж, 90+1 — Бейл, 42

Англия: Джо Харт — Кайл Уокер, Дэнни Роуз, 
Гэри Кэхилл, Крис Смоллинг — Эрик Дайер, Деле 
Алли, Адам Лаллана (Маркус Рэшфорд, 73), Рахим 
Стерлинг (Дэниел Старридж, 46), Уэйн Руни — Гарри 
Кейн (Джейми Варди, 46).

Уэльс: Уэйн Хеннесси — Крис Гантер, Нил Тейлор, 
Бен Дэвис, Эшли Уильямс, Джеймс Честер — Аарон 
Рэмзи, Джо Аллен, Джо Ледли (Дэвид Эдвардс, 
67) — Гарет Бейл, Хэл Робсон-Кану (Джонатан 
Уильямс, 72).

Предупреждение: Дэвис, 61.

Судья: Феликс Брих (Германия).

16 июня. Ланс, стадион Bollaert-Delelis.

Таблица группы B
 В Н П М О
1. Англия 1 1 0 3:2 4

2. Уэльс 1 0 1 3:3 3

3. Словакия 1 0 1 3:3 3

4. Россия 0 1 1 2:3 1

20 июня встречаются: Словакия—Англия,  
Россия—Уэльс.

Группа C. Второй тур
Украина—Северная Ирландия 0:2
Маколи, 49; Макгинн, 90+6.
Украина: Андрей Пятов — Артем Федецкий, 
Вячеслав Шевчук, Евгений Хачериди, Ярослав 
Ракитский — Тарас Степаненко, Сергей Сидорчук 
(Денис Гармаш, 76), Виктор Коваленко (Александр 
Зинченко, 83), Андрей Ярмоленко, Евгений Коно-
плянка — Евгений Селезнев (Роман Зозуля, 71).
Северная Ирландия: Майкл Макговерн — Аарон 
Хьюз, Джонни Эванс, Крейг Кэткарт, Гарет Маколи 
— Корри Эванс, Оливер Норвуд, Стивен Дэвис, 
Стюарт Даллас — Джейми Уорд (Найалл Макгинн, 
69), Конор Вашингтон (Джош Мадженнис, 84).
Предупреждение: Селезнев, 40; Сидорчук, 67 — 
Уорд, 63; Даллас, 87; Джонни Эванс, 90+4.
Судья: Павел Краловец (Чехия).
16 июня. Лион, стадион, Stade des Lumieres.

Английские футболисты  
(в белой форме) вырвали  
победу у сборной Уэльса  
в компенсированное время    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ВНЕ ИГРЫ

Болельщикам назначили дополнительное время
Трое российских участников беспорядков в Марселе получили реальные сроки

Тема поведения болельщиков на чемпи-
онате Европы по-прежнему затмевает 
сам футбол. Вчера главные новости при-
ходили из суда Марселя, где рассматри-
вались дела трех россиян, причастных, 
по версии обвинения, к участию и орга-
низации беспорядков, имевших место 
11 июня в районе Старого порта и во вре-
мя матча между сборными России и Ан-
глии. В результате все трое были при-
знаны виновными и были приговорены 
к различным — от года до двух — срокам 
лишения свободы. Кроме того, префект 
Марселя принял решение выдворить из 
Франции еще 20 россиян, включая гла-
ву Всероссийского объединения бо-
лельщиков (ВОБ) Александра Шпрыги-
на. Но есть и хорошие новости — UEFA 
не стал открывать дисциплинарное де-
ло в отношении Российского футбольно-
го союза (РФС) за то, что один из болель-
щиков нашей команды зажег файер во 
время матча против словаков.

Вчера в суде Марселя рассматривались де-
ла трех россиян, задержанных полицией 14 

июня на выезде из Канна. Тогда полицейские 
заблокировали автобус ВОБ, в котором нахо-
дились 43 человека. Все они направлялись в 
Лилль на матч сборных России и Словакии. 
Задержанные были доставлены в Марсель, то 
есть на место совершения предполагаемого 
преступного деяния — по мнению француз-
ских властей, пассажиры автобуса были при-
частны к организации беспорядков в районе 
Старого порта Марселя 11 июня и к хулиган-
ским выходкам уже на стадионе Velodrome.

Вчера перед судом предстали три челове-
ка — Николай Морозов, которого обвинение 
обозначило как фана московского «Динамо», 
предприниматель из Тулы Сергей Горбачев и 
директор по работе с болельщиками москов-
ского «Локомотива» Алексей Ерунов. Приме-
чательно, что в качестве доказательства ви-
новности обвиняемых прокуратура предо-
ставила видеозаписи, сделанные другими 
российскими болельщиками. В частности, 
на одной из них видно, что Алексей Ерунов 
что-то кричит, но факта участия в драках не 
просматривается. Тем не менее суд счел ви-
ну россиян доказанной и приговорил Мо-

розова к году тюрьмы, Горбачева — к 18 ме-
сяцам, а Ерунова — к двум годам. Кроме то-
го, всем троим запрещен въезд во Францию 
в течение еще двух лет после отбытия нака-
зания. Что касается остальных пассажиров 
автобуса, то 20 из них, включая главу ВОБ 
Александра Шпрыгина, будут выдворены 
из Франции. Такое решение принял пре-
фект Марселя. Господин Шпрыгин собирает-
ся его обжаловать, но министр спорта РФ Ви-
талий Мутко уже рекомендовал подчинить-
ся решению французских властей. По сло-
вам прокурора Марселя Бриса Робена, фана-
ты, в том числе трое осужденных, были за-
держаны благодаря сведениям, предостав-
ленным российской полицией. 

Эти приговоры, похоже, не последние, 
в которых фигурируют имена россиян. 15 
июня, до и после матча сборных России и 
Словакии, полиция Лилля задержала еще 
шесть человек, часть из которых, предполо-
жительно, может быть причастна к марсель-
ским событиям.

Стоит отметить, что судебному преследо-
ванию подвергаются не только российские 

граждане. Вчера Министерство внутренних 
дел Франции обнародовало данные, касаю-
щиеся численности задержанных болель-
щиков. С начала чемпионата Европы поли-
ция доставила в участки 323 человека. Из 
них 196 были подвергнуты заключению под 
стражу. На данный момент судебные приго-
воры, с учетом российской тройки, вынесе-
ны в отношении 14 болельщиков. 11 из них 
получили тюремные сроки, еще трое отдела-
лись условным наказанием.

Все это, конечно, не вдохновляет, но в 
целом ситуация с фанами, по крайней ме-
ре российскими, более или менее стабили-
зировалась. Вопреки опасениям хулиганы 
больше не устраивали ничего похожего на 
то, чем они отличились в Марселе. Да, ло-
кальные стычки с английскими болельщи-
ками, команда которых играла свой матч 
вчера в Лансе, от которого до Лилля рукой 
подать, имели место. Но на абсолютное их 
отсутствие, очевидно, никто и не рассчиты-
вал. Тем более что власти Лилля и Ланса так и 
не сумели ввести эффективное ограничение 
на продажу алкоголя. В магазинах, по боль-

шей части, спиртное не продавали, но это 
совершенно не мешало болельщикам напи-
ваться в барах и ресторанах. А дальше все по 
накатанной программе: перебравшие с вы-
пивкой англичане принимались задирать 
всех кого не лень. Правда, в случае с Лиллем 
и Лансом конфликты у англичан возникали 
и с местными жителями, многие из которых 
собирались посмотреть в кафе и ресторанах 
матч сборных Франции и Албании. В итоге 
полиции пришлось задержать несколько де-
сятков человек, многие из которых вскоре 
предстанут перед судом.

Есть и другие новости, которые можно от-
нести к обнадеживающим. Например, о том, 
что UEFA вообще не стал открывать дисци-
плинарное дело в отношении РФС, хотя по-
сле того как кто-то зажег файер в российском 
секторе по ходу матча Россия—Словакия, 
это казалось неизбежным. Учитывая, что ра-
нее сборная России уже получила условную 
дисквалификацию, очередное дисципли-
нарное дело вполне могло привести к тяже-
лым последствиям.

Афсати Джусойти, Франция

Полузащитник сборной Северной Ирландии Гарет Маколи (в центре) забивает 
первый мяч в ворота украинской команды    ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ
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